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El gobernador de Antioquia Luis Alfredo Ramos Botero y el alcalde Raúl Gómez Giraldo cortaron la cinta y
entregaron a la comunidad la remodelación de la Plaza Mayor José María Córdova. La obra tuvo un costo de
$2.584 millones. Los trabajos finales estarán listos en dos meses. Un Pacto Cívico firmado el pasado 9 de diciembre,
en la inauguración de la Plaza Mayor, busca el civismo, el aseo y la convivencia en este escenario público renovado.

Fiestas del Retorno: enero 2 al 9

¡Estrenamos plaza!
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Estamos estrenando la remo-
delación de la Plaza Mayor 
José María Córdova.

Una cuantiosísima inversión han 
realizado el Departamento de Antio-
quia, el Municipio y Cornare en esta 
obra que comenzamos a disfrutar 
todos, los santuarianos y quienes nos 
visitan.
Los trabajos de remodelación causa-
ron dolores de cabeza. No es fácil 
olvidar a las araucarias erguidas 
como testigos de muchas décadas de 
historia. Su tala nos causó dolor.
Ahora fueron plantados nuevos árbo-
les, aproipiados para el entorno urba-
no, debidamente seleccionados por 
los expertos de Cornare, especies 
nativas que crecerán pronto para 
armonizar el paisaje en medio de 
tanto cemento.
El alcalde debió desalojar el espacio 
público del que se habían apoderado 
muchos conductores que convirtie-
ron la plaza en un gran parqueadero, 
en un taller y en lavadero de vehícu-
los.
Ahora el espacio es para el ciudada-
no. Para los peatones y los transeún-
tes, con amplios andenes, facilidades 
para los discapacitados y con espa-
ciosos lugares para el disfrute del 
tiempo libre. Con unos cuantos par-
queaderos para los visitantes, no 
para se aprovechen de ellos quienes 
viven en el municipio o laboran. 
El Municipio debe reglamentar el 
uso de los casi cuarenta parqueade-
ros, limitando el tiempo de uso o 
cobrando una tarifa. Creemos que 
quien tenga un vehículo no lo debe 

parquear en la plaza o en las calles. 
Las calles son para la circulación de 
personas y vehículos. Nos falta civis-
mo y autoridad para descongestionar 
las vías públicas.
De igual manera, las ventas estacio-
narias y ambulantes necesitan un 
reordenamiento, como en efecto está 
dispuesto. Pero se necesita el com-
promiso ciudadano y de las autorida-
des para evitar que volvamos al pasa-
do cuando la plaza se había converti-
do en un caos urbano inmanejable.
Ya no hay kiosko, aunque muchos lo 
reclaman. Ahora al frente de cada 
establecimiento público hay mesas 
con parasoles que ojalá conserven el 
orden y no se comentan abusos como 
ocurrió antes tanto en el kiosko como 
en otros lugares de la plaza.
La plaza nueva no puede ser el epi-
centro del desorden público. Hay 
normas de convivencia que están por 
encima de los intereses particulares y 
circunstanciales. Las actividades que 
se realicen deben están regladas para 
evitar el desborde. No debe haber 
ruido. Los altoparlantes y los siste-
mas de sonido no pueden exceder los 
límites que fija el Código de Policía. 
Tampoco puede ser escenario para la 
presentación continua de artistas 
hasta avanzadas horas de la noche 
con alto consumo de licor.
La circulación de vehículos, entre 
ellos la de los de transporte público 
sufrirá algunos cambios que ojalá 
tengan una reglamentación que con-
cilie los intereses de todos: ciudada-
nos, conductores, peatones y pasaje-
ros.

Un reto enorme será conservar la 
plaza en excelentes condiciones. El 
adoquín es un elemento sensible a los 
abusos. Ojalá los vehículos pesados 
no deterioren el piso. Ojalá los vente-
ros no ensucien el adoquín, ojalá los 
ciudadanos no arrojen basuras ni 
que convierten algunos lugares en 
sanitarios públicos.
El reto es inmenso. Insistimos en el 
cumplimiento del Pacto por la Plaza, 
decálogo cívico y cultural para su 
conservación limpia, el disfrute y la 
convivencia de todos.
El reto es también para nuestras auto-
ridades. Ojalá las normas de planea-
ción no sean letra muerta. Ojalá apro-
vechen este acontecimiento para 
emprender un plan de ordenamiento 
vial que descongestione las calles y 
avenidas y que abra nuevas vías. 
A propósito de este punto, no enten-
demos la negativa del Concejo para 
emprender la Intermedia, una vía 
clave para darle mayor fluidez al trá-
fico, entre la Virgen  y el Hospital. 
¿Fue este Concejo inferior a los com-
promisos con la comunidad? ¿Por 
qué esta decisión?. 
La Plaza Mayor José María Córdova 
es la sala de recibo que estamos estre-
nando. Es hora de embellecer y armo-
nizar las construcciones sin darle la 
espalda a las normas de planeación y 
de enfrentar el grave problema de las 
calles convertidas en parqueaderos, 
impidiendo la circulación de los pea-
tones y de los vehículos. Todo un reto 
por delante. 

Tenemos plaza nueva



6 Editorial

No. 479elsantuariano 9

Do s  p r o y e c t o s  d e  E L  
SANTUARIANO y la Socie-
dad de Mejoras Públicas de 

El Santuario estarán pronto en manos 
de los ciudadanos: la colección com-
pleto de EL SANTUARIANO, desde el 
número 1, publicado el 7 de julio de 
1920, hasta el número 478 que circuló 
el pasado mes de octubre con ocasión 
de los 90 años de la Revista, y el primer 
tomo de biografías de Santuarianos 
Sobresalientes. Son dos obras que 
ponen en presente nuestro pasado.

Poner tener a la mano, en el compu-
tador personal todas las ediciones de la 
revista es un gran logro y un ambicioso 
proyecto cultural e histórico. Muy 
pocos periódicos del país tienen la 
fortuna de contar con la colección. Aún 
más, EL SANTUARIANO es el primer 
medio de comunicación que digitaliza 
toda su colección de revistas.

Significa que vamos a tener al 
alcance 90 años de Historia de El San-
t u a r i o  n a r r a d a  p o r  E L  
SANTUARIANO, desde 1920 hasta 
2010

Ana Catalina Gómez Zapata, geren-
te de Soficol S.A. y Estela Burbano, jefe 
del área documental han tenido a su 
cargo este proyecto documental de 
patrimonio histórico desde hace tres 
meses y su avance permite decir que 

estará listo a mediados del mes de 
enero.

“Estamos muy orgullosos de reali-
zar este proyecto de conservación de la 
historia de la revista y del mismo muni-
cipio de El Santuario”, dijo Ana Catali-
na, tal como lo publicamos en la edi-
ción anterior. “Este proyecto permite 
recuperar la memoria histórica y cul-
tural y transmitir la herencia patrimo-
nial a las futuras generaciones, que 
podrán conocer una parte de la histo-
ria que escribió EL SANTURIANO  en 
estos 90 años. Se trata de un proyecto 
único, sin precedentes que nos parece 
de la mayor trascendencia”, señala 
Estela.

Un poco de historia. La Sociedad de 
Mejoras Públicas guardó celosamente 
una colección de la revista, sin embar-
go no estaba completa y algunos ejem-
plares presentaban un deterioro 
ostensible. Para fortuna, Clara Zulua-
ga y Eusebio Zuluaga entregaron, hace 
poco, otra colección que habían con-
servado gracias a la disciplina de toda 
su familia. 

Con ocasión de los 90 años surgió la 
idea de digitalizar toda la colección con 
dos propósitos: evitar la pérdida de 
estos valiosos documentos periodísti-
cos e históricos, y poner en la mano de 
todos los lectores esta obra digitaliza

da.
Para financiar el proyecto, que cues-

ta cerca de treinta millones de pesos, 
se está pre vendiendo la colección a 
$60.000,00, la cual se puede conse-
guir con los miembros de la Sociedad 
de Mejoras Públicas, los directivos y 
los distribuidores y colaboradores de 
la revista en todo el país.

Ni EL SANTUARIANO  ni la Socie-
dad de Mejoras Públicas tienen ánimo 
de lucro, pero necesitan recuperar la 
inversión para desarrollar la segunda 
fase, que consiste en poner la colección 
en el sitio web con la posibilidad de 
efectuar cualquier tipo de búsqueda. 

Como se aprecia, este un proyecto 
ambicioso, de más largo aliento, que 
necesita el apoyo de nuestros lectores y 
de nuestra comunidad santuariana.

La obra digital la entregaremos a 
finales de enero y durante el año, en 
cada edición vamos a publicar un bono 
que al final del año servirá para adqui-
rir la segunda edición  a un precio más 
bajo.

El segundo proyecto que echó a 
andar la Sociedad de Mejoras Públicas 
y EL SANTUARIANO en sus 90 años 
e s  e l  d e  P u b l i c a c i o n e s  E L  
SANTUARIANO Fondo Editorial 
Jesús Antonio Villegas Gómez. El pri-
mer tomo de biografías de Santuaria-
nos Sobresalientes está en la editorial y 
saldrá a la luz pública el próximo 29 de 
enero.

Un grupo de personas contribuyó 
con la investigación y la redacción de 
estas reseñas biográficas de persona-
jes que han engrandecido a El Santua-
rio.  Educadores, políticos, artistas, 
sacerdotes, hombres y mujeres que 
pusieron su vida y su obra al servicio 
de la comunidad.

Traer a hoy esa historia pasada es 
un aporte significativo para conserar 
nuestros valores autóctonos, rescatar 
acciones y hazañas y fortalecer nuestra 
identidad cultural.

Este primer tomo contó con el 
apoyo del alcalde Raúl Gómez Giraldo 
y estará a la venta a $10.000 en los 
lugares de distribución de EL 
SANTUARIANO o con las personas 
encargadas de la revista en todo el 
país. El lanzamiento del dvd y del libro 
será el próximo 29 de enero.

Colección de EL SANTUARIANO en dvd
 y libro de biografías
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C
ontinuando con las situacio-
nes que me correspondió vivir 
en la infancia, es bueno  recor-

dar de esa época, que en la escuela todos 
los alumnos teníamos lo necesario, 
modestamente, para estudiar: los cua-
dernos rayados y cuadriculados de 30, 
50 y 80 hojas que se estilaban en esos 
tiempos, los lápices normales y lapice-
ros comunes y corrientes, la cartilla “ 
Alegría de Leer ”, que era el único libro  
exigido en la primaria; los más pudien-
tes tenían su caja de colores Icolapis, 
casi siempre de 6 colores, raro era ver un 
alumno con una caja de 12 colores, y 
mucho menos, era casi imposible 
encontrar a alguien que tuviera una caja 
de colores  “ Prismacolor ”,  ese lujo eran 
muy pocos los que se lo daban, creo que 
casi nadie. 

Sucedió que en la fiesta del niño, cuando 
estaba en cuarto de primaria, por la efe-
méride, se celebraba un concurso de 
disfraces, el día anterior, al paseo que 
cada año nos daban llevándonos a una 
vereda, como El Morro, Aldana o Bode-
gas; paseo para el cual nos empacaban el 
fiambre, envuelto en hojas de achira y 
compuesto de arroz sudado o migas de 
papá, con carne, huevo y tajadas de plá-
tano, almuerzo  que nos lo comíamos 
frío, hacía el medio día, pero que, al con-
tacto de lo que  íbamos a consumir con 
las hojas de achira, cogía un sabor espe-
cial, con el cual uno se deleitaba y se 
daba un gusto, que al recordarlo, en este 

momento, se me hace agua la boca, lo 
que, creo, le puede pasar a usted amable 
lector, si le tocó uno de esos paseos en la 
escuela, que se hacían cada año; nues-
tras madres se esforzaban para que sus 
hijos gozáramos de un buen refrigerio, y 
nosotros felices porque el banquete iba 
reforzado con todos sus aditamentos, de 
lo que, no consumíamos continuamente 
en la casa, además, de dos o tres gaseo-
sas para la sed.  

Pero volviendo al asunto de los disfra-
ces, me llevé una pantaloneta de color 
rojo y muy ajustada, hice un collar de 
zanahorias, las que se estaban empezan-
do a cultivar en El Santuario y un galón 
con ceniza aguada, en uno de los salones 
de la escuela, donde todos nos disfrazá-
bamos, me embadurne el cuerpo con la 
ceniza, me puse la pantaloneta, me colo-
qué en el cuello el collar de las zanaho-
rias y cogí un palo que otro compañero 
había llevado, y salí a la plaza de la 
Judea, brincando, y nadie me reconocía, 
lo único que no tenía negro eran los ojos, 
los dientes y la pantaloneta, y hay mis-
mo, creo que fue Don Jesús Antonio 
Villegas, dijo:  “ Miren hay viene el dia-
blo de las zanahorias ”, todos se maravi-
llaron con el disfraz, que fue muy aplau-
dido y como ganador del concurso me 
premiaron con una caja de 12 colores de  
“ Prismacolor ”, que dicha, que alegría, 
me sentí el niño más feliz con ese regalo, 
el cual, me duró para terminar la prima-
ria y el bachillerato y todavía quedaron 
colores para mis hermanos que seguían 
estudiando.  Ver hoy, que a un niño se le 
da una caja de 24 o 36 colores de “ Pris-
macolor ” y antes de terminar el año ya 
la ha acabado; en cambio cuando las 
cosas se consiguen con sacrificio uno las 
hace durar,  porque, si no nos las daban, 
o no  podían dárnoslas en la casa, para 
alcanzarlas había que ganarse un con-
curso de disfraces y obtenerlas como 
premio; después de tanto esfuerzo para 
conseguirla, hacía que uno  cuidara y  
guardara como un tesoro, su caja de 
colores.

Hay situaciones que no se olvidan del 
paso por la escuela, Don Aníbal Ramí-
rez, fue nuestro profesor en segundo de 
primaria y a los alumnos nos enseñó una 
oración:       “ Sagrado Corazón de Jesús, 
en voz confío ”, para que la rezáramos 
todos los días de nuestra vida y especial

mente,  él nos decía, cuando nos encon-
tráramos en peligro; sucede que,  rezo 
dicha jaculatoria en la mañana  y en la 
noche, y siempre me acuerdo, en ese 
momento, del maestro que me la ense-
ñó, a pesar de que era muy serio y muy 
bravo, pero un muy buen profesor.

Don Alirio Zuluaga, fue nuestro maestro 
de tercero, el año más difícil de la prima-
ria, en el que nos la teníamos que ver con 
el aprendizaje de la celebre regla de tres, 
que grandes dificultades le daba a 
muchos de los alumnos, pero, que don 
Alirio de una manera sencilla nos la 
hacía entender.  Él, tenía una correa de 
neumático de carro,  la que  “ quitaba lo 
malo y ponía lo bueno ”, según su crite-
rio, cuando nos daba con ella en las nal-
gas, para castigarnos por alguna pilatu-
na.

Don Alfonso Quintero, a quien apoda-
ban “ Pinganillo ”, era el otro maestro de 
tercero de primaria, con un estilo muy 
peculiar, usaba una bicicleta vieja y  “ 
destartalada   ”, con la que se movilizaba 
entre su casa situada en la salida para el 
cementerio, frente al antiguo matadero 
y la escuela, bicicleta a la que le instaló 
un dinamo, que hacía sonar una sirena, 
con la que llegaba a toda velocidad y 
haciendo bulla a su lugar de trabajo; 
cuando estaba dando clases al alumno 
que no le atendía le tiraba un alicate 
para que recuperara su atención; unos 
decían que era hasta medio loco, pero 
no, él era una persona amable y descom-
plicada; hasta una emisora instaló en su 
casa, en la cual daba complacencias,  
ponía música muy agradable para el 
campesinado, transmitía razones a las 
veredas, pero a veces se le olvidaba apa-
gar el micrófono y salían al aire, frases 
que no eran indicadas. 

Don Alfonso, ¿quien lo creyera?,  nos 
enseñó a ser comerciantes y financistas, 
creo que muchos de sus alumnos y de los 
estudiantes de la escuela, recordamos 
como los fines de semana le daba para 
vender  a los muchachos que lo quisie-
ran hacer, una caja de turrones “ Super-
coco ”, que traía 100 unidades, a 5 centa-
vos cada turrón, a la que se le hacía cinco 
pesos, y nos reconocía cincuenta centa-
vos por su venta. Cuántos de los come-

Recuerdos y algo más (10)
Orestes Zuluaga Salazar

abogado.

Pasa página 8



8 Opiniones

No. 479elsantuariano 9

ciantes santuarianos que hoy se encuen-
tran diseminados por el país y el extran-
jero, iniciaron ahí su afición por el 
comercio y los negocios. Con esas opor-
tunidades y pequeños entables, creo, se 
fueron enterando las mentes de los 
niños que habían alternativas de conse-
guir dinero y que al vender y comprar 
productos se lograba una ganancia, que 
sería más, cuando el capital fuera 
mayor.  Mucho le debemos los hijos de 
esta tierra a ese profesor, único en su 
forma de ser y de ver la vida, pero un 
hombre honrado y luchador, que tan 
buen ejemplo y enseñanzas nos dejó.

Aun recuerdo, con deleite, las clases, en 

En julio de 2010 fui invitada por el 
periodista Víctor León Zuluaga a la 
celebración de los 90 años de EL 
SANTUARIANO. En honor a su amis-
tad, que me honra, acepté gustosa y 
emprendí el viaje llena de alegría, en 
compañía de mi familia.
Nunca calculé el efecto contraprodu-
cente que ocurriría en mí.
legué feliz a la cita, pero el sentimiento 
se fue transformando en una maluque-
ra, como decimos las señoras, que 
empezó con una revoltura en el estóma-
go. A ratos sentía que me faltaba el aire 
y de pronto, que un desaliento extraño 
me subía por la espalda y después me 
bajaba por las piernas. ¿Será emoción?, 
me preguntaba. ¿Será por el frío? ¿Ten-
dré hambre y me voy a desmayar? 

¿Traería mi carné de la EPS, por si aca-
so? ¡Dios mío! ¡Qué soponcio!
Quise disimularlo, pero fue difícil. Men-
ción va, reconocimiento viene. Aplau-
sos, discursos y más aplausos. Y cada 
uno, como si fuera un puñado de sal, 
me dejaba sentir un ardor más fuerte 
que el anterior en la herida de la envi-
dia. Porque, sí, señores, vergüenza 
debería darme, pero mi honestidad me 
obliga a reconocerlo: mi malestar no 
era otra cosa que la maldita envidia 
carcomiéndome el corazón por dentro.
Yo, tan orgullosa de mi Ciudad Bolívar, 
tan ufana y chicanera, estaba sentada 
en el recinto del Concejo de El Santua-
rio, sólo para presenciar como un muni-
cipio, representado por muchos de sus 
hijos ilustres, se unía para rendirle tri-
buto a su periódico, “decano de las 
comunicaciones de provincia”, en los 
90 años de su fundación. No, pues… 
¡tan fastidiosos!
La envidia, sin duda, se originaba en la 
capacidad de los santuarianos para 
trabajar por la causa del periódico 
durante 90 años ininterrumpidos, 
mientras en Ciudad Bolívar, que yo 
sepa, ha habido por lo menos cuatro 
intentos de periódicos y cada uno de 
ellos se ha convertido en un salsipuedes 
que no sobrevive más de seis o siete 
ediciones. ¡Rayos! ¿Será que tenemos 
problemas de compromiso y de arraigo 
en mi patria chica? Creo que sí. Y gra-
ves.
¿Ahora entienden por qué la envidia? 
Nosotros también tuvimos quien se le 
midiera a la quijotada de un periódico, 

don Pedro P. Puerta Restrepo, como 
don Eusebio y don Filemón, pero nos 
han faltado las agallas que les sobran a 
ustedes para hacer que sobreviva cada 
nuevo intento.
Hoy su periódico es un medio de comu-
nicación moderno que, sin embargo, 
sigue al pie de la letra los deseos de don 
Filemón en aquella primera edición de 
tres centavos, del 7 de julio de 1920:
“Sin ridículos temores, que apocan y 
anonadan; sin trasgredir la Urbanidad; 
sin violar los preceptos de hidalguía y 
caballerosidad, que deben tener por 
norma todos los que escriben para el 
público; sin descender al insulto y a las 
discusiones personales; con energía, 
constancia y entusiasmo, laboremos en 
pro de nuestros más caros ideales…”
¿Cómo no sentir envidia? Y digo envi-
dia, a secas, porque no creo en la tal 
“envidia de la buena”, qué va. 
Un tinto, a la salida del recinto, fue sufi-
ciente para “componerme”. Pasé de la 
envidia a la admiración en dos segun-
dos. Y es mucha. Me alcanza para rego-
cijarme con ustedes en la edición de 
cada nuevo número. 
De nuevo le pongo papel carbón a las 
palabras de don Filemón en el primer 
número de EL SANTUARIANO para 
decir igual que él: “¡Adelante”. 
Por ustedes, que lo sudan, lo sufren y 
luego lo disfrutan, ¡salud y felicitacio-
nes!

elbaceciliarestrepo@yahoo.com

cuarto de escuela, con don Fabio Jimé-
nez, él, nos contaba la historia de paisa-
nos nuestros que habían emigrado 
pobres de El Santuario y que gracias sus 
esfuerzos habían logrado salir adelante; 
nos animaba para que ya que íbamos a 
terminar los estudios en la escuela de la 
Judea, no nos quedáramos ahí, que sino 
seguíamos el quinto, que se cursaba en 
el liceo, que lucháramos para seguir 
adelante; y, nos ponía como ejemplo la 
existencia de un coterráneo que fue a 
dar como soldado en las minas de esme-
raldas en el departamento de Boyacá, 
quien se las ingenio para obtener unas 
esmeraldas y cuando termino de pagar 
el servicio militar, llegó a Bogotá y las 
vendió, con cuyo producto montó un 
pequeño negocio de mercancía y con el 
tiempo se convirtió en un potentado.

Don Fabio Jiménez, creo, que trataba de 
incentivar nuestras mentes, de hacer-
nos ver, que el futuro no estaba solo en 
un canasto y un azadón que era lo que a 
todos nos tenía reservado la vida, él, nos 
mostraba otros caminos que si nos lo 
proponíamos  nos podían llevar a luga-
res insospechados en la vida.

P. D.: ¡Cómo corre el tiempo! 15 años se 
cumplieron, el 26 de septiembre del 
presente año, de la muerte de mi herma-
no Rodolfo Zuluaga Salazar. Con su don 
de gentes y manera de ser tenía asegura-
do un futuro promisorio en la lucha polí-
tica. Seguimos lamentando su temprana 
desaparición y sus amigos lo recuerdan 
con cariño. Que mal tan grande le hizo a 
nuestra familia, a sus amigos y a la socie-
dad

De la envidia a la admiración
Elbacé Restrepo

Viene página 7
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A
l casi concluir el esbozó de la 
autobiografía de Don José 
María Zuluaga Gómez, que 

espero terminar en el próximo número 
de EL SANTUARIANO, les cuento que, 
para mi, ha sido un trabajo espiritual-
mente satisfactorio por haberme dado 
cuenta de quien fue en la realidad este 
extraordinario personaje de la vida 
santuariana, y sobre todo, por tener la 
oportunidad de hacerle conocer a mis 
paisanos sobre la existencia de un hom-
bre de tan altas calidades  humanas.
Quiero en esta oportunidad hacer una 
reseña de los cargos que durante su 
activa vida ocupó, quien sin haberlos 
ambicionado, como una consecuencia 
lógica se le fueron dando, a medida que, 
los líderes de la región se fueron perca-
tando de las calidades morales e inte-
lectuales que lo acompañaban y de la 
capacidad de decisión  que iba demos-
trando en el desempeño de las distintas 
posiciones a que accedió en su vida 
pública.
Fue en la guerra de los Supremos, en la 
década de los setenta del siglo 19, cuan-
do entró a combatir en los ejércitos con-
servadores para defender los intereses 
de su Partido Conservador y los princi-
pios de la religión Católica, que aspira-
ban a conculcar los caudillos liberales 
oriundos del Cauca, la más influyente 
región en esa época, contienda en la que 
se desempeñó como Teniente ayudante 
de la División Herrán y posteriormente 
como escribiente de la misma.
Muy joven,  fue nombrado para fundar 
el Colegio Bolívar de la localidad de El 
Peñol, encargo que ejerció con tal dedi-
cación, lo que, redundo en la consolida-
ción de un establecimiento de educa-
ción que fue de fama y renombre en 
esos tiempos; en tal lugar, en 1881, 
nació su hijo mayor: Baudilio, quien 
llegó a ser el primer médico graduado 
de origen Santuariano  y un destacado 
dirigente.
Cuando Antioquia fue dividida en cinco 
departamentos, a “Chepito ” lo nom-
braron como Director de Caminos del 
nuevo Departamento de Sonsón, enti-
dad territorial de la que hizo parte El 
Santuario; también, fue designado 
Administrador del Tesoro del nuevo 
departamento; y, le correspondió ser el 
liquidador del mismo, cuando a la caída 
del régimen del General Rafael Reyes, 
se reunificó Antioquia en torno a la ciu

dad de Medellín como capital.
También, desempeñó el cargo de Secre-
tario del Cantón de Marinilla, por reco-
mendación del General Eusebio María 
Gómez Duque,  el “ León de Carolina ”, 
quien era el Prefecto del Oriente; por 
sus buenas ejecutorias, luego fue nom-
brado Prefecto del mismo Cantón de 
Marinilla, cargos desde los que se preo-
cupó por el desarrollo de la región sobre 
todo en la construcción de puentes y 
caminos; y, los dirigentes de esa locali-
dad  lo llevaron a ocupar la Vicerrecto-
ría del colegio San José.
En el año de 1911, “ Chepito ”, fue desig-
nado Rector del Colegio San Luis Gon-
zaga de El Santuario, el cual había fun-
dado con otros paisanos, con el solo 
ánimo de colaborar para el sosteni-
miento del establecimiento que él sabía 
tanta falta le hacía a la localidad.
A Don José María Zuluaga Gómez, el 
gobierno del Presidente José Vicente 
Concha, en el año de 1814, lo nombró 
como Director de Instrucción Pública 
del Departamento de Antioquia, parece 
que por recomendación de su compa-
ñero de pupitre en el Seminario Conci-
liar de Medellín, Don Marco Fidel Suá-
rez, donde estudiaron bachillerato, 
cargo del que no alcanzó a posesionarse 
por las divergencias con el Gobernador 
de la época el General Pedro José 
Berrio, quien tenía otro candidato de 
sus preferencias, y por la oposición del 
partido Liberal encabezada por el fun-
dador de El Espectador: Fidel cano. 
Fue designado como Administrador de 
Hacienda Nacional del reunificado 
Departamento de Antioquia, en el año 
de 1915, cargo que ejerció por varios 
años, a pesar de que, el Gobernador de 
su tiempo le exigió cubrir el doble de la 
fianza, que le pidieron al anterior 
encargado de la misma posición, lo que, 
demuestra la preferencia del jefe de los 
asuntos del departamento, por quien 
era su protegido.
No enumeraré en este escrito las posi-
ciones que “Chepito ”, ejerció al ser ele-
gido por sus copartidarios, porque he 
considerado hacerlo en la próxima 
entrega de EL SANTUARIANO, como 
punto final de esta tarea, para recordar 
su obra política y en los cargos de repre-
sentación popular.
Una vez terminaba el ejercicio de las 
posiciones para que era nombrado, de 
gran categoría en esa época, no tenía 

inconveniente Don José María Zuluaga 
Gómez de volver a su tierra y montar 
una tienda de víveres para poder soste-
nerse él y su familia, a pesar que su 
señor padre no veía bien esa situación, 
al respecto nos dice: “ ... Con bastante 
familia y con pocos ahorros, me preo-
cupé por el porvenir.  Resolví a lo 
opuesto que era mi padre, primero 
trabajar con víveres y cacharros y por 
último en mercancías ...  En 1892 y 
siguientes me vi sin destino y pobre.  
Pensar en lo que es una cesantía para 
un padre de familia que carece de 
recursos para sostenerla y de medios 
para conseguirlos, es asunto de ate-
rrar.  Dios sin embargo no me abando-
nó y modesta y pobremente fui pasán-
dola.  Conseguí algunos créditos y me 
puse a negociar en una tienda, primero 
con víveres, y cacharros y después con 
éstos y mercancías. Logramos estable-
cernos bien”.
Por último, al culminar su carrera 
pública en los cuerpos colegiados, 
desempeñó el cargo de Director de 
Correos en El Santuario, y no se sentía 
demeritado por ocupar una posición de 
inferior categoría, luego de haber ejer-
cido altos cargos en el gobierno, ya que 
consideraba que no era el puesto quien 
lo enaltecía a uno, sino la persona era 
quien engrandecía el cargo que desem-
peñaba, sobre el tema aseguraba:   “Los 
últimos meses del año de 1925 los pase 
en El Santuario, en mi oscura y modes-
ta vida.  Continuaba encargado de la 
Administración subalterna de correos, 
con un sueldo bien reducido.  Muchos 
me han criticado que, después de servir 
elevados empleos y de disfrutar altos 
sueldos, aceptara un empleo de tan 
poca importancia y de tan escasa remu-
neración. Y yo, á pesar de ello, vivo 
muy satisfecho.  Vivo al cuidado de mis 
hijas viudas y de mis ocho huérfanos 
nietos, llevo vida oscura y retirada y la 
escasa remuneración me ayuda a sos-
tenerlos. Ningún empleo deshonra.  
Honrarlo con la conducta y buen mane-
jo es deber de quien lo desempeña”.
Como nos hemos dado cuenta, Don 
José María Zuluaga Gómez “Chepito ”, 
fue un hombre grande, y a la vez, 
modesto; lo que, lo enaltece, por no 
haberse dejado envalentonar por el 
orgullo y la prepotencia, por lo cual, 
brilla con luz propia en la historia de la 
tierra que lo vio nacer.

Autobiografía de  “Chepito Zuluaga” (6)
Orestes Zuluaga Salazar

abogado.
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Palabras inauguración de la Plaza 
Cívica José María Córdova
El concepto de espacio público  se ha 
transformado en el  tiempo: al inicio 
estaba ligado a la existencia de espacios 
verdes, así, para 1913 nuestro parque era 
solo una manga, porque el municipio era 
despoblado y las personas vivían, básica-
mente, en los campos; en los últimos 
años surgen otros enfoques que replan-
tean el papel que desempeñan estos espa-
cios ampliando el concepto de espacio 
verde al de espacio libre, en los que pre-
dominan las áreas plantadas de vegeta-
ción como plazas y parques: espacios 
urbanos, al aire libre, de uso predomi-
nantemente peatonal, pensados para el 
descanso, el paseo, el deporte, el recreo y 
el entretenimiento en las horas de ocio.
Hasta ahora, el espacio público y la 
recreación  eran puntos débiles en la 
planeación de El Santuario. Es a partir 
del direccionamiento de mi administra-
ción, cuando la política adquiere otro 
valor en la generación de compromisos 
explícitos, de liderazgos asumidos y 
estrategias claras, que se convierten en 
base para el éxito de iniciativas que apun-
ten a dinamizar los procesos de creci-
miento económico y, a partir de allí, del 
desarrollo integral y equilibrado. La 
tarea de gestionar el desarrollo local 
requiere de la articulación, coordina-
ción, mediación y asignación de recursos 
entre la red de los  actores locales cuyas 
acciones influyen en las dinámicas del 
territorio, como base de las nuevas fun-
ciones políticas del gobierno local.
De esta manera, pongo en consideración 
el discurso sobre el esparcimiento, la 
recreación y la preocupación por cons

mala ubicación de los venteros ambulan-
tes que hasta hoy se  consolidan y se ins-
tituyen como un gremio organizado, no 
sólo con la uniformidad de sus carros, 
sino también con su buena presentación 
personal, generando un aspecto más 
agradable y de higiene, que contrasta 
positivamente con el caos anterior. 
En 1938 se sembraron cuatro Araucarias 
para conmemorar los 100 años de la erec-
ción de El Santuario como municipio y 
como parroquia, floreciendo entre ellas 
una serie de enseñanzas cívicas en una 
época donde el valor del árbol como 
parte de la naturaleza, crecía en impor-
tancia, hasta el punto de hacer campañas 
de reforestación y el cuidado de ciertas 
especies. Las Araucarias no solamente 
fueron el refugio de los pájaros, de aves 
diurnas y nocturnas sino que, también, 
fueron la sombra del transeúnte y el 
punto de referencia obligado de quienes 
observaban el municipio desde sus alre-
dedores. Gran controversia generó en la 
colectividad la medida de derribarlas, 
porque muchas generaciones crecimos 
bajo esa sombra pero, lastimosamente, 
cuando fue posible observar sus raíces y 
dimensionar el estado de deterioro que 
sufrían, comprendimos que fue una deci-
sión oportuna y acertada por el peligro 
que podrían representar y se reemplaza-
ron con las diversas especies nativas del 
oriente antioqueño que hoy engalanan 
nuestra plaza mayor.  
La construcción del kiosco fue liderada 
por  la Sociedad de Mejoras Públicas en 
cabeza de  personajes cívicos como don 
Filemón de J. Gómez, quien se esmero 
siempre porque el parque fuese el epi-
centro cultural del pueblo y el kiosco, su 
sala de recibo. Para muchas generacio-
nes fue el referente de sus amores, sus 
sueños, sus luchas, y sus desamores. Al 
entregar la Sociedad de Mejoras Públicas 
su manejo a particulares, se desvirtuó 
esta vocación inicial de “sala de recibo de 
propios y extranjeros” y se convirtió en 
un sitio sin lugar para los violines, los 
chelos y los concursos de oratoria que en 
otrora, se disfrutaron allí.  Hoy, donde 
éste se ubicaba, se levanta un gran esce-
nario, fruto de la lucha por la recupera-
ción de un espacio que es “de todos” y en 
donde disfrutaremos de diversas mani-
festaciones recreativas, artísticas y cul-
turales propias de nuestra colectividad.

truir espacios  para estos fines, es decir, 
un lugar para la sana interacción se con-
vierte con el rediseño del parque, en zona 
recreativa compleja y articulada que se 
constituye en un desafío no sólo político, 
sino también cultural y urbano de mi 
gestión.
En el marco de la celebración del primer 
congreso Eucarístico Nacional en la ciu-
dad de Bogotá en el año de 1913, el párro-
co de turno, Daniel Florencio Sánchez, 
hombre de avanzada, lideró la convoca-
toria para que los habitantes de El San-
tuario construyeran el primer parque, 
como es sabido, para la época la Iglesia se 
consolida como eje dinamizador  y es en 
torno al templo que se entretejen los 
espacios y se va configurando el parque: 
éste era el espacio para las celebraciones 
religiosas que  congregaban a la comuni-
dad y la dinámica de las festividades se 

regía de acuerdo al calendario eclesiásti-
co. Es así como la concepción de pueblo 
se ve transformada en un espacio social 
de códigos y de interacciones sociales 
que determinan la construcción de valo-
res cívicos.
En el parque se generaban ciertos acuer-
dos sociales de intercambio comercial 
que llevaron a que la cotidianidad se 
convirtiera en costumbre y, finalmente, 
hasta en ley. El mercado del pueblo fue el 
centro comercial donde se hablaba en 
voz alta, se disfrutaba de las golosinas, se 
trataban los temas del agro, la política, 
los climas y la religiosidad. El campesino 
solía vestir su ruana y sombrero y los 
huevos se confundían con las legumbres, 
los pollos con los patos, y las bebidas 
refrescantes con las mieles. Sólo hasta 
1973, cuando celebrando 100 años del 
nacimiento de Monseñor Ignacio Botero 
se adelantaron varias obras sociales, 
entre ellas la construcción de la nueva 
plaza de mercado inaugurada en enero 
de 1974, se destinó un lugar específico 
para el mercado santuariano.
No obstante, nos quedó como legado de 
esa tradición de la desorganización y la 
os anterior. 

“Tiempo y paciencia 
hacen más que fuerza 

y violencia”
La Fontaine

Plaza Cívica José María Córdova
Raúl Gómez Giraldo

alcalde

Pasa página 11



11Opiniones

No. 479 elsantuariano9

mos los siguientes ejemplos : La Ceja 
tiene la circunvalar occidental que 
rodea la cabecera urbana, El Retiro 
tiene la circunvalar que va desde su 
entrada principal hasta la Argentina, 
Rionegro inauguró recientemente las 
dobles calzadas  circunvalares  de la 
unidad deportiva  hasta la Clínica 
Somer. Marinilla disfruta de un espec-
tacular intercambio vial que desemboca 
en la transversal  interior y corre parale-
la a toda la población hasta  la salida a El 
Peñol. Santuario… bueno, ¡esperando¡
Pero hay una esperanza. El alcalde  está 
empeñado en  ejecutar antes de termi-
nar su administración la transversal del 
bicentenario. Esta iría desde la Virgen 
del Carmen hasta el hospital, bordean-
do la quebrada Marinilla . Sería un gran 
aporte a la descongestión vial. Sería 
necesaria la expropiación de 4 predios 
privados, y una inversión   entre 3 mil y 
4 mil millones de pesos que le aportaría 
alternativas  de ingreso y salida a  nues-
tra cabecera municipal. Hagamos fuer-
za  y aportemos energía positiva para 
que este proyecto se realice, lo  requiere 
nuestro municipio que espera urgente-
mente una transversal, ¡por favor! 

urbanística  nosotros estamos en la cola 
de la cola. Es doloroso admitirlo pero 
así es.
La realidad es evidente cuando nos 
encontramos con la red vial urbana de 
nuestro municipio. Estamos cercados, 
encerrados,  obstruidos  e imposibilita-
dos. La población nos quedo mal hecha. 
Calles estrechas, dificultades de transi-
tabilidad, vías que soportan un trafico 
de ciudad intermedia, saturación vehi-
cular  para la capacidad de transito que 
tiene el municipio, etc.
¡Què hacer entonces!
Cualquier solución es costosa. Diría que  
las alternativas no  están al alcance fis-
cal de El Santuario. El trámite, además 
de recursos financieros, es engorroso: 
Definir los espacios a intervenir, decla-
rar la zona de interés general para una 
obra especifica, negociar o en su defecto 
indemnizar a los propietarios de los 
predios privados por donde eventual-
mente pase la obra, etc. , etc..
Así lo hacen las ciudades capitales. 
Medellín, Bogotá, Calì y Barranquilla , 
por ejemplo hacen todo este trámite 
pero no obstante esas ciudades siguen 
en caos vial.
A menor escala, en nuestra zona teneial 

Planear es predefinir el futuro, parado 
en el presente, visionando los posibles 
escenarios venideros para adelantarnos 
a las demandas  , de tal manera que las 
soluciones estén a tiempo.
Ese ejercicio es obligatorio, como una 
responsabilidad social, en la adminis-
tración del estado. Llámese estado   a la 
nación, el departamento o el municipio.
En esta línea específica de la planeaciòn 

A partir de los años 50, empieza a surgir 
en el municipio el gremio del transporte 
con la creación de Transportes Oriente 
Antioqueño y la Flota Granada, configu-
rando un serio problema de  invasión del 
espacio público. En torno al kiosco se 
ubicó la primera estación de gasolina y 
alrededor de éste los primeros propieta-
rios de carros que, sin preguntarle a 
nadie, creyeron tener la potestad de 
hacer uso particular de un espacio que es 
eminentemente público, hasta el punto 
de transformar su visión concretamente 
cívica, en casi un suburbio ubicado en 
pleno corazón del municipio; pero este 
espacio no lo asumió como propio sólo el 
sector público, también muchos particu-
lares lo usaron por años como si fuese el 
garaje de su casa. Con la adecuación de la 
plaza se ha reconocido la importancia de 
la reubicación de los vehículos para des-
pejar el sitio que nuestros ancestros fre-
cuentaron para compartir y dinamizar su 
existencia. 
Por su parte, los establecimientos públi

cos fueron surgiendo alternos al parque, 
pero de manera espontanea y privada. 
Cada uno fue adquiriendo su propio esti-
lo y convocando variopintos personajes. 
Con su reciente adecuación y ajuste al 
diseño previo del parque, se convierten 
en la columna vertebral  de la nueva 
estructura de presentación de nuestro 
municipio. 
Y, finalmente, como elemento articula-
dor aparece la fuente, punto de referen-
cia para reconocer que el espacio urbano 
tiene un gran impacto en la formación 
del ciudadano. Ésta brotó como  resulta-
do de la celebración de los 100 años de la 
muerte del General  de división José 
María Córdova Muñoz y en poco tiempo 
dejó de ser el principal elemento de orna-
to del parque, para convertirse en el pri-
mer vertedero y surtidor de agua para 
todo el municipio. Cada fin de semana las 
personas que llegaban al pueblo tras sus 
largas caminatas, aliviaban su sudor y 
lavaban sus pies antes de asistir a la misa. 
Hoy, como elemento contrastante y cohe-
sionador de la modernidad del parque 
seguirá ocupando su lugar protagónico.

Nuestra nueva Plaza Cívica es un espacio 
para los santuarianos, santuarianas y 
visitantes, en el que se enseña y se apren-
de, al tiempo que se mezclan la preserva-
ción del medio ambiente y la ordenación 
del espacio físico, para recrear un esce-
nario democrático de convivencia y de 
armonía social, en el que sean viables las 
aventuras del niño, la vitalidad del joven 
y la tranquilidad de los ancianos. Afron-
tamos ahora el reto de palparla, vivirla, 
recrearla y reencontrarla, como siempre, 
abierta, sin límites de tiempo y de espa-
cio.
 Hoy podemos afirmar con total tranqui-
lidad de conciencia, que valió la pena el 
esfuerzo y el enorme desgaste político 
para poder disfrutar este hermoso par-
que, que ahora sí es nuestra plaza mayor, 
es por todo lo anterior que evoco a este 
gran artista español Joan Manuel Serrat 
que canta “Caminante son tus huellas, el 
camino y nada más, caminante no hay 
camino, se hace camino al andar, y al 
volver la vista atrás se ve la estela que 
nunca se ha de volver a pisar”. 
Muchas Gracias

Una transversal, ¡por favor!
Nicolás Pineda Gómez,

Diputado a la Asamblea.

Viene página 10



12 Nuestros valores

No. 479elsantuariano 9

recreación y la economía solidaria como 
cooperativas, fondos mutuales y de 
empleados. Me gusta ayudarle a todas las 
personas, independientemente de su 
filiación política”, dice Jiménez Salazar. 
Quizás por la influencia del líder conser-
vador J. Emilio Valderrama, cuya ideolo-
gía siempre lo inspiró.
Fue ponente y coautor de varias leyes, 
entre ellas: el nuevo sistema de oralidad, 
en 2001. Reforma del Código Laboral, 
1998. Ley de Economía Solidaria, 454 de 
1998, entre otras. Y también, del Acto 
Legislativo de 2005 sobre pensiones. 
Igualmente fue presidente de la Comi-
sión de Ética del Senado.
“Me siento muy orgulloso porque en 
estos 24 años no tuve ninguna investiga-
ción que me involucrara en un acto des-
honroso”, confiesa.
“Yo me siento muy orgulloso, también, de 
haber sido concejal y presidente del Con-
cejo de El Santuario, porque amo mi tie-
rra y mi gente. Lo fui cuando era un honor 
sin honorarios ser concejal No hay una 
sola vereda en donde no haya tenido la 
oportunidad de ayudarle a los campesi-
nos en una obra de acueducto, salud, 
educación o recreación, etc.”, afirma esta 
abogado santuariano que por más tiempo 
ha ocupado una curul en el Congreso de 
Colombia. Y agrega: “Siempre pienso en 
el servicio a los demás, soy una persona 
más cívica que política, aunque muchos 
no me ven así”, dice con convicción.
Hijo de Miguel Ángel Jiménez Echeverri  
y María Mercedes Salazar Quintero y 
casado con la abogada María Elvia Var-
gas Jiménez. Su familia la integran dos  
hijos: Lina María, que cursó Estudios 
Internacionales en la Universidad de 
California y está vinculada a Proexport, y 
Andrés, quien cursa el cuarto semestre de 
Derecho en la Universidad Eafit.
Pedro Jiménez conquistó todos los hono-
res que le dio su vida de político; ejerció 
un liderazgo social que le reconocemos 
los santuarios, siguiendo los pasos de 
hombres públicos como Jesús María 
Arias y Gilberto Salazar Ramírez.
Esta reseña para resaltarlo como uno de 
Nuestros Valores Santuarianos queda 
corta para hablar de sus historias en el 
Congreso y en momentos históricos 
como los diálogos de paz. En otra oportu-
nidad será…

Rodolfo Gómez, de quien era su discípulo 
preferido”, sostiene.
Activo en el política desde las aulas del 
Liceo, comenzó a trabajar al lado del 
entonces congresista Gilberto Salazar 
Ramírez. Primero presidió el Comité 
Conservador de El Santuario y luego la 
organización en todo el Oriente Antio-
queño. En 1968 participó en el Congreso 
Nacional de Juventudes Conversadotas, 
recuerda.
A la par con su actividad política ingresó 
como miembro de la Sociedad de Mejoras 
Públicas, cuando los establecimientos 
educativos elegían a sus participantes 
para integrar esta entidad cívica, recuer-
da.
Sus estudios universitarios los realizó en 
la Facultad de Derecho de la Universidad 
de Medellín. Tiene especializaciones en 
Derecho Laboral y Derecho Penal  y a 
concurrido a decenas de certámenes 
académicos sobre seguridad social, tema 
en el cual es una autoridad con reconoci-
miento nacional. Justo, él integró la Comi-
sión Séptima, que es la de asuntos socia-
les,  desempeñándose en varias oportu-
nidades como presidente y vicepresiden-
te. 
Fue revisor fiscal y auditor en el Sena y 
Adpostal. Trabajó en el Empresas Públi-
cas de Medellín y en Empresas Varias de 
Medellín. En esta última entidad ocupo 
los cargos de Jefe de Personal y de Rela-
ciones Industriales.
Sin embargo, la actividad política ha con-
centrado la mayor parte de su vida. 
Inquieto por el servicio público, desde 
que estaba en las aulas del Liceo San Luis 
Gonzaga comenzó su militancia en las 
Juventudes Conservadoras. De niño 
distribuía la publicidad política. “Con el 
doctor Félix Gómez, me gané con qué 
comprar mis primeros tenis, en el Alma-
cén El Buen Precio de Don Emilio Zulua-
ga”, recuerda.
Fue concejal y presidente del Concejo de 
El Santuario y diputado a la Asamblea. 
En 1986 llegó al Congreso en calidad de 
suplente del representante Roberto 
Rivas. En cinco oportunidades llegó a 
Cámara y en una al Senado de la Repúbli-
ca.
“Preferí siempre la Comisión Séptima, de 
asuntos sociales, es decir que temas como 
la salud, lo laboral, la educación, la uizás 

Muy pocos parlamentarios 
logran permanecer durante 
24 años en el Congreso, 

como lo hizo el abogado Pedro Jiménez 
Salazar.
Este año fue distinguido por tal motivo 
por la Cámara de Representantes y ahora 
ingresa al grupo de santuarianos con el 
máximo reconocimiento que otorga la 
Sociedad de Mejoras Públicas: la Medalla 
al Mérito Cívico.
La institución que preside Migdonia Sala-
zar Builes, luego de un examen de las 
hojas de vida y de la gestión de los santua-
rianos que han distinguido en los diferen-
tes ámbitos, decidió entregarle la meda-
lla de este año.
Pedro estudió en la Escuela Urbana Euse-
bio María Gómez y luego curso el grado 
5º. de primaria y los primeros de bachi-
llerato en el Colegio de San Luis Gonzaga. 
Luego pasó a estudiar con los Redentoris-
tas  en Manizales.
“Allí tuvo un inconveniente porque que-
ría asistir a un partido de fútbol entre 
Once Caldas y Millonarios, pero en el 
Seminario se opusieron”, dice.
Terminó los estudios de bachillerato en el 
Colegio de San Luis Gonzaga, orientando 
su vocación profesional hacia el Derecho.
“Guardo profundos recuerdos de los 
maestros Libardo Ramírez, Jesús Anto-
nio Villegas, Julio Botero, Nevio Ospina, 
y muy especialmente del presbítero Luis 

Pedro Jiménez Salazar,
el líder cívico y político
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Los hechos por si mismo no 
contienen el profundo sig-
nificado como cuando los 

relacionamos con las personas, pues  
son sin duda los individuos los que 
dan sentido y trascendencia a los 
acontecimientos, le otorgan la 
importancia debida, contextualizan 
y reinventan sus significados. 
Sin duda, cuando relacionamos lo 
que caracteriza la idiosincrasia san-
tuariana, automáticamente también 
vienen a la mente los artífices  de 
dichos sucesos;  se dice que El San-
tuario es un municipio agrícola, sin 
duda,  pero el hecho trascendental 
no es la gran producción de legum-
bres que salen cada día a las ciuda-
des del país, sino los campesinos 
trabajadores que tenemos; el san-
tuariano es ingeniosos,  dicharache-
ro  y muy  gracioso, esto no seria tan 
significativo sino contáramos en la 
lista de personajes de nuestro pue-
blo con un  Montecristo, Vargasvil o 
Tuttifruti. 
Pero más allá de  lo que a simple 
vista  nos distingue;  en cada calle y 
en cada vereda de El Santuario exis-
ten hombres y mujeres sencillos que 
sin pretenderlo son los verdaderos 
protagonistas de una historia que es 
viva, rica y que se construye cada día. 
Queriendo salirse un poco de los 

convencionalismos que los homena-
jes encierran, como que sean falleci-
dos, en una suerte de asegurarnos su 
buen tránsito por esta tierra, o que la 
historia ya los haya reconocido y 
contra reconocido. La Administra-
ción Municipal, durante en el mes de 
noviembre,  llevó a cabo una serie de 
sencillos actos, que con la sensatez  y 
sentimiento que lo sencillo contiene, 
se hicieron, para homenajear, preci-
samente ha esas personas, que desa-
tados de cualquier deseo de protago-
nismo,  son los que día a día, con su 
trabajo, entrega y dedicación hacen 
de El Santuario un mejor lugar. 
El primero de ellos y a través de la 
secretaria de Desarrollo Agropecua-
rio, fue a la “Mujer Rural”.  Se quiso 
con este evento, visibilizar este 
grupo de mujeres, que en muchas 
ocasiones, donde la comunidad ha 
afrontado situaciones que diezman 
sus espíritus, son ellas las que se con-
vierten en pilares y lideres de sus 
comunidades.
También se rindió homenaje y reco-
nocimiento a los 56 presidentes de 
las Juntas de Acción Comunal del 
municipio, la administración, no 
quiso que pasara la oportunidad de 
agradecerles a ellos, primero su 
apoyo a la actual administración y 
segundo su cooperación en proyec-

tos y obras, que a no ser  por su deci-
dido empuje y participación, segura-
mente no se hubiesen llevado a feliz 
termino. 
Por ultimo se realizo el homenaje a 
una “Vida dedicada a la Música” de  
los maestros: Manuel Quintero, 
Pedro Hernández, Orlando Vázquez 
y José Luis González. Este evento se 
realizo el marco del día de la santua-
rianidad, donde se realizo también el 
Festival de la Canción, que si se quie-
re, es igualmente  un homenaje e 
impulso a todos esos jóvenes inter-
pretes, que aprovechan este certa-
men para foguearse en un publico ya 
exigente como es  el santuariano.  
Los cuatro maestros estuvieron allí, 
acompañados de sus familiares y 
allegados, el acto estuvo cargado de 
emotividad, pues todos los presentes 
nos dejamos contagiar de el legado 
de amor y pasión que estos hombres 
llevan  por un arte que enaltece el 
alma humana. 
Para la administración municipal es 
muy importante resaltar estos per-
sonajes e institucionalizar eventos 
como estos, pues crean identidad, 
construyen saberes e identifican los 
hechos y personajes que cimientan 
nuestra historia, recrean el presente,  
y nos dan pistas del  futuro. 

Hechos y personajes
Lina Marcela Vargas Naranjo

Jefe de Redacción y Comunicaciones de la Alcaldía

Manuel Quintero, Pedro Hernández, Orlando Vázquez y José
Luis González. toda una vida dedicada a la música.

El homenaje de la alcaldía se efectuó en el Teatro Juan Pablo II.
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El pasado 25 de noviembre fue dis-
tinguido EL SANTUARIANO con la 
Medalla Orden al Mérito, máxima 
condecoración del Concejo Munici-
pal.
En desarrollo de la sesión, la presi-
denta Yaneth Gómez Alzate entregó 
la distinción al director de la revista 
Víctor León Zuluaga Salazar.
En el acto, la dignataria del Cabildo 
dijo:
“En nombre del Concejo Municipal 
de El Santuario, doy la bienvenida a 
los integrantes del equipo de traba-
jo de la revista EL SANTUARIANO, 
y muy especialmente a su director el 
doctor Víctor León Zuluaga Salazar; 
a los demás miembros de la mesa 
principal, el señor alcalde Raúl Nico-
lás Gómez Giraldo, al director del 
centro de historia, monseñor Cami-
lo Gómez, y a la presidenta de la 
Sociedad de mejoras Publicas, la 
señora Migdonia Salazar”.
Añadio que “nos encontramos muy 
contentos porque hayan aceptado 
nuestra invitación y nos encontre-
mos hoy reunidos para ofrecer un 
meritorio homenaje a la revista el 
Santuariano, que durante ya más de 
90 anos ha plasmado en sus páginas 
cada uno de los acontecimientos 
relevantes del desenvolvimiento de 
nuestra comunidad, convirtiéndola 
en el mas invaluable tesoro escrito 
de nuestro municipio”.
 Y más adelante expresó que “con-
sientes del enorme aporte cívico, 
social y cultural, que este medio de 

comunicación ha hecho a nuestro 
municipio: la plenaria de la Hono-
rable Corporación, decidió conce-
der su máximo galardón; la Medalla 
Orden al Mérito, a esta publicación, 
para que unida a los múltiples reco-
nocimientos recibidos con motivo 
de su nonagésimo aniversario, sir-
van de estímulo para continuar con 
esta actividad que ha engrandecido 
la ciudadanía santuariana y se ha 
encargado de fortificar los lazos de 
fraternidad entre quienes nacimos 
en esta montañera y hermosa 
población”.  
El director de EL SANTUARIANO 
agradeció el gesto del Concejo y dijo 
en unos de sus apartes de su inter-
vención:
“Esta distinción la recibo en nom-
bre de quienes han estado y de quie-
nes hoy estamos al frente de este 
proyecto periodístico que sigue 
adelante.
Sus fundadores, los maestros Euse-
bio María Gómez Ramírez y File-
món de J. Gómez Salazar crearon 
EL SANTUARIANO, la publicación 
que salió a la calle la mañana del 7 
de julio de 1920 y le dieron tal 
impulso que quizás nunca desapa-
rezca, porque los santuarianos nos 
la merecemos”. 
Al resumir la historia de la revista, 
afirmó: “En 1995 fundamos EL 
SANTUARIANO TELEVISIÓN, 
uno de los primeros canales comu-
nitarios de Antioquia. El ex presi-
dente de la República, Álvaro Uribe 

Vélez,  entonces gobernador de 
Antioquia, tuvo el honor de presidir 
la primera emisión con motivo de 
las Bodas de Diamante de EL 
SANTUARIANO.  Hace una década 
pusimos la revista en internet, en el 
portal municipalista Apoyar.com y 
desde hace ya cuatro años contamos 
con un sitio web propio: elsantua-
riano.com, que permanentemente 
renovamos y que ahora vamos a 
proyectar con radio y televisión en 
formato digitales y otros recursos 
para que los santuarianos estemos 
permanentemente informados.
Y concluyó con dos anuncios: “En 
los próximos días saldrá el primer 
libro de esta nueva iniciativa Edito-
rial de EL SANTUARIANO. Será el 
primer tomo de Santuarianos 
Sobresalientes, con las reseñas bio-
gráficas de sesenta coterráneos 
ilustres. Con este libro daremos 
vida al proyecto de Publicaciones 
EL SANTUARIANO Fondo Edito-
rial Jesús Antonio Villegas Gómez 
para estimular la producción litera-
ria y periodística y para mantener 
vigente nuestra identidad local, 
nuestros valores humanos y ciuda-
danos y, en una palabra nuestra 
cultura. En enero, también, entre-
garemos a la comunidad la Colec-
ción Digital completa de la revista, 
desde el número 1 hasta el número 
478. Es decir. 90 años de Historia 
de El Santuario narrada por EL 
SANTUARIANO.

El Concejo condecoró a
EL SANTUARIANO

La familia Pineda Jiménez agradece profundamente, las mani-
festaciones de sentimientos y condolencias, recibidas por los 

amigos y allegados en su reciente duelo por el fallecimiento de 
Liborio Pineda Zuluaga.

Dios les pague.



EL SANTUARIO 90 años de Historia
Colección Digital de la revista
EL SANTUARIANO 1920-2010

La Sociedad de Mejoras Públicas y EL SANTUARIANO emprendieron en ambicioso proyecto de digitalizar las edicio-
nes de la revista desde el número 1, publicado el 7 de julio de 1920 hasta la última edición publicada el 1 de octu-

bre de 2010.

Se trata de una obra única que recoge la historia de nuestro municipio en este periodo de 90 años y que está al 
alcance de todos los santuarianos y las personas interesadas en conocer nuestra evolución en todos los campos.

Los archivos se pueden consultar directamente en el computador y también se pueden imprimir.

La obra estará lista en el mes de enero de 2011. Como se trata de una edición limitada y numerada se efectuará 
una tarea de preventa, a través de los miembros de la Sociedad de Mejoras Públicas y de los distribuidores de EL 

SANTUARIANO en todo el país.

El valor de la Colección de EL SANTUARIANO 1920-2010, editada en empaque especial, será de sesenta mil pesos 
($60.000,00).

RESERVE YA SU  COLECCIÓN
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El pasado 3 de Junio se llevaron a 
cabo las elecciones de la junta 
directiva de la Cámara de Comer-
cio de Medellín, para la cual salió 
electo por primera vez en la histo-
ria, un hijo del Santuario, el doc-
tor Raúl Mario Echeverri Duque,  
con  votos de los paisanos del 
Hueco de Guayaquil y en general 
de los comerciantes del Oriente 
que tienen negocio en el sector. 
Esta  conquista enorgullece a 
nuestro Municipio por el alto per-
fil del cargo, desde donde podrá 
luchar por el mejoramiento de las 
condiciones de nuestros comer-
ciantes.

El doctor Echeverri es hijo de 
Godofredo Echeverri y Mariela 
Duque, casado con, Gloria Serna 
Vásquez,  todos ellos  Santuaria-
nos ,  de cuyo matrimonio des-
cienden dos  hijas Juliana Y Sara. 
Es además abogado de la Univer-
sidad de Medellín, especialista en 
derecho privado de la Universi-
dad Pontificia Bolivariana, cate-
drático universitario, presidente 
de la asociación de comerciantes 
de Guayaquil (Asoguayaquil)  y 
gerente desde hace 25 años de 
centros comerciales en el tradi-
cional sector de Guayaquil, donde 
es reconocido líder.

Raúl Echeverri
a la Camara de Comercio
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Bachilleres 2010

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez

Institución Educativa Luis Rodolfo Gómez
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Colegio María Auxiliadora Coredi

Institución Educativa José María Córdova
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Al igual que todo el país, El Santuario 
ha tenido que padecer los daños gene-
rados por el invierno, que hasta ahora 
van ganando cifras y que los organis-
mos de socorro buscan, a toda fuerza, 
combatir y por supuesto, prevenir.
Bajo una lluvia torrencial, a eso del 
medio día del 8 de noviembre, se vio El 
Santuario. “Las lluvias eran tan fuer-
tes que no se podía pasar ni con som-
brilla” decían quienes la presenciaron. 
Para algunos representó no mucho 
más que permanecer dentro de sus 
casas o no poder salir a almorzar, si 
estaban trabajando, pero las implica-
ciones de la lluvia en realidad fueron 
serias, “aunque no se puede declarar 
urgencia manifiesta” dijo la jefe de 
bomberos Astrid Ramírez, por el 
número de los damnificados, y porque 
“para lo que habría podido pasar, real-
mente no ha pasado mucho.”
El hecho es que tan pronto finalizaron 
las lluvias, el Clopad (Comité Local de 
Prevención y Atención de Desastres) 
empezó a movilizarse para ver los 
daños ocasionados. Según lo dicho 
por el alcalde municipal Raúl Nicolás 
Gómez Giraldo.
La lluvia tuvo de nuevo aparición en 
las horas de la noche; por lo que sólo 

hasta las 11:00 p.m. se logró determi-
nar el número de afectados: 26 hoga-
res, 5 locales, 4 escuelas, 7 veredas, el 
Polideportivo Mario Giraldo, y, 
lamentablemente, la sede de bombe-
ros, que eran quienes estaban al tanto 
de lo acontecido. 
La valoración de los daños, se estimó 
en bienes en especie; al igual que las 
ayudas requeridas, que fueron, apro-
ximadamente: 100 colchones, 50 cobi-
jas, 50 mercados. “La maquinaria de 
obras públicas trabajó para proceder a 
hacer la limpieza de todos los barran-
cos que se vinieron en las veredas afec-
tadas”, cuenta el alcalde.
Ignacio Botero, propietario de uno de 
los negocios damnificados, ubicado en 
la parte inferior del parque principal, 
comenta: “Es la primera vez en 19 años 
que llevo trabajando en este negocio 
(...) de hecho, fuimos los primeros 
sorprendidos.” La sorpresa de los tra-
bajadores del sector radica en el hecho 
de que fueron las bajantes del parque 
las que no funcionaron como deberían 
haberlo hecho por la gran cantidad de 
aguas, por tanto, el agua empezó a 
seguir directamente hacia los locales 
comerciales y el templo Nuestra Seño-
ra de Chiquinquirá.

Otra de las instalaciones afectadas fue 
la sede de bomberos. Los daños ocu-
rrieron porque tras una reciente tala 
de árboles hecha en la montaña detrás 
del local, no se habían retirado aún los 
troncos. Por tanto, las aguas se repre-
saron y los troncos empezaron a 
derrumbar cuanto hallaron a su paso.
Las medidas preventivas, tras la catás-
trofe ocurrida en el 2007, “donde más 
del 40% de la población se afectó por 
las lluvias”, según recuerda el Alcalde; 
fueron efectivas: La satisfacción que, a 
pesar de los daños tuvo, tanto la comu-
nidad, como la Administración Muni-
cipal fue la efectividad del trabajo de 
intervención y canalización realizado 
en la quebrada La Marinilla, conjunta-
mente con Corporación Autónoma 
Regional Rionegro Nare (Cornare).
Además, el alcalde también manifies-
ta que “con los recursos del municipio 
y los que nos da la Gobernación supli-
mos, en parte, esta situación que se 
dio.”
Por las continuas lluvias, pues aún en 
diciembre siguen presentándose estos 
episodios, aunque no con tanta fuerza 
como aquel 8 de noviembre; se han 
planeado las estrategias curativas y, 
por supuesto, preventivas de nuevos 
daños: Astrid Ramírez cuenta que se 
va a iniciar, en tanto el invierno dé 
tregua una limpieza de quebradas y se 
espera que Cornare realice un estudio 
de la situación actual del municipio en 
cuanto a las aguas, para poder tomar 
medidas adecuadas. 
Pero, la principal y más efectiva de las 
estrategias contra los estragos de las 
lluvias debe iniciar en la comunidad, 
pues, según dicen diversas fuentes 
consultadas, de no haber sido por la 
obstrucción de las quebradas con las 
basuras que la misma gente arroja, 
nada de esto habría pasado.
Es un compromiso que si bien no 
entendemos como habitantes del pla-
neta, deberíamos entenderlo al menos 
en pro de nosotros mismos y de nues-
tros vecinos. Porque muchos, inclusi-
ve, viendo damnificados donde aún no 
habían llegado los organismos de soco-
rro, poco hicieron en su favor, y le deja-
ron enteramente la labor ellos.

 

Fuertes lluvias e inundaciones
Carolina Figueroa 

El local del Cuerpo de Bomberos Voluntarios se inundó y cayó un muro.
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A Yaneth Gómez Alzate, abogada de la 
Universidad de Antioquia, la eligieron 
para presidir el Concejo de El Santua-
rio durante el año de 2010. Tiene san-
gre de dirigente política, pues padre 
Gervasio Gómez, también fue concejal. 
Casada con Luis Alberto Gómez con 
quien tiene tres hijos.  
Al concluir su gestión al frente de la 
Corporación se siente satisfecha por el 
trabajo realizado. El reglamento inter-
no del Concejo, la implementación del 
la implementación del Modelo Están-
dar de Control Interno (MECI) y la 
adopción del Código de Ética y Buen 
Gobierno, son tres acciones en la que 
puso su empeño para modernizar la 
institución.
También publicó una cartilla sobre el 
Concejo para que la ciudadanía y las 
organizaciones de todo tipo conozcan 
qué el cabildo, cómo funciona y cómo 
pueden participar.
“He procurado actualizar las normas, 
mejorar las comunicaciones, ordenar 
el archivo y darle transparencia a los 
actos del Concejo”, afirma, y agrega 
que “gracias a esta apertura muchos 
sectores se han acertado para exponer 
sus problemas y ser escuchados por los 
concejales”.
En su informe anual destaca que "ren-
dir cuentas es un factor de suma rele-
vancia para el Concejo Municipal de El 
Santuario, como muestra de responsa

bilidad, compromiso y sentido de per-
tenencia, que como servidores públi-
cos debemos tener cuando hacemos 
parte de la estructura del Estado”.
Yaneth, además de abogada estudió 
una diplomatura en Justicia y Género y 
aspira seguir estudiando una especiali-
zación o maestría en Derecho Penal. 
Litiga y es activa comerciante de nues-
tra población.
Estas actividades las alterna con su 
activismo como líder feminista, preo-
cupada por mejorar las condiciones 
sociales, económicas, culturales y de 
bienestar de la mujer santuariana. 
Creó y apoya la Oficina de la Mujer y es 
miembro de la Junta Directiva del Club 
El Santuario.
Se siente orgullosa de haber presidido 
el Concejo. “Le serví a la comunidad y 
me sentí respaldada y apoyada por mis 
compañeros del Concejo”, dice.
Este año el Concejo aprobó 20 acuer-
dos de beneficio para todos los santua-
rianos:  autorizaciones al Alcalde para 
celebrar contratos y convenios hasta 
mayo de 2011; creación del Comparen-
do ambiental; declaratoria de utilidad 
pública de algunos inmuebles y otras 
autorizaciones sobre este tipo de 
bines; denominación de la vía a la Tene-
ría como Avenida Fabio de J. Arias; 
reglamentación del Fondo Local de 

Salud; creación de la Escuela de Músi-
ca; adopción del reglamento interno 
del Concejo; autorización para cederle 
a la Policía Nacional el predio en donde 
se construyó el Comando de la institu-
ción; creación de Distrito Agrario de El 
Santuario, adopción del Plan Educati-
vo Municipal 2010-2020; adopción 
del Plan de Municipal de Salud Men-
tal; establecimiento de la planta global 
de empleados del Municipio; modifi-
cación y reglamentación de la Medalla 
Orden al Mérito del Concejo de El San-
tuario; adopción del plan municipal de 
salud sexual y reproductiva; presu-
puesto municipal para el año 2011 y 
revisión del salario del Alcalde, entre 
otras iniciativas puestas a considera-
ción por el Alcalde Raúl Gómez Giral-
do o por los propios concejales.
El Concejo también realizó audiencias 
sobre varios asuntos de interés, efec-
tuó homenajes de reconocimiento y 
póstumos y estuvo presente en las prin-
cipales actividades locales y regiona-
les.
Yaneth pone punto final a su gestión 
como presidenta el próximo 31 de 
diciembre. Estuvo acompañada en la 
mesa directiva por Carlos Mario Giral-
do, como primer vicepresidente y por 
Francisco Javier Gómez, como segun-
do vicepresidente.

Yaneth Gómez Alzate,
un año al frente del Concejo

Yaneth Gómez Alzate

Salón de sesiones del Concejo.
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La educación es fundamental para el 
desarrollo de los pueblos, y es eje pri-
mordial en la promoción integral del 
ser humano. Y esta realidad no es 
ajena en los distintos territorios y vere-
das de nuestro Municipio, donde se 
cuenta en casi su totalidad con un cen-
tro educativo rural para brindar como 
mínimo la educación primaria a todos 
los habitantes de dichas comunidades 
veredales.
En el caso de la vereda Valle Luna, 
hace más de siete años no se cuenta 
con una edificación que cumpla con 
todos los requerimientos técnicos y 
pedagógicos para el funcionamiento 
del centro de formación académico. 
Dado a las malas condiciones del 
terreno en el que se encontraba, los 
alumnos, junto a sus profesores y los 
enseres de la Institución se vieron 
obligados a abandonar la antigua edi-
ficación, pues ésta presentaba claras 
señales de deterioro y amenazaba con 
un colapso, y eso podría generar una 
catástrofe en dicha comunidad vere-
dal.
Desde ese momento tanto el profesor, 

los alumnos y sus elementos escolares 
han tenido que trasladarse de casa en 
casa para poder desarrollar el calen-
dario estudiantil. En la actualidad una 
vieja casa de familia en calidad de prés-
tamo sirve como la escuela de la vere-
da, pero ésta de igual manera presenta 
deterioro, humedades, poco espacio, 
etc., pero aún así en estas condiciones 
su sala sirve de salón de clase, sus habi-
taciones hacen las veces de biblioteca, 
oficina del profesor y bodega; y su muy 
pequeña cocina y corredor sirven de 
restaurante escolar. El solar es el 
único espacio de lúdica y deportes con 
el que cuentan los niños. 
Pero todo esto no ha sido impedimen-
to para que 14 niños y niñas, con el 
empuje de su profesor Rodrigo Marín, 
de la mano de la junta de acción comu-
nal realicen un buen trabajo formativo 
en bien del desarrollo de la comunidad 
y de cada uno de los seres humanos 
que allí asisten. Ejemplo de este buen 
trabajo fue el premio obtenido el pasa-
do mes de octubre como la Institución 
educativa rural que mejor trabajo en el 
cuidado del Medio Ambiente realizó, 

sobresaliendo por encima de veredas 
donde se cuentan con más de 100 
alumnos y con dos o más profesores.
Toda la comunidad, convocada por el 
profesor, y con la compañía de las 
Instituciones del Municipio realiza-
ron campañas de formación ambien-
tal, de reciclaje, de conservación del 
medio ambiente. Los niños realizaron 
elementos para su escuela con mate-
rial de reciclaje, tales como dispensa-
dores de papel, materas, carpetas, 
recipientes para la cocina, toallas, 
cascabeles, entre otras. Todo este tra-
bajo estuvo de igual manera acompa-
ñado por una parte cultural de sensibi-
lización por medio de la música y la 
lúdica. 
Gracias a este proyecto en el marco de 
la semana ambiental, Cornare y el 
Municipio exaltaron el trabajo de esta 
comunidad rural. Una sincera felicita-
ción al profesor Rodrigo, a sus alum-
nos y al apoyo de la comunidad de la 
vereda Valle Luna de El Santuario, 
esto demuestra que la herramienta no 
hace al trabajador, sino las ganas de 
hacer las cosas con amor. 

Una escuela sin escuela:
mejor trabajo ambiental

Claver David Quintero Alzate

El profesor Rodrigo Marín lidera este proceso educativo.
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En audiencia pública realizada este martes 23 de noviem-
bre, en las instalaciones de Cornare en el municipio de El 
Santuario, fue elegido por unanimidad, Carlos Mario 
Zuluaga Gómez, como nuevo director de Cornare.
Carlos Mario Zuluaga  cuenta con una especialización en 
alta gerencia, ha sido  alcalde de Granada en el periodo 
1998 – 2000, y desde el año  2001, estaba vinculado a la 
corporación .Tras la renuncia de su director el doctor 
Óscar Álvarez quien había renunciado para ocupar el 
cargo como notario en la ciudad de Medellín, Zuluaga esta-
ba encargado de la dirección desde junio de 2010 y ha 
desempeñado cargos al interior de Cornare como subdi-
rector administrativo y financiero.
Al proceso de selección, realizado por la Corporación Uni-
versitaria Ideas, se presentaron 13 postulaciones de aspi-
rantes a ocupar el cargo, de los cuales fueron selecciona-
dos los cinco mayor puntaje y puestos consideración de la 
Junta Directiva. En la votación, por decisión unánime fue 
elegido Carlos Mario Zuluaga, para ocupar el cargo hasta 
diciembre de 2011.
Desde la revista EL SANTUARIANO le extendemos nues-
tro saludo de felicitación y le auguramos muchos éxitos en 
la tarea de conservación del medio ambiente de la región y 
nuestro municipio que tiene el privilegio de ser sede prin-
cipal de tan importante corporación ambiental.

“Una persona muy respon-
sable, muy cariñoso con su 
hijo, muy juicioso, alegre, 
servicial. Siempre iba del 
trabajo a la casa y de la casa 
al trabajo”, dice sobrecogi-
da Leoniris Montoya, espo-
sa de Jaime Herrera Patiño, 
quien falleció por infarto, el 
7 de diciembre.
Nació en la  Cartagena, Bolí-
var el 3 de diciembre de 
1956, odontólogo de profe-
sión. El año rural lo realizo  
en los municipios de Sego-

via y Amaga Se desempeñó como coordinador de odonto-
logía  en el Hospital san Juan  de Dios de Rionegro  entre 
1991 -1999, periodo en el cual realizó el primer programa 
de auto cuidado en salud oral.
En el año 2001 en la administración Alfredo Zuluaga Quin-
tero, ingresó al municipio como director local de salud y a 
partir del año 2004 y hasta diciembre 31 del 2007, fue rati-
ficado en el cargo en la administración de Juan Leonardo 
Zuluaga Salazar.  .
Ejercía el cargo de director de la E.S.E. Hospital San Juan 
de Dios del municipio, desde el 23 de junio de 2010, como 
gerente encargado, tras la muerte accidental el 22 de junio 
de su antecesor en el cargo, el doctor Óscar Echeverri.
Dentro del municipio, el doctor Jaime había desempeña-
do por más de un año, el puesto de subdirector científico 
de la E.S.E. San Juan de Dios; pero, quizá su cargo más 
recordado sea el de Director local de Salud, que llevó con 
tesón por siete años. 
Desde EL SANTUARIANO, hacemos llegar nuestra voz de 
condolencia a la señora Leoniris Montoya, a sus hijas  Bea-
triz y Angélica  al pequeño Juan David  a sus hermanos, 
familiares y amigos. Extendemos también, nuestro senti-
miento de pasar al equipo de trabajo de la  E.S.E. Hospital 
San Juan de Dios y hacemos votos para continúen traba-
jando por la salud y el mejoramiento de la calidad de vida 
de los santuarianos.

Coordina: Orlando Vásquez Aristizábal

Carlos Mario Zuluaga Gómez
nuevo director de Cornare

Pesar por la muerte de
Jaime Herrera Patiño

La comunidad de la I. E. Luis Rodolfo Gómez Ramírez está 
urgida de una nueva placa polideportiva para atender las 
necesidades de recreación y deporte de sus estudiantes.
El Municipio contribuirá con 70% de los aproximadamen-
te $80 millones que costará obra. El resto lo deberá apor-
tar la comunidad de estudiantes, padres de familia, egre-
sados y en general la ciudadanía.
Por esta razón, el comité promotor integrado por docentes 
y directivos del plantel, está vendiendo un bono-donación 

de $50 mil pesos para una rifa de $10 millones, el próximo 
14 de enero, por la Lotería de Medellín.
La I.E. Luis Rodolfo Gómez Ramírez es el establecimiento 
que ha formado la juventud santuariana desde hace más 
de un siglo. En la actualidad cuenta con 2.800 estudiantes.
El Comité espera la solidaridad de todos los santuarianos 
en esta pequeña pero significativa obra para la práctica 
deportiva.

I.E. Luis Rodolfo Gómez R. necesita placa polideportiva

El gobernador Luis Alfredo Ramos Botero posesionó al nuevo
director de Cornare, Carlos Mario Zuluaga Gómez.
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El pasado 30 de noviembre con presencia de toda la comu-
nidad educativa municipal, instituciones y organizacio-
nes, se llevó a cabo el XVII Foro Educativo Municipal en el 
que se hizo la presentación del Plan Educativo Municipal 
2010-2020, el cual busca ser una carta de navegación para 
las administraciones venideras.
Diferentes actores educativos participaron de la construc-
ción de este importante documento que estuvo asesorado 
por la secretaría de educación departamental y que conto 
con un equipo de apoyo coordinado por la ex secretaria de 
Educación Luz Fanny Salazar y el actual secretario de Edu-
cación José Rubén Giraldo, además de un grupo de educa-
dores y  representantes de  cada uno de los sectores de la 
población.
El Plan Educativo Municipal ha tenido como ruta de traba-
jo la realización de un diagnóstico participativo desde las 
cuatro líneas de política nacional en materia educativa: 
Cobertura, Calidad, Eficiencia y Pertinencia. Diagnóstico 
que puso en evidencia, algunas debilidades en materia 
educativa, que serán intervenías desde las estrategias plan-
teadas en  cada uno de los programas y proyectos que 
hacen parte de dicho plan.
Mediante Acuerdo  número 13, de agosto de este año, el 
Concejo Municipal  adoptó el Plan Educativo Municipal, 
conforme a una misión que ofrece un sistema educativo 
incluyente que permite un desarrollo integral de la perso-
na para mejorar su calidad de vida, con una visión a diez 
años para que El Santuario  tenga  un sistema educativo 
amplio , diversificado, con cobertura, calidad, eficiencia, y 
equidad que forme personas dignas ,competentes y 
emprendedoras que contribuyan al desarrollo del munici-
pio y de la región.

La Semana Ambiental es la fiesta en la que la Administra-
ción Municipal logra vincular con éxito a la comunidad de 
El Santuario y de otros municipios de la región y la capital 
del departamento. La variedad y creatividad de cada even-
to y actividad que se desarrolla, produce mayor conscien-
cia frente a la conservación de los recursos naturales, que 
cada vez se ven más amenazados por las actividades indus-
triales, el crecimiento desmedido de la población mundial, 
entre otras razones.
Dentro de esta celebración se desarrollaron con éxito las 
siguientes actividades:

Eco vacuna
En el marco de la inauguración de la Semana Ambiental, 
Cornare se hizo presente con la llamada Eco Vacuna, una 

El docente de la Institución Educativa Presbítero 
Luis Rodolfo Gómez Ramírez, Miguel Ángel Pérez 
Idárraga, publicó una recopilación de reflexiones, 
pensamientos, poemas y testimonios que durante 
veinte años de trayectoria en su actividad docente 
ha acumulado.
Miguel Ángel Pérez, es licenciado en Idiomas de la  
Universidad Pontificia Bolivariana, especialista 
en  Dificultades del Aprendizaje de la Universidad 
Cooperativa de Colombia y especialista en Evalua-
ción Pedagógica de la Universidad Católica de 
Manizales. Se ha desempeñado como docente en 
varias instituciones educativas públicas y priva-
das del departamento, ente las que se destacan la I 
E. Técnico Industrial José María Córdova de El 
Santuario y la I.E. Presbítero Luis Rodolfo Gómez 
Ramírez, donde actualmente es docente en área 
de Inglés.
Esta obra integra conocimiento, experiencia, y 
sensibilidad frente a la práctica pedagógica, es 
además un testimonio vivencial de miguel Ángel 
frente a su labor educativa, la cual desempeña con 
lujo de competencia. Las reflexiones sobre el 
amor, sobre la palabra y sobre la mujer, son plas-
madas con sencilla propiedad y con una enorme 
sencillez. Desde la revista El Santuariano le expre-
samos nuestra felicitación y los mejores deseos 
para por el éxito y receptividad de la obra.

XVII Foro
Educativo Municipal Miguel Ángel Pérez,

escribe libro

“Ambiente para la vida”
Diego León Hoyos Martínez,

Subsecretario del Medio Ambiente

Pasa página 23
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campaña que viene adelantando en su jurisdicción contra 
el virus de la Indiferencia Humana Ambiental. Mil cuatro-
cientas (1.400) personas, participaron de la sensibiliza-
ción y adquirieron el compromiso en el cuidado del medio 
ambiente. Una pulsera y un carné les recordarán en ade-
lante su responsabilidad.

Desfile de Comparsas
Un derroche de creatividad y compromiso, demostraron 
las  Instituciones Educativas que participaron en el colori-
do desfile de comparsas que luego de partir de la Plaza 
Mayor y recorrer las calles del municipio, terminó con un 
espectáculo de danza en el que se representaban entre 
otras la Flora, la Fauna, el agua y el aire.
Concierto inaugural
Este año nuevamente la inauguración tuvo un gran even-
to, con un grupo de música andina, quienes al compás de la 
Quena, la Zampoña y otros instrumentos hicieron disfru-
tar al público del concierto, de la buena música y le recor-
daron su obligación con la preservación del planeta.

Brigada de Salud a Recicladores y su fiesta
Un total de cuarenta y ocho (48) personas participaron de 
la brigada y prevención en salud que ofreció el Hospital 
San Juan de Dios de El Santuario a los Recicladores de esta 
localidad.
Gracias al apoyo de particulares y empresas privadas del 
municipio, Las Empresas Públicas de el Santuario, con la 
coordinación de la Corporación Tierra Color reconocieron 
a través de una celebración la importante labor que reali-
zan los recicladores y carretilleros del municipio. Al even-
to que contó con comida, regalos y serenata asistieron 
noventa y siete (97) personas.

de este santuariano sobresaliente.
El pasado 11 de diciembre, a las tres de la tarde, en el salón 
de sesiones del Concejo se efectuó la presentación del 
libro, editado por la Gobernación de Antioquia dentro de 
su Colección del Bicentenario de Antioquia.
La obra, de 192 páginas, editada en la Imprenta Departa-
mental, fue entregada a los santuarianos en dicho acto. 
Intervinieron el alcalde Raúl Gómez Giraldo; el secretario 
privado de la Gobernación, Jesús Alfonso Jaramillo 
Zuluaga, quien habló en representación del mandatario 
antioqueño Luis Alfredo Ramos Botero y en calidad de 
descendiente directo de Chepito. También llevó la palabra 
José María Zuluaga Ruiz, quien hizo una reseña del ilustre 
santuariano y de la genealogía desde el antepasado 
Domingo de León Zuloaga Villegas, quien llegó de Vizcaya 
al Nuevo Mundo.
Monseñor Camilo Gómez Gómez, presidente del Centro 
de Historia de El Santuario hizo entrega de la obra a los 
asistentes. Antes había oficiado la Eucaristía.
En la próxima edición ampliaremos esta información que 
consideramos de gran interés para los santuarianos y 
antioqueños.

Don Jesús María Zuluaga Gómez, Chepito, es un persona-
je con historia. Desde el anuncio de la edición de Mi Auto-
biografía, el abogado Orestes Zuluaga Salazar ha publica-
do en esta revista una serie de artículos sobre la vida y obra 

Trueque Ambiental
El viernes 22 de octubre más de tres mil personas pudie-
ron disfrutar del Ballet Folklórico de Antioquia y el Mimo 
Caliche Cachivache. La boletería de éste evento se obtenía 
con dos mil pesos en material reciclable, esto además de 
generar una actitud positiva frente a la importancia del 
reciclaje en El Santuario, logra reconocer el papel tan 
importante que cumplen los recuperadores en nuestra 
sociedad. Residuos recuperados: 48 toneladas. Asistentes 
al evento: 3000 personas.
Mejores Programas Educativos Ambientales
Esta premiación que ya es tradicional en la Semana 
Ambiental, contó con la participación de la Instituciones 
Educativas urbanas y rurales que se inscribieron y presen-
taron las pruebas de su trabajo en el mes de Septiembre. El 
jurado se vio en verdaderos aprietos para escoger los gana-
dores, pues las comunidades le imponen celo y mucha 
creatividad a sus proyectos para el concurso.
Los ganadores fueron el Centro Educativo Rural Valle 
Luna y la Institución Educativa Pbro. Luis Rodolfo Gómez 
sede Mercedes Sanín Cano, por la zona rural y urbana res-
pectivamente. El premio de cinco millones (5.000.000 $) 
de pesos para cada ganador fue entregado por CORNARE, 
la Secretaría del Medio Ambiente y la Alcaldía municipal.

Desfile de Trajes en Material Reciclable
Un traje que presentaba la cultura santuariana en su dise-
ño, fue seleccionado como el ganador absoluto de la noche, 
en el concurso que premiaba los mejores trajes hechos en 
material reciclable. Este evento, que convoca a la comuni-
dad estudiantil y grupos organizados del municipio, varió 
su dinámica en esta versión, teniendo que realizarse la 
preselección de los mejores concursantes, debido a la 
inmensa afluencia de competidores. El grupo Lidertours, 
quien por tercera vez consecutiva obtuvo el primer lugar, 
fue el encargado de plasmar diferentes aspectos de la idio-

Publicados los Manuscritos de Chepito

 El alcalde Raúl Gómez Giraldo en el lanzamiento de Mi Autobiografía,
Manuscritos de Chepito Zuluaga.

Viene página 22
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“La paz de mi pueblo a través de la 
solidaridad y el empleo” es el eslo-
gan que identifica un proyecto, en 
torno al cual se aglutina un grupo 
de personas, con carácter abierto, 
flexible, pluralista y sobre todo 
altruista, labor netamente social 
que es apoyada por profesionales, 
empresarios, el SENA y amigos de 
El Santuario. 
Este proyecto surgió a partir del 
mes de octubre de 2004 y tiene 
como objetivo fortalecer la cade-
na productiva de la confección y 
con ello el mejoramiento de la 
calidad de vida de las personas de 
este municipio para la generación 
de empleo productivo. Constitui-
da como persona jurídica sin 
animo de lucro; (Corporación de 
formación para el empleo y el 
emprendimiento el santuario) 
Foremsa.
La alianza estratégica establecida 
entre la empresa privada y el 
SENA está sustentada en el desa-
rrollo de programas de forma-
ción, suministro de algunos mate-
riales, apoyo al fortalecimiento 
empresarial, logística y sosteni-
miento del  establecimiento para 
la formación. 
El proyecto “La paz de mi Pueblo a 
través de la Solidaridad y el 
Empleo” se enfoca en la capacita-
ción para el trabajo productivo 
del sector de la confección y al 
acompañamiento  y apoyo a las 
Fomipymes (Fortalecimiento de la 
Micro, Pequeña y Mediana Empre-
sa). No sólo en el oriente antio

queño sino en el país y América 
Latina  las Mipymes son las gene-
radoras de alrededor del 90% del 
empleo, de allí la importancia de 
generar propuestas productivas y 
asesoría técnica y administrativa  
con el fin de volverlas más compe-
titivas, necesidad que emerge día 
a día por el mercado globalizado, 
es aquí donde toma real  impor-
tancia  por cuanto se pretende 
lograr un acompañamiento con-
tinuo a estas organizaciones con 
el fin de consolidarlas de tal mane-
ra que generen para sí mismos y 
para el municipio un desarrollo 
económico sostenible, planificado 
y proyectado hacia el largo plazo; 
con capacidad de comercializa-
ción y gestión empresarial con 
sentido social.

Fases del proyecto
I fase conformar centro de forma-
ción y capacitar en áreas de la 
confección.
Durante 5 años se han capacitado 
alrededor de 1.000 personas en 
temas como; mercadeo y ventas, 
atención al cliente, administra-
ción empresarial, primeros auxi-
lios en mecánica, métodos y tiem-
pos, escalado y patronaje, manejo 
de maquinaria industrial y con-
fección de ropa interior, exterior y 
deportiva, además técnicos y tec-
nólogos en supervisión de la pro-
ducción, mecánica de maquinas 
de confección industrial.
Después de la fase lectiva y cum-
plir con los requisitos y competen-

cias, se realiza selección y asigna-
ción entre los aprendices para ser 
enviados a la fase productiva, en 
las diferentes empresas y talleres 
existentes en el municipio.
Aproximadamente el 80% de los 
aprendices se quedan laborando.

Estos son los resultados en cuanto 
a la capacitación

2005

Primeros auxilios en mecánica 
para microempresarios: 35 perso-
nas capacitadas.
Métodos y Tiempos: 27 personas 
capacitadas.
Operarias de Confección: 37 per-
sonas capacitadas.
Mercadeo y Ventas: 28 personas 
capacitadas.
Total capacitados: 127

2006

Operarias de Confección: 149 per-
sonas capacitadas.
Atención al cliente: 35 personas 
capacitadas.
Administración empresarial: 28 
personas capacitadas.
Total capacitados: 212

2007

Supervisión de la producción: 13 
personas capacitadas.
Operarias de Confección: 138 per-
sonas capacitadas.
Total capacitados: 151

2008

Operarias de Confección: 100 per-
sonas capacitadas.
Primeros auxilios en mecánica 
para microempresarios: 50 perso-
nas capacitadas.
Métodos y Tiempos: 16 personas 
capacitadas.

Total capacitados: 166

2009

Operarias de Confección: 59 per-
sonas capacitadas.
Patronaje: 23 personas capacita-
das.

La paz de mi pueblo
a través de

la solidaridad y

el empleo

La paz de mi pueblo
a través de

la solidaridad y

el empleo
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Técnico en Mecánica: 15 personas 
capacitadas.
Métodos y Tiempos (Fortaleci-
miento Empresarial): 22 personas 
capacitadas.
Total capacitados: 119

2010

Operarias de confección: 112 per-
sonas capacitadas.

II Fase fortalecimiento empresa-
rial
A partir de julio de 2009 se inició la 
segunda fase del proyecto Fortale-
cimiento Empresarial, la cual 
tiene como objetivo brindar estra-
tegias para mejorar la cadena 
productiva al interior de las 
pequeñas y medianas empresas, 
mediante la identificación de las 
principales necesidades de desa-
rrollo dentro del área administra-
tiva  y productiva.
Las áreas específicas de trabajo 
son:

Distribución en planta.
Métodos de trabajo.
Control de calidad.
Salud ocupacional.
Desarrollo de polivalencia.
Actualmente el municipio cuenta 
con alrededor de 60 talleres dedi-
cados a la confección de tejido 
plano y de punto  que generan 
entre 1.300 y 1.400  empleos. Esta 
ha sido una de las principales fuen-
tes de ingreso,  para muchos de 
hogares santuarianos.
Con el ánimo de prolongar este 
proceso de capacitación y fortale-
cimiento de la industria percibi-
mos la necesidad de realizar un 
tecnólogo en confección indus-
trial. A partir del 11 de octubre de 
2010, 28 personas de la diferentes  
Mipymes se vincularon a este pro-
grama el cual tiene una duración 
de dos años y permitirá que estas 
logren alcanzar los estándares de 
calidad y productividad que exi-
gen las variantes de este sector 
que ha demostrado ir mejorando 

en los últimos meses.
Cómo se sostiene el centro de 
formación
Con donaciones, maquinaria, insu-
mos, cuotas mensuales, débitos 
automáticos y otros que ayudan al 
funcionamiento del centro de for-
mación.
Los aportes son realizados por 
comerciantes y/o amigos de El San-
tuario, algunos confeccionistas, 
Parroquia San Judas Tadeo, SENA, 
Entre Otros y asesorías profesio-
nales.
Podemos comenzar por unirnos a 
esta causa ya sea aportando ideas,  
ayuda económica, maquinaria de 
confección industrial, realizando 
convenios de producción que apa-
drinen los talleres o cualquier otro 
aporte que consideren que aporta 
a la promoción de la confección en 
el municipio de El Santuario.
Más información en santuaria-
nos@santuariano.com
CR 42 N° 49-95 Sector La Judea, 
Tel 5467 32 86
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Con puntualidad inglesa, a las cua-
tro en punto, se iniciaron los actos 
de inauguración de la remodelación 
de la Plaza Mayor José María Córdo-
va, aunque aún faltan los últimos 
retoques.
El costo fue de $2.584 millones, 
según el gobernador Luis Alfredo 
Ramos en el acto inaugural. De ellos, 
Cornare aportó $250 millones y el 
Municipio, $100 millones.
A la hora prevista, en medio de una 
nutrida asistencia de autoridades, 
estudiantes de varios estableci-
mientos educativos y ciudadanos, la 
Banda Sinfónica de la Universidad 
de Antioquia interpretó los himnos 
Nacional y de Antioquia y dos mar-
chas libertarias y el Himno de Cór-
dova. El 9 de diciembre se conme-
moraron 194 años de la Batalla de 
Ayacucho, en la que José María Cór-
dova obtuvo los máximos honores y 
se cubrió de gloria por su valentía en 

el combate. Por esta razón se apre-
suraron estos actos de inaugura-
ción.
Complementariamente a estos hono-
res, el asesor de la Gobernación de 
Antioquia, Héctor Quintero Arre-
dondo, lanzó una obra sobre la haza-
ña libertadora del General José 
María Córdova. Los miembros de la 
Fundación Cordovista de los Andes, 
entre ellos Raúl Tamayo Gaviria, 
Jaime Arismendy Díaz y el propio 
Quintero Arredondo, estuvieron en 
el acto conmemorativo de la Batalla 
de Ayacucho.
La Plaza Mayor José María Córdova, 
denominada así por Ordenanza 042 
del 21 de octubre de 2006, fue ben-
decida por el párroco de Nuestra 
Señora de Chinquirá, presbítero 
Luis Carlos Salazar.
Y se sucedieron los discursos del 
director de Cornare Carlos Mario 
Zuluaga, del alcalde Raúl Gómez 

Giraldo y del gobernador Luis Alfre-
do Ramos Botero.
Zuluaga, recién nombrado director 
de Cornare, elogió la pujanza de los 
santuarianos y trajo a la memoria el 
aporte espiritual y material del 
padre Clemente Giraldo, un sacer-
dote que une a santuarianos grana-
dinos.
El alcalde Raúl Gómez Giraldo 
intervino para expresar los benefi-
cios de esta remodelación y para 
defender el espacio público de los 
santuarianos en la nueva Plaza 
Mayor José María Córdova.
El gobernador Ramos Botero, al 
entregar a la comunidad santuaria-
na esta plaza que  tiene una exten-
sión de 7.800 metros cuadrados, 
resaltó las bondades de este renova-
do espacio público y la convocatoria 
hecha al firmarse un pacto cívico por 
la convencía y la conservación de la 
Plaza Mayor José María Córdova, el 
cual fue leído por el concejal Jaime 
Zuluaga Ramírez.
El acto concluyó una hora y media 
después, tras las interpretaciones de 
la Orquesta Sinfónica de la Univer-
sidad de Antioquia, las notad del 
Himno de El Santuario y el rito del 
corte de cinta.
La Plaza Mayor fue inaugurada. Que-
dan faltando los últimos trabajos, 
que deberán estar concluidos antes 
de las Fiestas del Retorno y la res-
tauración de la fuente centenaria, 
que tardará dos meses más y que 
tendrá un costo de $60 millones. La 
restauración estará a cargo de la 
Fundación Ferrocarril de Antioquia.
En enero, una vez los contratistas 
entreguen la obra, se mirará el resto 
del amoblamiento, dijo el alcalde.
Es de anotar que Une invirtió $30 
millones en las redes de comunica-
ción y que el Municipio también 
cambió las redes de acueducto y 
alcantarillado.

Inaugurada la Plaza Mayor
José María Córdova

Vista aérea de la remodelada Plaza Mayor José María Córdova.
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La remodelación de la Plaza Mayor 
José María Córdova ha sufrido una de 
las grandes transformaciones que ha 

Con la remodelación de la Plaza 
Mayor José María Córdova, algunas 
calles aledañas y de influencia vial 
cambiarán su sentido de circulación. 
El pasado 10 de noviembre, la Alcal-
día Municipal publicó el decreto 
000102 donde se reglamentaron los 
sentidos de circulación en el área de 
influencia de la Plaza Mayor y se esta-
blecieron las zonas de prohibido par-
quear, con el fin de garantizar fluidez 
en el tránsito de vehículos y la integri-
dad de los peatones.
Como consecuencia de la remodela-
ción del parque las vías aleñadas y de 
influencia en el sector serán modifi-
cadas, estos cambios contribuirán al 

mejoramiento de circulación de pea-
tones y vehículos por la zona centro 
del municipio. 
Según el Secretario de Tránsito y 
Transporte, John Fernando Zuluaga: 
“La circulación vehicular se manten-
drá pese a la remodelación. La entra-
da de los vehículos pequeños se reali-
zará por la carrera 49 conocida como 
la calle  de la  farmacia Santa Cruz,  y 
la calle 51 por la esquina de Davivien-
da, antiguo Bancafé. La salida  estará 
habilitada por la carrera 50 conocida 
como la salida de marinilla y por la 
calle 50 o calle del Comercio. Sin 
embargo, Los vehículos con un peso 
superior a 2.5 toneladas solo podrán 

circular por  la vía  frente al templo y 
no alrededor de éste”, aseguró.
Algunas de las vías que cambiarán su 
sentido de circulación son: La carrera 
50 entre la calle 52ª y calle 48, Sector 
comprendido entre la plaza de merca-
do y la salida a marinilla, en sentido 
oriente-occidente. El sector de la car-
nicería Los Grillos hasta la casa de la 
Cultura (Calle 52 entre carreras 50 y 
47) se habilitará solo de bajada (senti-
do occidente-oriente).
La calle 50 o calle del Comercio, se 
habilitará solo para salida de vehícu-
los, mientras en el barrio Gómez Gar

vivido el municipio de 
El Santuario. El anti-
guo parque, considera-
do como un patrimo-
nio para los santuaria-
nos,  dejó un legado de 
historias y recuerdos, 
cuando las araucarias, 
los últimos ladrillos y 
asfalto fueron retira-
dos en su derrumbe. 
Atrás quedaron las 
leyendas que construi-
mos durante muchos 
años. Ahora se empie-
za la cimentación de 
una nueva historia. 
Esta estructura mues-
tra la renovación de 
algunos espacios que 
permite la integración 
y esparcimiento de sus 
habitantes. Es un pro-
yecto pensado para el 
disfrute de las diversas 
actividades que permi-
te este nuevo.  amplio y 
a b i e r t o  e s c e n a r i o  
público.
Los nuevos árboles, se 
convertirán a largo 
plazo en un elemento 

paisajístico verde que le darán vida y 
magnitud al parque. En todos los cos-
tados se 

encuentran unas mesas con parasoles 
que darán pie a las maravillosas tertu-
lias de amigos, las reuniones sociales y 
encuentros fortuitos con amistades 
del pasado. Será, entonces,  un espa-
cio para vivir y recordar con el nuevo 
rostro de un municipio que muestra 
progreso.
La zona lúdica, más que un espacio 
para el ocio y la recreación, es un lugar 
donde se puede disfrutar de esa pasión 
que muchos tienen en común, el parti-
cipar eventualmente en una compe-
tencia deportiva.
En suma, la Plaza será el principal 
escenario para las distintas  activida-
des culturales, todos los que compar-
ten gustos por la música, la danza, y 
los eventos autóctonos de El Santua-
rio, tendrán un punto habitual en el 
que se celebra y se participa de la cul-
tura y tradición del municipio, com-
partir y disfrutar nuestros hábitos es 
un ejemplo de sentido de pertenencia 
por nuestro pueblo.
El parque principal ha sido una gran 
obra para el municipio, un lugar hecho 
para el disfrute de los santuarianos, 
para unos será recordar el pasado, 
para otros construir momentos, cada 
uno de los sitios será propicio para 
complacerse y sentirse dueño de un 
santuario que nos acoge y busca pro-
greso. 

Un espacio para disfrutar y compartir
Sandra Milena Zuluaga Hoyos

Cambios en la movilidad vehicular
Yésica Gómez

Mesas y asientos con parasol, para el descanso.

Pasa página 28
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cía, ubicado entre las calles 52 y 48 se 
permitirá la vía en doble sentido. 
Adicionalmente, el decreto municipal 
prohíbe el estacionamiento de 
vehículos en la calle Girardot, el sec-
tor comprendido entre la Plaza de 
Mercado y la salida para Marinilla 
por la vía que conecta al sector de 
puente nuevo, la calle del comercio y 
el sector de la Casa de la Cultura. Sin 
embargo, se permitirán las activida-
des de carga y descarga desde las 5:00 
a.m. hasta las 10:00 a.m. y desde las 
6:00 p.m. hasta las 11:00 p.m.
Con la remodelación del parque prin-
cipal, se otorgará a los habitantes del 
municipio mayor zona peatonal y se 
recuperará el espacio público perdido 
con la circulación y el estacionamien-
to de motos y carros. Leidy Castaño, 
comerciante, afirma: “la remodela-
ción del parque ayuda al municipio a 
organizarse y despeja un sector que 
estaba perdido por tanta congestión”. 
Sin embargo, para habitantes como 
Antonio Giraldo, los cambios viales 
afectan al sector de conductores: 
“Para uno como peatón los cambios 
son muy buenos porque se sale tran-
quilo a caminar por el parque, pero 
como conductor pienso que le quita-

ron mucho espacio a los carros, y la 
llegada a la Plaza de Mercado se va 
complicar más”, asegura.
Según William Valencia, Inspector de 
Tránsito Municipal, las modificacio-
nes viales permitirán la fácil circula-
ción no solo en el parque, también en 
el resto de las vías municipales que se 
han visto afectadas por el proceso de 
remodelación. “De momento  hay 
tres  bahías de parqueo habilitadas en 
la Plaza Mayor: dos para estaciona-
miento de vehículos donde se movili-
cen personas en situación de  disca-
pacidad,  una bahía para vehículos 
oficiales y una tercera para las motos. 
Los espacios de estacionamiento 
están ubicados al frente de la helade-
ría Venus, Bancolombia y Banco Agra-
rio,” afirma el Inspector.
Para evitar que los vehículos perma-
nezcan estacionados en la Plaza 
Mayor, la Alcaldía estipuló en el 
decreto que el tiempo máximo de 
parqueo será de tres horas. A partir 
del tiempo establecido, los conducto-
res deberán cancelar en la taquilla de 
la Tesorería Municipal la suma de 
$2.500 pesos por hora o fracción adi-
cional.
Estos y otros cambios en el tema de 

tránsito y transporte dentro del muni-
cipio serán socializados a través de los 
medios de comunicación, con el 
apoyo de alfabetizadores que serán 
estratégicamente ubicados para 
informar a los santuarianos acerca de 
estas modificaciones. El Secretario de 
Tránsito y Transporte afirmó que: 
“Cuando la señalización se haya com-
pletado, los cambios viales entrarán 
en vigencia. Sin embargo realizare-
mos una campaña pedagógica y de 
sensibilización a través de los medios 
existentes, donde la comunidad 
pueda enterarse y apropiarse de estas 
modificaciones”. 
Para las Fiestas del Retorno en enero 
de 2011,  se implementará el plan de 
acción de años anteriores donde se 
inhabilita el paso en el costado frente 
a Bancolombia, la alcaldía y el Banco 
Agrario.  Cómo medida adicional, se 
prohibirá el estacionamiento de 
vehículos en el parque durante las 
fiestas.
Aunque la reglamentación fue apro-
bada en noviembre, la Alcaldía y la 
Secretaría de Transporte y Tránsito 
extenderán la campaña educativa 
durante el mes de diciembre y el mes 
de enero del año próximo. 

Parqueaderos para los turistas y visitantes. Amplias vías para un tráfico fluido, sin estacionamientos.

Viene página 27
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Han pasado ya casi tres años desde 
que el doctor Raúl Gómez actual Alcal-
de del Municipio anunció como uno de 
los proyectos prioritarios de su Admi-
nistración en materia de infraestruc-
tura la remodelación de la Plaza 
mayor José María Córdova de El San-
tuario, la que desde hacía mucho tiem-
po necesitaba una mirada especial, ya 
que era considerada, y aún lo es,  como 
la principal sala de recibo para todos 
los visitantes de la población, y un 
espacio propicio para el encuentro 
cotidiano de la comunidad en las dife-
rentes actividades cívicas, culturales y 
religiosas que continuamente en ella 
se realizan.
Este anuncio se hizo efectivo cuando el 
28 de diciembre del año 2009 los ciu-
dadanos de El Santuario fueron  testi-
gos de la tala de las emblemáticas arau-
carias que por muchas décadas ador-
naron el parque principal. Desde ese 
día con una fuerza especial las opinio-
nes de los habitantes y visitantes de la 
localidad con respecto a este macro-
proyecto no han dejado de darse. Para 
algunas personas  las araucarias no 
debieron haber desaparecido; para 
otros éstos árboles ya habían cumpli-
do su ciclo; otros simplemente se que-
daron en silencio esperando el resul-
tado al finalizar esta obra pública. 
Una vez iniciados los trabajos, y a 
medida que ellos avanzaban, la apro-
piación de la comunidad por este espa-
cio público se fue presentando de una 
manera especial. En todo corrillo, en 
toda conversación, en todo encuentro 
no se hablaba de otra cosa más que los 
trabajos en la Plaza Principal. Acuer-
dos, desacuerdos, objeciones, dudas, 
malas informaciones, descontentos, 
expectativas, entre otras hacían su 
aparición constante. Desplazamien-
tos, desalojos, reuniones constantes, 
programas radiales, sesiones del con-
cejo, etc., fueron las constantes en este 
proceso que duró prácticamente todo 
el año 2010. 
Comerciantes afectados por las obras 
vieron como sus ventas en algunos 
momentos se rebajaron; conductores 
en descontento porque sus vehículos 
perdieron su espacio en determinadas 
zonas de la plaza; campesinos que 
tuvieron que esforzarse más para lle-
var o recoger sus productos de la Plaza 

“El parque princi-
pal es punto refe-
rente en el Munici-
pio, el cambio es 
muy notorio por-
que  ha sido muy 
drástico, y me da 
la sensación, que 
aunque estética-
mente es muy boni-

to, se le quita el sabor pueblerino. La 
gente se debe apropiar de este espacio 
y hacerlo suyo, se necesita trabajar y 
concienciar a la gente en manejo de 
basuras, un trabajo que es de todos y 
no solo de la Administración”
Ignacio Escobar 
Comerciante 

de mercado; actividades culturales, 
recreativas, cívicas, fiestas religiosas 
tuvieron que aplazarse o trasladadas a 
otros lugares;  trancotes, andenes 
estrechos, lodazales, caídas, hicieron 
parte de la vida de los ciudadanos en el 
desarrollo de este mega proyecto que 
para bien o para mal afectó a todos los 
habitantes de El Santuario. 
Hoy, al entregarse esta obra por parte 
de la Gobernación de Antioquia y de la 
Administración Municipal, siguen 
resonando con fuerza la opinión de los 
Santuarianos desde todas las perspec-
tivas y ópticas. A continuación repro-
duciremos textualmente algunas de 
ellas, sin que esto signifique que hagan 
parte o no de la opinión de la línea edi-
torial de la Revista El Santuariano.

La opinión de los ciudadanos
Claver David Quintero Alzate

“Todo esta muy 
bonito y elegante, 
a excepción de un 
pero que veo y son 
l a s  l á m p a r a s  
pequeñas; cuando 
se caiga la primera 
s e  h a r á n  l o s  
correctivos, pero 
ojala se hicieran 

ahora mismo, pues el tumulto de la 
gente en procesiones y eventos las 
pueden tumbar con facilidad”
Bernardo Ramírez “Kintin” 
Vendedor ambulante

“…Reconocemos 
todo los esfuerzos 
de la Comunidad, 
del Alcalde, del 
Gobernador, espe-
ramos que esos 
trabajos realiza-
dos por profesio-
nales garantice el 
bienestar de la 

comunidad y que no la perjudique, 
pues al levantarse los niveles del Par-
que con esas lluvias que se han dado el 
agua llega con más fuerza y no fueron 
suficientes los espacios para drenar 
todo el agua… Es importante realizar 
una campaña conjunta de todas la 
Instituciones para que todos apunte-
mos a tener un buen  aseo en el pue-
blo, y sugiero que se pongan recipien-
tes grandes en el parque para recolec-
tar toda la basura ”
Presbítero Luis Carlos Salazar Jimé-
nez
Párroco Nuestra Señora de Chiquin-
quirá 

“El parque de El 
Santuario quedó 
muy maravilloso, y 
es algo que noso-
tros como Santua-
rianos nos lo mere-
cemos.”
Juan Diego Ramí-
rez 
Contrat is ta  de l  

Municipio 

“Aunque al princi-
pio creó escozor 
entre la comuni-
dad el cambiar un 
parque de tanto 
tiempo y de tanta 
historia vinculada 
especialmente a 
las grandes Arau-
carias; hoy me doy 

cuenta que el cambio valió la pena, 
pues tenemos un nuevo parque muy 
bonito y novedoso, y que por sobre 
todo privilegia en mayor medida el 
espacio peatonal y en general para la 
gente.”
Carolina Zuluaga
Psicóloga
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“Quedo espectacu-
lar; como diría, 
por fin lo que tanto 
esperaba. Un par-
q u e  a g r a d a b l e  
donde se podrá 
c o m p a r t i r  c o n  
nuestros amigos y 
amigas del aire 
libre con mucha 

tranquilidad.”
Adriana Salazar
Locutora Asocomunal Estéreo 

“Para mi la remo-
delación del par-
que representa el  
progreso, y  nos 
produce orgullo 
por nuestro pueblo 
y nos motiva e invi-
ta a tener sentido 
de pertenencia por 
e l  puebl i to  s in 

importar que estemos fuera o dentro 
de él”
Fredy Giovanni Gómez Montoya
Comerciante residente en Barquisi-
meto, Venezuela “Esta  inversión ha 

sido muy impor-
tante para todos 
los Santuarianos, 
muy bueno; pero 
creo que no se ha 
pensado en futuro, 
sino más en que 
disfrutemos los 
que estamos aho-

ra, pero no en las personas que esta-
rán en un mañana. Me parece que es 
un proyecto que pronto se dañará.”
Juan David Ramírez 
Estudiante

“El  parque de El 
Santuario es  muy 
bonito, muy her-
moso, pero  muy 
novedoso para el 
estilo de vida del 
Santuariano.”
Daniel Giraldo
Joven Santuaria-
no

“La modernización 
es algo importante 
para un Munici-
pio, esto le da un 
nuevo aire al pue-
blo y hace ver más 
bonito a El Santua-
rio.”
Jaime Andrés Gar-
cía Cartagena 

Empleada del Tránsito de Medellín.  

“El  parque me 
gustó mucho, me 
gusta su distribu-
ción. En lo que 
estoy un poco en 
desacuerdo es en 
las disposiciones 
para con  los ven-
dedores ambulan-
tes, pues soy hija 

de uno de ellos, y pensamos que con la 
nueva organización del parque no 
tendría que mover más su chasa pues 
esto es muy trabajoso; de igual mane-
ra estoy en desacuerdo con los hora-
rios para ellos ”
Mireya Aristizábal 
Empleada de establecimiento de 
comercio

“Me parece un par-
que bonito induda-
blemente: Me preo-
cupan varias cosi-
tas: el costo total 
del parque; la cali-
dad del parque, 
posiblemente en 10 
o 12 años vamos a 
tener problemas 

con él. No se tuvo en cuenta la opinión 
del pueblo Santuariano para su dise-
ño; el Concejo Municipal en pleno 
solicito que las calles no fueran en 
adoquín, pero no fuimos escuchados 
como representantes de la comuni-
dad”
David Fernando Aristizábal
Presidente electo del Concejo Munici-
pal para el periodo 2011 

“El parque quedó 
como un lugar 
apropiado para la 
realización de even-
tos culturales de 
alto nivel. Espero 
que todos lo cuide-
mos y hagamos un 
muy uso de él.”
Sindy Aristizábal 

Comerciante 
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El pacto por nuestra  Plaza Cívica debe 
ser un compromiso puntual de cultura 
ciudadana de todos los santuarianos, 
para que pasemos de un papel pasivo a 
un rol activo y constructivo. Este pacto 
ciudadano debe convertirse en una 
norma que este por encima de los temas 
políticos, religiosos y morales. Bajo este 
postulado, el pacto debe entenderse 
como la suma de compromisos  de la 
comunidad y requiere que nos apropie-
mos de la convivencia y solidaridad 
como una norma de vida, e implica que 
las instituciones, organizaciones socia-
les, cívicas y empresariales, contribuyan 
al desarrollo, regulación y orientación 
en el adecuado uso de espacios comunes 
para el logro del bienestar común. 

Compromisos  
1. Respetar las reglas de convivencia 

ciudadana.
2. Cumplir con las normas ambientales.
3. Proteger los derechos humanos de la 
población con especial énfasis en los 
niños, adultos mayores, discapacitados 
y demás población vulnerable. 
4. Mantener las condiciones de movili-
dad de los peatones y vehículos para 
garantizar el derecho colectivo al goce 
del espacio público.
5. Acatar las normas para el uso regula-
do ordenado y controlado  de las ventas 
ambulantes de acuerdo con los paráme-
tros establecidos por la Administración 
Municipal.  
6. Contribuir con la seguridad para impe-
dir la venta de sustancias  sicoactivas, 
armas y cualquier otro tipo de artículos 
de carácter ilegal.  
7. Cuidar el patrimonio arquitectónico y 
urbanístico que comprende el pacto. 

8. fomentar y participar de las activida-
des asociativas, lúdicas y culturales que 
ofrece la plaza cívica.  
9. Cumplir con los principios y valores  
que fundamentan este pacto. 
10. Se suscriben al pacto de cumpli-
miento: 
- Secretaria General y de Gobierno.
- Secretaria de Protección Social.  
- Secretaría de Tránsito y Transporte.
- Secretaria de Hacienda 
- Secretaria de Educación y Cultura.
- Secretaria de Planeación y Vivienda.
- Secretaria de Desarrollo Agropecua-
rio.
- Juntas De Acción Comunal.
- Sociedad de Mejoras Públicas. 
- Comisaría de Familia Municipal.
- Entidades descentralizadas del muni-
cipio: Infordes, Hospital San Juan De 
dios, Empresa de Servicios Públicos de 
El Municipio.
- Personería Municipal.
- Agremiación de comerciantes del sec-
tor.
- Agremiación de venteros ambulantes.
- Instituciones educativas.
- Asociaciones culturales.
- Agremiaciones deportivas.
- Asociaciones de comercio formal.
- Parroquias.
- Fuerza publica. 
- Sociedad civil.
- Concejo. 

Testigos excepcionales del Pacto

Luis Alfredo Ramos  Botero

Carlos Mario Zuluaga Gómez
Director General Cornare

Raúl Nicolás Gómez Giraldo
Alcalde Popular

Gobernador de Antioquia

Pacto de compromiso  por la plaza cívica:
José María Córdova de El Santuario
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Ver cómo va quedando la 
Plaza Mayor José María 
Códova es gratificante y 

más ahora, cuando se van dando 
las últimas estocadas a la cons-
trucción.
Sin embargo, hay un aspecto un 
tanto descuidado, y ni siquiera se 
trata tanto de la obra como de los 
peatones. 

Desde que iniciaron las obras, 
muchos eran los curiosos que se 
pasaban tardes enteras viendo los 
cambios del aspecto de la Plaza; no 
obstante, aún desde ese momento, 
ya se empezaba a demostrar una 
falta de sentido de pertenencia, 
¿por qué? Por las basuras y los 
daños que desde ese momento se 
empezaron a hacer.

El parque no pertenece solamente 
a quien se encarga de construirlo, 
diseñarlo o poner los adoquines, o 
a la Administración Municipal que 
gestionó los recursos ante la 
Gobernación de Antioquia; es tam-
bién nuestro. Los que a diario lo 
transitamos somos responsables 
del uso y cuidado que le demos, 
porque injusto sería que por des-
cuido o por comportamientos 
malintencionados de la ciudada-
nía se tuviesen que hacer repara-
ciones sin siquiera haberse entre-
gado oficialmente la obra.
Y de hecho, ya hay partes que se 
han rallado o golpeado con vehícu-
los, basuras por casi todos los desa-
gües del alcantarillado, adoquines 
rotos por los transeúntes, sin aún 
haber sido pegados.
Si no se empieza a pensar en el par-
que como nuestro y al igual que en 
Medellín con la exitosa campaña 
'Cultura Metro', cuidamos y pre-
servamos este como un espacio 
creado y pensado para la charla, la 
distracción, pero también para la 
contemplación; pronto estaremos 
requiriendo arreglos.
Convivir implica que entendamos 
que las normas de buena convi-
vencia deben acoger también el 
uso y apropiación de los espacios y 
más aún de un espacio tan impor-
tante de integración como debe ser 
una Plaza Municipal. 
Y, lamentablemente, el asunto no 
sólo se limita a las obras de cons-
trucción. Debemos tomar con-
ciencia de que El Santuario no sólo 
son las calles o las casas, es la gen-
te; por eso debemos generar un 
mejor espacio, más limpio, más 
decoroso. Sintámonos dueños 
entonces, por tanto respetemos; 
más ahora que estrenaremos par-
que.

Nuestra Plaza, ¡cuidémosla!
Carolina Figueroa Echeverry

Cuidar la plaza es deber de todos.
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Domingo 2 de enero
7:00 p.m. Desfile de Teatro Callejero y papayera por las principales calles del 
municipio hasta la plazoleta cultural de la Judea.

Lunes  3 de enero (Comisaría de Familia y Casa de la Cultura)
4:00 p.m. Reinado del Adulto Mayor
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
7:00 p.m. Congreso técnico deportivo.
Lugar: Auditorio Casa de la Cultura. 
9:00p.m. Inauguración oficial de las fiestas
Show musical con el Binomio de Oro
Patrocinan: “Gallada” del Remanso y Administración Municipal  
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova.

Martes 4 de enero (Secretaría de Gobierno y Secretaría de Tránsito)
9:00  a.m. Campeonato de Microfútbol
3:00  p.m. Campeonato de Futbol.
4:00 p.m. Concierto Orquesta de Cuerdas Escuela de Música Maestro Roberto 
Pineda.
Lugar: Templo Señor de las Misericordias.
5:00  p.m. Inauguración Exposición de artes plásticas y fotografías archivo de 
“Don Antonio Botero”
Lugar: Casa de la Cultura Luis Norberto Gómez 
7:00 p.m. Presentación Grupos de Danza.
Lugar: Plaza mayor José María Córdova 
9:00 p.m. Baile con la Orquesta de la Policía Nacional
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova  

Miércoles 5 de enero (Secretaría de Protección Social e Infordes)
9:00  a.m. Campeonato de Microfútbol
3:00  p.m. Campeonato de Fútbol
9:00  pm. Baile con Orquesta Géneros
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Jueves 6 de enero (Secretaría de Obras Públicas y secretaria de Planeación)
9:00 a.m. Campeonato Microfútbol (Plaza de mercado)
10:00  a.m. Maratón del Retorno
3:00  p.m. Campeonato de Fútbol
12:00  pm. Santa Misa concelebrada por Sacerdotes Santuarianos
Lugar: Parroquia Nuestra Señora de Chiquinquirá
3:00  p.m. Desfile al Cementerio, ofrenda floral, Eucaristía por los Santuarianos 
fallecidos.
Lugar: Desde Plaza Mayor José María Córdova hasta el Cementerio  
4:00 p.m. Homenaje a Monseñor Camilo Gómez en sus 50 años de vida sacerdotal.
Lugar: Concejo Municipal
5:00  p.m. Presentación Orquesta de Cuerdas Escuela de Música Maestro Roberto 
Pineda 
8:00 p.m. Hora Santa por Santuarianos ausentes

Lugar: Parroquia Nuestra Señora de Chiquinquirá
9:00 p.m. Show Musical con Ana y Jaime.
10:30  p.m. Baile con Orquesta Fuerza Latina, patrocinada por Confiar.
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Viernes 7 de enero (Empresa de Servicios Públicos y Hacienda).
Durante todo el día Arte Calle
9:00  a.m. Campeonato de Microfútbol
3:00  p.m. Campeonato de Fútbol
3:00 p.m. Homenaje a los niños y niñas en El Santuario
Lugar: Plazoleta Cultural de la Judea.
9:00  p.m. Show cómico musical con el grupo Loco Loco (Jhon Jairo Pérez – Don 
Ebrio) 
Show musical con Jonny Rivera, patrocinado Colonia de Bogotá
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
9:00 p.m. Concierto música populares urbanas
Lugar: Plazoleta Cultural de la Judea

Sábado 8 de enero (Secretaria de Desarrollo Agropecuario)
Durante todo el día se estará realizando  la exposición Veredas de mi tierra.
10:00  a.m. Semifinales Campeonato de Microfútbol
4:00  p.m. Semifinales Campeonato de Fútbol
11:00 p.m. Todas las ruedas" Desfile de autos clásicos y Antiguos, Tuning  Car, 
stunt, BMX  y Freestyle.
Lugar: Terreno del Centro Logística
3:00 p.m. Imposición de la Medalla Cívica de la Sociedad de Mejoras Públicas al 
doctor Pedro Jiménez Salazar 
Lugar: Concejo Municipal 
9:00 p.m. Show musical con Elio Roca
Swing Latin, patrocinada por Cooperativa Jhon F. Kennedy. 
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova
9:00 p.m. Baile Con Orquesta 
Lugar: Plazoleta Cultural de La Judea

Domingo 9 de enero (E.S.E. Hospital San Juan de Dios)
10:00 a.m. Final de Microfútbol
1:00 p.m. Cabalgata
Organiza: Corporación ecológica Tierracolor
3:00 p.m. Banda juvenil de la Escuela de música Maestro Roberto Pineda
4:00 p.m. Final de Fútbol
Show cómico musical con grupo coco loquísimo
Patrocina: Organizaciones J.F.Z.  eventos  
8:00 p.m. Show de juegos pirotécnicos
9:00 p.m. Clausura de las Fiestas
Show de Música Popular con El Charrito Negro   
Baile con Orquesta Tropibanda patrocinada por Fábrica de Licores deAntioquia.
Lugar: Plaza Mayor José María Córdova

Programación

Fiestas del Retorno
Enero 2 al 9

Todos los días habrá exposición de Artes plásticas y fotografía en la Casa de la Cultura Luis Norberto Gómez.
Organiza: 

Administración Municipal “El Santuario obra de todos”
RAÚL GÓMEZ GIRALDO
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Lugares

Con la asistencia de la mayoría de los  
Socios,  el pasado 20 de noviembre, en 
las Instalaciones del Club, se celebra

La Corporación Club El Santuario, en su 
afán de generar espacios de recreación y 
sano esparcimiento para los santuaria-
nos, inicio el proyecto de construcción 
de una cancha sintética en las instala-
ciones del club.
Algunos socios de la corporación, deci

dieron apostarle a esta alternativa de 
esparcimiento, la cual ha alcanzando 
una gran popularidad a nivel nacional e 
internacional, debido a que nació con el 
objetivo de brindar espacios seguros, 
seductores y con la posibilidad de que 
los fanáticos del fútbol lograran desaho-

gar su pasión por este deporte
El proyecto es que en las próximas Fies-
tas del Retorno del 2011, se inaugure, 
para que todos los santuarianos, resi-
dentes o no en la localidad, socios o no 
del club, disfruten de este escenario 
deportivo. Adicionalmente,  se brinda-
rán servicios anexos de recreación para 
los acompañantes, especialmente para 
los niños, en un municipio que aun care-
ce de sitios de diversión suficientes para 
la gran demanda local.
Entre los productos alternos que se espe-
ran ofrecer  está la organización de even-
tos recreativos, torneos de fútbol sala 
para empresas, agremiaciones  y cole-
gios, campeonatos femeninos e incluso 
piñatas futboleras. 
Esperamos a todos los propios y visitan-
tes de nuestro municipio, en la Corpora-
ción Club El Santuario, para disfrutar de 
este nuevo espacio, que pretende unir a 
las familias santuarianas en torno a la 
recreación y el deporte.
El grupo de 25 socios, gestor del proyec-
to, entregará al Club todas las instala-
ciones, una vez hayan recuperado la 
inversión, inicialmente estimada en 
$300 millones.

ron  los  23 años de fundación de la 
Corporación. 
El Acto fue orientado  por la Junta  

Directiva en cabeza de su presidenta 
Migdonia A. Salazar B.
La  reunión fue  amenizada por una 
gran  Orquesta del Oriente de  Antio-
quia, hubo así mismo, un gran bingo, y  
Cena para todos los asistentes al acto. 
Esta fue una ocasión iluminada desde 
la distancia por la visión futurista de 
los fundadores, entre los que se cuenta 
el doctor Norberto Pineda Gómez      
(q.e.p.d ).  Se recordó el pasado  y se 
hizo un  reconocimiento entrañable a 
las personas que han contribuido de 
modo importante a que el club haya 
recorrido con fortuna los 23 años que 
iniciaron legalmente, el 6 de junio de 
1987.
Hoy, el club, continúa con su proyec-
ción a la comunidad de El Santuario y 
el Oriente Antioqueño. Ofrece sus 
instalaciones para eventos sociales y 
culturales, servicio de restaurante, 
placa polideportiva, piscina, además, 
de un muy buen paisaje y aire fresco.

El club: primeros 23 años

El Club El Santuario estrena cancha sintética
Yaneth Gómez Alzate

Animada reunión de socios.

Pronto terminará la instalación de la cancha sintética.



35Deportes

No. 479 elsantuariano9

Óscar Gallo García no dejado de pensar en el balón. En la 
escuela era el jugador hábil, fuerte, casi incansable, que 
fácilmente cambiaba el aula por la manga de los Aristizá-
bal en donde improvisaban todo: cancha,  remedo de 
balón de fútbol, porterías de cañabrava o guadua, sin árbi-
tros, sin guayos…
Óscar no paro de jugar al fútbol. Y mucho menos de soñar. 
“El 4 de enero de 1985 nos reunimos a las diez de la maña-
na, en la casa de Gilberto Gómez Zuluaga, cerca de la Nor-
mal María Auxiliadora . con el objetivo de crear una 
escuela de fútbol. Asistimos a esa primera cita Orlando 
Giraldo, Horacio Duque, Gilberto Gómez Zuluaga,Euge-
nio Zuluaga, Orlando Giraldo, Édgar Torres y yo, que 
recuerde”, dice con alegría, casi con emoción porque esa 
reunión, al calor de las Fiestas del Retorno, dio los frutos 
esperados.
Reunir a los primeros sesenta niños de esta escuela de 
fútbol fue muy fácil. “Lo que siguió, fue difícil, pero ha 
valido la pena”, comenta Gallo. Walter Gómez, fue el pri-
mer entrenador, llegó a El Santuariano y le imprimió a su 
trabajo un espíritu que luego continuaron los demás 
entrenadores.
Gilberto Gómez Zuluaga, divide su tiempo entre sus acti-
vidades comerciales y el Club Delsa, del que es papá y 
benefactor generoso.
“Nos inspiró un propósito: alejar a los niños y a la juven-
tud de la drogradicción, posibilitando el buen uso del tiem-
po libre. Nuestro lema es Sí al deporte, no a la droga. Cree-
mos que la práctica del fútbol desde temprana edad es una 
estrategia que le ha servido a la familia santuariana”, 
expresa con convicción.
Hoy más de 350 niños y jóvenes están agrupados en el 
Club Delsa, una obra a la que han contribuido muchos 
santuarianos, especialmente los comerciantes de las prin-
cipales ciudades del país como Bogotá, Medellín, Cali, 
Cartagena, etc., entre quienes se destacan :
Gilberto Gómez Zuluaga, Horacio Duque, Orlando Giral

do, Eugenio Zuluaga, José Luis Zuluaga, Hernán  Aristi-
zábal, Francisco Giraldo, Jhon Zulua, Javier Suárez, Libo-
rio Gómez , Gustavo Zuluaga,  Alberto Ramírez, Willian 
Quintero, Alirio Giraldo,  Julio Ernesto Gómez, Jairo 
Gómez, Gilberto Zuluaga, los hermanos Absalón y Gerar-
do Zuluaga  (este último ya fallecido), la Fundación Asea, 
y los integrantes de la Tertulia   del Hueco, Javier Dario 
Giraldo (fallecido) Rubén Ramirez. César Pineda , Sergio 
Aristizábal (fallecido), Jairo Aritizábal,  Jaime Zuluaga, 
Severo Gómez, Jorge Gomez, los ex alcaldes Héctor 
Manuel Pineda y Juan Leonardo Zuluaga  y el actual, Raúl 
Gómez Giraldo. 
“Esta lista de benefactores no está completa, y por eso 
ofrecemos disculpas a quienes no menciono”, manifiesta 
Óscar Gallo, al hacer referencia al apoyo económico que 
ha recibido el Club Delsa en estos 25 años de existencia.
Algunos de estos padrinos colaboraron con una cuota 
periódico y otros con la venta de boletas de una rifa que 
cada año se efectúa para financiar esta obra deportiva que 
es orgullo de los santuarianos y los antioqueños.
Gilberto Gómez Zuluaga recuerda que Óscar vio compro-
metido su negocio de vidrios y otros artículos por dedicar-
se al Club como entrenador y director.
Y no es para menos esa apreciación de Gilberto porque es 
frecuente ver a Óscar transportando a los niños a otros 
municipios en su carro particular, acondicionado para 
estos desplazamientos. A veces viajan hasta diez equipos 
a los campeonatos que se disputan en Rionegro.
Óscar recuerda con gratitud el trabajo de los entrenado-
res, desde Walter Gómez y los que continuaron su labor: 
Gerardo Montoya, Héctor Zuluaga, Ramiro Castro, Pedro 
Echeverry, Ricardo Parra, Jaime Correa y Antonio Ren-
dón.
“Tengo una gran satisfacción al ver a los niños y a los 
padres de familia reunidos alrededor de esta obra depor-
tiva. Cada año se realiza una reunión para mirar los cupos 
que tenemos, la contribución casi voluntaria para pagar el 
uniforme, los implementos, el entrenador y los árbitros y 
para insistir en dos cosas: que estudien y que se alejen del 
peligro de las drogas”, reitera Óscar Gallo, que parece el 
segundo papá de los pequeños futbolistas.
Más cinco mil niños han pasado por la escuela de fútbol 
del Club Delsa. “Su entusiasmo es tal que siempre ganan, 
aunque pierdan el partido. Dicen que ganan experiencia, 
fogueo, amistades…”, confiesa Óscar.
Gilberto y Óscar miran al futuro con optimismo. Esta idea 
de 25 años tendrá que seguir adelante. Y por esta razón el 
Club Delsa quiere hacer público este aniersario e invitar a 
los santuarianos a que apoyen el deporte como una estra-
tegia para mejorar la calidad de vida y la salud. 
El 3 de enero, a las 10 de la mañana, en el Coliseo del Poli-
deportivo de El Santuario será el acto de gratitud a quie-
nes han hecho posible este sueño, especialmente a los 
comerciantes santuarianos de las principales ciudades 
del país.

Club Delsa:
todo comenzó un 4 de enero, ¡hace 25 años!

Óscar Gallo y Orlando Rendón, pilares del Club Delsa. Aquí uno
de los equipos infantiles.
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Club Delsa, club de El Santuario, cumple 25 años en el 
municipio, como escuela de fútbol interesada en la forma-
ción integral del niño y el adolescente.
Desde hace 25 años, la escuela de formación Club Delsa ha 
buscado la integración de la infancia y adolescencia de 
distintos sectores sociales, bajo el mismo interés: el del 
fútbol. La capacitación que, por tanto, se les brinda está 
enfocada a potenciar en ellos los talentos y habilidades 
que tengan, y además a formarlos en disciplina para que 
sean, posiblemente, jugadores de clubes profesionales. 
Uno de los entrenadores del club, Orlando Rendón, cuen-
ta que: “Tenemos 280 niños practicando el fútbol, de los 
cuales solamente unos 30 o 40 pagan, los otros son subsi-
diados por colonias y diferentes personas del municipio 
de El Santuario”. 
Los logros de la escuela dan cuenta del compromiso de sus 
integrantes y entrenadores, pues actualmente cuentan 
con gran número de torneos a su favor, con triunfos en 
diferentes categorías, pues Club Delsa clasifica de acuer-
do a la edad, los grupos de trabajo: iniciación, pre-infantil, 
infantil, pre-juvenil, juvenil y ascenso.
Hace poco participó en el Festival Final Pañales e Inicia-
ción del IMER (Instituto Municipal de Educación física, 
Deporte y Recreación de Rionegro) De 97 escuelas o clu-
bes que participan en la competencia, según Orlando Ren-
dón, “somos la única escuela que clasifica tres equipos”; 
“allá quedamos subcampeones”, comenta Juan Esteban 
Franco Ramírez, de 8 años, uno de los niños que entrena.
Además, los logros no sólo se limitan a la región, a nivel 
departamental, ha logrado llegar, después de las respecti-
vas competiciones zonales, a los XX Juegos Departamen-
tales Escolares "Indeportes Antioquia" 2010 celebrados 

en Urrao, Antioquia, participando con la categoría Pre-
infantil.
A nivel nacional, desde el 4 al 12 de diciembre, 65 equipos 
participarán en el Torneo Nacional de Fútbol Infantil, 
celebrado en Duitama. Este el torneo más importante que 
se realiza en Colombia. “Se trata del campeonato que 
desde hace seis años viene realizando la Organización 
Deportiva Estrellas XXI junto al Club Deportivo Nueva 
Generación, la Alcaldía Municipal y el Instituto para la 
Recreación y el Deporte de la 'Perla de Boyacá'.”, describe 
el periódico El Tiempo, en su edición digital, en un artícu-
lo publicado el 2 de diciembre de 2010. También cuenta 
en el texto que 16 departamentos del país y 65 equipos 
inscritos hasta el momento se dan encuentro en la compe-
tición.
Entre ellos, felicitamos a El Santuario por su participa-
ción y le auguramos buenos resultados, como los que ya 
han obtenido en otros ámbitos.
Club Delsa, además de los logros que obtiene y ha obteni-
do futbolísticamente, cuenta con la gratificación de los 
aprendices y sus padres. Don Jaime Franco Sánchez, dice 
que “Ellos (refiriéndose a los niños) ahí aprenden mucho 
compañerismo, se distraen mucho. Aprenden mucho, por 
ejemplo, uno sale y lo ve jugar: Domina el balón.” Con esta 
última opinión, habla de su hijo Juan Esteban Franco 
Ramírez, él cuenta: “Yo le dije a mi papá que me metiera”. 
Entreno desde los cinco años, cuando estaba en preesco-
lar, llevo tres años entrenando.”, comenta además que 
“nos tratan muy bien”.
Para enero, cuando se harán las respectivas celebraciones 
por el aniversario, se realizará una nueva convocatoria 
para reclutar nuevos talentos deportivos. 
La campaña que llevó al seleccionado al triunfo tuvo el 
siguiente recorrido: le ganó a Yarumal 5 goles por 0; a 
Turbo, 3 goles por 0; a Segovia, 2 goles por 1, y a Itagüí, 2 
goles por 1, dijo Rendón.
“La Escuela de más que una institución deportiva. 
Muchos niños son huérfanos y nosotros somos como los 
padres para ellos. Un niño llevaba nueve materias perdi-
das y por fortuna se recuperó y ganó el año”, dice, y agre-
ga: “En Urrao fueron los mejores y los más disciplinados y 
nos calificaron este año como la mejor Escuela de Fútbol”.
Finaliza Rendón diciendo que “el futuro deportivo del 
Club es promisorio pero la parte financiera es incierta”.
La nómina del equipo campeón en Urrao es la siguiente: 
Juan Carlos Zuluaga, portero; Sebástián Quintero, golea-
dor; Juan Felipe Botero; Richard Manuel Salazar; Luis 
David Ramírez; Santiago Salazar; Santiago Botero; Diego 
Ocampo; Juan Pablo Castaño; John Wider Ossa; Cristian 
Camilo Zuluaga; Néstor David Gómez; Víctor Alfonso 
Salazar; Tedin Orozco y Jair Duque.

¡Ganamos el campeonato
departamental!

Carolina Figueroa

Campeón Departamental en Urrao.
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Padre e hija orgullo de El Santuario. Nuestros paisanos 
brillan con luz propia: Pedro Nel Giraldo y Natalia Giral-
do, el primero padre de Natalia y quien se desempeñó 
como delegado de la Selección Colombia de Patinaje, con-
tribuyó con su trabajo tesonero al éxito histórico de nues-
tro País en el Mundial celebrado en el municipio de Guar-
ne. Natalia Giraldo Ramírez, hija de Pedro Nel y doña 
Patricia, fue figura sobresaliente en la pista y la ruta al 
obtener dos medallas de Oro, dos de Plata y una de Bron-
ce, con lo cual adornó la tabla de medallería de Colombia 
que acumuló 32 de Oro, 19 de plata y 11 de bronce.

La sangre santuariana estuvo presente en el histórico 
triunfo de Colombia, lo que amerita dar crédito a estos dos 
personajes como “Los dos Orgullos Santuarianos”.

En el mes de octubre, el club de fútbol Alianza santuariana 
realizó un importante evento de nivel nacional, pues asis-
tieron 25 escuelas de fútbol de diferentes departamentos 
y cuatro colonias representativas de Bogotá, Cali, Cúcuta 
y Medellín.
Fue un evento de gran importancia para el deporte san-
tuariano, si se tiene en cuenta la magnitud de la participa-
ción, sobre todo de los niños, quienes en 3 categorías estu-
vieron cuatro días consecutivos en plena competencia, 
cada cual exponiendo el talento de los pequeños futbolis-
tas. Alojamiento y alimentación les brindó el club Alianza 
Santuariana a los participantes, dando muestra de capaci-
dad organizativa y trabajo coordinado.
En cuanto a las colonias santuarianas, se creó un prece-
dente de reencuentro de los paisanos y compartieron en 
un torneo relámpago que apostaron a repetirlo en las Fies-
tas del Retorno.

Los procesos que se vienen recuperando con el trabajo 
organizado con los semilleros, han mostrado sus resulta-
dos con la buena participación en diferentes torneos, 
como el caso del voleibol femenino que ha venido dispu-
tando finales en las participaciones donde han interveni-
do.
Tal es el caso del equipo de voleibol femenino categoría 
infantil que consiguió el subcampeonato en el torneo de la 
liga departamental de este deporte, arroyando a su paso a 
importantes municipios del área metropolitana.
También el equipo de mayores que estuvo participando 
en la Liga, consiguió el subcampeonato en su categoría, lo 
que indica la recuperación que hemos tenido durante el 
presente año, con lo  cual aspiramos a continuar con este 
trabajo para posicionar al voleibol femenino en el lugar 
que le corresponde, como uno de los grandes del departa-
mento.

Natalia Giraldo
campeona mundial de patinaje

Festival de escuelas de fútbol

El voleibol
se proyecta

Equipo de voleibol femenino subcampeón en zonal de oriente
de Juegos Departamentales

aspecto de la premiación en festival de escuelas de fútbol
organizado por alianza santuariana
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El Instituto para el Fomento de la Recreación y el Deporte 
de El Santuario  Infordes, con la Administración Munici-
pal, está organizando la jornada deportiva en el marco de 
las tradicionales Fiestas del Retorno, las cuales se realiza-
rán del 3 al 9 de enero de 2011 en nuestro municipio.
El deporte ha sido uno de los mayores atractivos de dichas 
fiestas, debido a la calidad de los protagonistas y a la gran 
cantidad de aficionados que congrega esta actividad.
Con el fin de convocar a los líderes deportivos en las dife-
rentes colonias, damos a conocer la propuesta que será 
socializada con la comunidad deportiva:
Microfútbol categoría élite: equipos de alta competencia 
conformados por jugadores      profesionales o de selec-
ción y un jugador santuariano en la nómina.
Fútbol categoría élite: equipos de alta competencia con-
formados por jugadores profesionales y exprofesionales o 
aficionados de alto rendimiento. Deben mantener míni-
mo dos jugadores santuarianos en sus nóminas.
Fútbol categoría recreativa: equipos conformados por 
santuarianos mayores de 30 años en un 60% o hijos de 
éstos, y refuerzos mayores de 23 años participando en un 
40% con la filosofía de integrarse con sus paisanos, en un 
ambiente de convivencia y colegaje.
Figuras del recuerdo: podrán participar equipos mixtos 
con personajes que en épocas pasadas brillaron por su 
talento. Se conformarán equipos de voleibol, baloncesto, 
fútbol y, en deportes individuales, tenis de mesa, ciclismo, 
ajedrez. Además tendremos demostraciones y exhibición 
de patinaje, y la tradicional carrera atlética Maratón 
Departamental del Retorno Indeportes Antioquia.
Esperamos sus conceptos e inquietudes a esta propuesta 
en los teléfonos 546-2104 – 546-1161, o al Email: einfor-
des@gmail.com – edtordirector@infordesactual.com

Este deporte oriental, considerado como arte marcial, ha 
venido ocupando lugar de importancia entre las discipli-
nas deportivas que se practican en nuestro municipio, y 
ha cautivado a chicos y adultos que entrenan permanen-
temente en el polideportivo.
Con la dirección técnica de Geovani Giraldo, se ha incre-
mentado en los últimos años el número de aficionados a 
dicho arte, y se ha logrado conformar un grupo considera-
ble para participar en los torneos oficiales de la liga de esta 
disciplina.
Los logros obtenidos en torneos de categorías menores, 
tanto en la rama masculina como femenina, dan testimo-
nio del avance que se ha reflejado con el trabajo organiza-
do del entrenador Geovanni. 
Los siguientes son los niños y niñas que consiguieron 
medallas en los dos últimos torneos: Duván Ramírez y 
Manuela Morales, 2 plata, Yolima Osorio y Angelo Rami-
rez y 1 de bronce para Juana Morales

Los deportes en las
Fiestas del Retorno

Karate do:
niños obtienen medallas

Karatecas del club Tanaka que consiguen medallas en
torneos nacionales

ENCUENTRO

BACHILLERES DE 1970

Los bachilleres de 1970, del Liceo San Luis Gonzaga, hoy I.E. Presbítero Luis 

Rodolfo Gómez R.,  se reunirán el 15 de enero, a las 12:00 m., en el Club Social 

El Santuario, para celebrar los 40 años de egresados. Están invitados Nevio Ospi-

na Zapata, Sergio Echeverry y Heriberto Jaramillo, quienes fueron apreciados pro-

fesores y rector, respectivamente.
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En el año 2010 se inició el 
proyecto de tenis de mesa 
con el entrenador Octavio 
Mejía  en el municipio de El 
Santuario, estructurando 
un programa Escuela, el 
Club y la Selección repre-
sentativa. Para lo anterior 
desarrollamos un soporte 
técnico y de competencias 
que nos permitiera alcan-
zar los objetivos.
Participamos en el Circuito 
Interclubes de Antioquia 
en los municipios de Rio-
negro, Carmen de Viboral, 
Santa Rosa de Osos, Mede-

llín, Itagüí y El  Santuario que también fue sede de este even-
to con más de 180 participantes.
Para los jugadores de más alto nivel del municipio participa-
mos en eventos programados por la Liga de Tenis de Mesa de 
Antioquia. Estos eventos de las categorías Juvenil y Sub-21 
han permitido ir consolidando una experiencia competitiva 
importante que nos incluya en el contexto del tenis de mesa 
departamental.
Para los jugadores más nuevos hemos realizado un soporte 
de trabajo basado en los más avanzados métodos de entrena-
miento y lo complementamos con competencia, planteándo-
nos objetivos pedagógicos en las categorías pre infantil e 
infantil.
Como resultados destacables la jugadora  Manuela Quintero 
quedó campeona en los zonales de Oriente en la categoría 
sub-21,  obteniendo su cupo para participar en los Departa-
mentales que se celebraran en Apartadó y Necoclí en el mes 
de Enero del 2011. También para destacar el tercer puesto 
obtenido en la modalidad de equipos masculino sub 15 con 
los jugadores Luis Fernando López y Yeison Gómez.
Nuestros deportistas ya se han fogueado con jugadores de 
talla nacional e internacional de las diferentes categorías lo 
que ha permitido acortar la brecha técnica y de falta de expe-
riencia competitiva tan necesaria para aspirar a buenos 
resultados deportivos.
Con el tenis de mesa en el municipio de El Santuario preten-
demos que sea incluyente para niños, jóvenes y adultos inte-
resados en hacer de este deporte un espacio de vida y salud.

El instituto para el Fomen-
to de la Recreación y el 
Deporte de El  Santuario , 
se encuentra comprometi-
do al 100% para desarro-
llar los proyectos que se 
han planteado desde el 
comienzo. Por eso las acti-
vidades acuáticas y la nata-
ción no son ajenas a esta 
participación.
El proceso que se viene 
aplicando propone que se 
debe mantener y dejar que 
fluya naturalmente y evo-
lucione hasta estabilizar y 
lograr que estas activida-

des se posesionen y convertirnos en una potencia local y pro-
yectarnos con unas bases más sólidas y permanentes en el 
tiempo.
De otro lado, es de vital importancia anotar que en el último 
año se ha logrado una mejor participación en competencias a 
nivel local y departamental, que implica una respuesta más 
asertiva de nuestros niños y niñas y,  por ende,  un mayor 
compromiso de éstos para con el municipio y con ellos mis-
mos, que es al final el resultado más efectivo que existe para 
un mejoramiento en la calidad de vida de todos.
Finalmente, es importante aclarar que todo se puede alcan-
zar cuando se tiene gente comprometida, y en nuestro caso el 
Infordes se encuentra vinculado con una de las disciplinas 
más versátiles y completas de la actividad muscular.

Fue buena la participación en zonal de oriente de Jue-
gos Departamentales, si se tiene en cuenta el segundo 
puesto de la selección de voleibol femenina que dispu-
tó la final con al anfitrión El Carmen de Viboral, en un 
partido discutido por la mediocridad del árbitro que 
mostró su incapacidad para dirigir un partido de tanta 
categoría. De todas maneras El Santuario mostró 
jerarquía, pues ya había derrotado al favorito del even-
to el municipio de Rionegro.
Claro que se debe destacar la clasificación en deportes 
individuales de Manuela quintero en tenis de mesa y 
Cristian Camilo Flórez en patinaje, quienes sacaron la 
cara por nuestro municipio y ganaron el pase a final de 
Juegos Departamentales que fueron aplazados para el 
21 del mes de enero de 2001, debido a la situación alar-
mante de las vías de nuestro departamento.

Balance
del tenis de mesa

Andrés Rivera,
instructor de natación

Clasificados en
zonal de oriente

Los Infantes,
campeones

El Santuario viene participando desde hace varios años en 
los torneos de Rionegro en diferentes categorías, y realizan-
do una extraordinaria campaña con niños que participan en 
estos dos semilleros.
Ambos clubes estuvieron clasificados a las finales, disputan-
do con equipos de diferentes municipios del oriente antio-
queño el título final y dejando huella en cada escenario 
donde se disputaron los honores.
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José Gervasio Vásquez Gómez, es un joven Santua-
riano, pesista, campeón nacional de Power Lifting 
en la ciudad de Cartagena el 31 de octubre de este 
año. Su entrenador, Martín Duque, afirma que es la 
primera vez en la historia de Antioquia y Colombia  
surge un atleta con esta capacidad en la categoría 
junior. José Vásquez, es un chico como cualquier 
otro, cursa décimo grado en la Institución Educati-
va Luis Rodolfo Gómez Ramírez, tiene el apoyo de 
sus familiares y amigos. Además de ello cumple una 
estricta rutina alimenticia y de ejercicios para man-
tenerse en forma y competir en el deporte que lo 
apasiona. Es un joven orgullo santuariano, un 
deportista que le dio un gran triunfo al pueblo y que 
con su dedicación puede llegar a regalarle al muni-
cipio  muchos más.

¿Cómo nació la pasión por alzar pesas?
Mi pasión por las pesas inició en el año 2008, un día 
que decidí ir al Gimnasio Olimpia. Allí vi  a Martin, 
el entrenador y me gustó mucho su físico, ha sido 
campeón mundial y competidor nacional.  Él me 
dijo que tenía muchas posibilidades y que me ayu-
daría para entrar a un torneo. En un principio me 
incliné por el fisicoculturismo; me preparé para 
uno nacional y quedé de quinto lugar. Luego parti-
cipé en uno regional, de dieciocho competidores 
quedé en el  quinto lugar. En una ocasión, fui con 
Martín a un campeonato de pesas,  y me gustó.

¿Cómo fue su transformación? 
Yo tenía 15 años cuando inicié a entrenar. Mi trans-
formación fue total, pesaba 45 kg y hoy por hoy 

alcanzo los 100 kg, cuando inicié en el gimnasio 
empecé a ver resultados desde el primer mes, eso 
me motivó muchísimo y continué ejercitándome. 
Mi evolución como tal se dio gracias a mi fe en Dios, 
persistencia y disciplina.
¿Cómo es su alimentación?
Yo como seis veces al día. Todo depende de la dieta 
que mi entrenador me asigne  La primera comida 
son carbohidratos; puede ser arroz o cereal con 
proteínas como la carne, pollo, atún o cuatro hue-
vos. Después vuelvo a comer arroz y carne. Más 
tarde bebo avena con jugo de naranja, y así es mi 
alimentación diaria, claro está con algunas varia-
ciones.   

¿Qué suplementos alimenticios tiene en su 
dieta?
Tomo suplementos para aumentar masa que son 
del mercado estadounidense, también he consumi-
do productos de diferentes laboratorios. No son 
esteroides ni doping, mis suplementos son solo 
ayudas, proteínas.

¿Cómo es su rutina de ejercicios?
Voy cinco días a la semana al gimnasio, mi entrena-
dor me indica cuales son los ejercicios que voy 
requiriendo. Cuando voy a competir, el ejercicio es 
más complejo, por ejemplo; la preparación para el 
torneo en Cartagena fue así; inicié con un macro 
ciclo de 17 semanas, divididas en 4 meso ciclos que 
constaba de 3 semanas de carga por 1 de compensa-
ción. Al finalizar el ciclo llegué a la meta de alzar 185 
kg.  

¿Qué apoyos recibe para mantenerse en el 
deporte?
El apoyo más importante ha sido el de Dios,  ade-
más el de Martín que es un padre para mí y el de mi 
familia.
¿En cuántos torneos de pesas ha  participado?
Éste fue el primero, participé en la ciudad de Carta-
gena. En la categoría junior quedé en primer lugar, 
en la de pesos pesados me ubique en el segundo 
puesto. Y si Dios quiere de acá voy para adelante.

¿Qué proyectos tiene?
Ahora quiero estudiar acondicionamiento físico y 
nutrición; porque todo esto me apasiona muchísi-
mo. Y yo pienso que lo más importante es ser perso-
na y luego campeón.

“Lo más importante es
ser persona y luego campeón”
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Paraje rural, de belleza peculiar, 
donde se asienta gente sencilla, noble, 
honrada y trabajadora, con gran devo-
ción a María Auxiliadora,  bañado por 
las aguas de pequeñísimas fuentes, 
enriquecido con  tierras fértiles  y 
generosas; de entorno dividido por la 
autopista Medellín Bogotá;  con fin-
cas de recreo, pero con predominio de 
las hermosas y típicas viviendas, ador-
nadas con parcelas multicolores por 
la variedad de sus cultivos; se trata de 
la  vereda El Salaíto.
Descripción. Es una hermosa vereda 
muy cercana al centro urbano munici-
pal, pues su extremo occidental limita 
con los inicios de este terruño rural y 
su salón capilla está ubicado a menos 
de un kilómetro y medio del parque 
principal del municipio; con una 
población de doscientos sesenta y 
siete habitantes, distribuidos, aproxi-
madamente, en ochenta y cinco fami-
lias y unas noventa y cinco viviendas; 
son sus veredas vecinas: Señor Caído, 
Vargas, Lourdes y El Carmelo. Son sus 
gentes muy religiosas y muy piadosas,  
muy amantes de la Virgen María y del 
Sagrado Corazón de Jesús; con cos-
tumbres ancestrales como el rezo del 
santo rosario en familia, la Santa Misa 
dominical y la participación masiva 
en las fiestas religiosas: Semana San-
ta, primeros viernes, fiestas patrona-
les y del Sagrado Corazón de Jesús. Se 
cuenta con salón capilla, en la que se 

han celebrado un bautizo, un matri-
monio y las  Eucaristías cada mes, 
presididas por el sacerdote de la 
Parroquia Señor de las Misericordias. 
Su economía, básicamente, es la agri-
cultura y sus cultivos  más usuales  
son: zanahoria, arveja, fríjol,  remola-
cha, habichuela y repollo y en menor 
escala papa y maíz. Desde hace varios 
años se han introducido las prácticas 
ganaderas y existen pequeños y 
medianos hatos que comercializan la 
leche con Asprolesa  y algunas otras 
industrias lecheras del municipio de 
Rionegro. Su infraestructura física es 
aceptable: su vía de comunicación es 
la autopista Medellín Bogota hasta la 
entrada para la capilla y desde allí una 
carretera terciaria hasta los tanque 
del acueducto en muy buen estado; se 
cuenta con electrificación con una 
cobertura del cien por ciento, salón 
capilla, telefonía rural y programa de 
tanques sépticos. En cuanto a educa-
ción es una vereda privilegiada, en su 
jurisdicción se ubica el más grande 
establecimiento de enseñanza secun-
daria de la municipalidad, la Institu-
ción Educativa Presbítero Luís Rodol-
fo Gómez; donde estudian la mayor 
parte de los jóvenes de este terruño 
rural;  claro está que algunos prefie-
ren estudiar en la Institución educati-
va José María Córdova y las jóvenes se 
inclinan por hacer sus estudios en el 
Colegio María Auxiliadora. Y a pesar 

que la vereda no tiene escuela, hay 
una excelente cobertura de educación 
primaria en la población infantil, pues 
sus niños estudian en los estableci-
mientos educativos urbanos por la 
relativa cercanía y facilidades de 
transporte; sin embargo, los niños 
que viven en la cabecera, unos cuan-
tos estudian en la escuela de El Car-
melo y unos pocos en la escuela de la 
vereda de Lourdes. También en su 
jurisdicción están ubicadas las insta-
laciones del Hogar Juvenil Presbítero 
Jesús Antonio Gómez, donde las 
niñas campesinas tienen su hogar de 
formación personal y espiritual y rea-
lizan sus estudios académicos en los 
diferentes establecimientos educati-
vos del municipio.  No se conocen 
índices de analfabetismo. En salud, 
los servicios son prestados por la 
Empresa Social del Estado Hospital 
San Juan de Dios en casos delicados 
de salud de sus gentes; aunque toda-
vía se tiene la costumbre de recurrir a 
las “experiencias” con las plantas 
medicinales y los consejos de las abue-
las.
Ecológicamente, la vereda de Salaíto 
es más bien pobre, pues es muy escasa 
de vegetación, sin embargo en las fin-
cas más altas nacen algunas pequeñas 
fuentes de agua que refrescan la tierra 
y le dan un encanto especial al entor-
no.
Algo de historia. Debe su nombre, 
desde tiempos antiquísimos, a los 
pozos, o mejor a los charcos, de agua 
salada que había en la finca de Don 
Jesús Ramírez, cariñosamente cono-
cido por todos como “Corneta”, donde 
los arrieros entraban a dar de beber a 
sus bestias el vivificante líquido  y  
que por razones no conocidas, estos 
charcos, hace más de cuarenta y cinco 
años, se secaron; inicialmente a la 
finca y al sector se le dio el nombre de 
"El Salao” y poco a poco  los arrieros y 
vecinos se referirían al sector en tér-
minos más cariñosos, con el diminuti-
vo, y con el tiempo el nombre se gene-
ralizó en toda la comarca como “Salai-
to”.

Continúa en la próxima edición.

Salaito
Gabriel Palacio Díaz

Una de las veredas más cercanas al sector urbano. Casa de campo.
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Nació en El Santuario (Antioquia), el 13 de 
noviembre de 1930, en el hogar conforma-
do por don Ramón Gómez y doña Rosario 
Gómez.
Realizó sus estudios de primaria en la 
Escuela “Eusebio María Gómez”, y su 
secundaria, hasta tercero de bachillerato, 
en el Colegio “San Luis Gonzaga”.  En 
1949 ingresó al Seminario Conciliar de 
Medellín, donde concluyó su bachillerato 
y cursó la Filosofía y la Sagrada Teología, 
recibiendo la Ordenación Sacerdotal el 8 
de diciembre de 1960 en la Catedral de 
Nuestra Señora de Chiquinquirá, de Son-
són, de manos del Excelentísimo Monse-
ñor Alberto Uribe Urdaneta.
Inició su ministerio pastoral como Vicario 
Cooperador en San Francisco, en 1961, y 
de allí pasó a las parroquias de Granada, 
Aquitania, Cocorná, Guarne, San Vicente 

Monseñor Camilo Gómez Gómez
Vivo con singular alegría este día de mi 
vida y este momento de mi existencia 
sacerdotal, al haber podido elevar el cáliz 
de la salvación, invocando el nombre del 
Señor, como la única manera que tengo 
para pagarle a El todo el bien que me ha 
hecho. Me parece que fue apenas ayer, esa 
mañana del 8 de diciembre de 1960, en la 

entonces hermosa Catedral de granito de 
Sonsón, me postré rostro en tierra y me 
arrodillé ante Monseñor Alberto Uribe 
Urdaneta, para que me impusiera las 
manos, me ungiera con el Santo Crisma y 
de ese modo me confiriera la Sagrada 
Orden del Presbiterado. Cuantos anhelos 
y cuantas esperanzas se abrigaban enton-
ces en mi corazón; sobre todo la concien-

cia de la inmensa responsabilidad que el 
Señor me confiaba en el seno de su Santa 
Iglesia y el reconocimiento de mis 
muchas flaquezas y debilidades, a pesar 
de las cuales Él me había escogido y en ese 
momento me consagraba y me enviaba.

y la Catedral de Sonsón.
En 1966 fue nombrado párroco de Guata-
pé, donde trabajó arduamente en el forta-
lecimiento de la educación de los niños y 
los jóvenes. Allí fundó un Centro Artesa-
nal y logró que fueran las Religiosas Hijas 
del Corazón de María para atenderlo.
En 1968 llevó a Guatapé las Religiosas 
Hermanas de la Caridad de Santa Ana, 
para que dirigieran el Colegio Integrado 
que ya funcionaba en la localidad.
Fue en esta época cuando le correspondió 
a Monseñor Camilo acompañar a la comu-
nidad y ejercer ante ella un liderazgo 
social por el impacto causado por la cons-
trucción de la Represa de Guatapé.
Al término de su gestión como párroco de 
Guatapé fue galardonado con la Medalla 
de Oro del Municipio, como reconoci-
miento a su trabajo integral en la locali-
dad.
En 1974 fue nombrado párroco de Con-
cepción, donde realizó un arduo trabajo 
espiritual y se empeñó también en la remo-
delación de la casa cural, el embelleci-
miento del Templo, así como la organiza-
ción del Hogar Juvenil Campesino y la 
Cooperativa de Ahorro y Crédito.
El 6 de agosto de 1978 fue trasladado a la 
parroquia de San Judas Tadeo, de El San-
tuario, donde fue párroco hasta diciembre 
de 1995. Fue en esta comunidad donde 
impulsó las más significativas obras espi-
rituales y materiales: la construcción de la 
Casa Cural, el edificio “Juan Pablo II” y el 
Centro de Bienestar del Anciano; la adqui-
sición de la Emisora Parroquial y el Órga-
no Lowrey y la organización de las bandas 
de Música y Marcial. Gestionó la ubica-
ción de Ecooelsa y Antonela-Mishela en el 
territorio de la parroquia de San Judas; 

impulsó la creación del Centro de Capaci-
tación Forensa, que ha formado más de 
800 personas en confecciones con la cola-
boración del SENA.
En 1985, con ocasión de sus Bodas de 
Plata Sacerdotales, la Sociedad de Mejo-
ras Públicas de El Santuario le otorgó la 
Medalla Cívica en reconocimiento a su 
liderazgo material y espiritual.
En 1995 fue nombrado Párroco de la Cate-
dral de Sonsón y Vicario Episcopal de esa 
zona. En octubre de 1996, el Papa Juan 
Pablo II le confirió la distinción de Prelado 
de Honor de Su Santidad.
En Sonsón impulsó la acción pastoral en la 
ciudad y en las veredas y continuó los tra-
bajos de la construcción de la Catedral, 
fundó la Emisora Comunitaria y apoyó 
ampliamente el Hogar Juvenil Campesi-
no. 
Estuvo de párroco de La Catedral hasta 
junio de 1999 cuando, por motivos de 
salud, Monseñor Flavio Calle Zapata lo 
relevó y lo nombró Vicario General de la 
diócesis, cargo que ocupó hasta enero de 
2002 cuando fue nombrado párroco de 
Nuestra Señora de Chiquinquirá de El 
Santuario, donde permaneció hasta enero 
de 2006, fecha en la que renunció por 
límite de edad, de conformidad con el 
Código de Derecho Canónico.
Desde ese año y hasta ahora colabora pas-
toralmente como adscrito en la Parroquia 
de “La Asunción”, de Marinilla y se 
desempeña también en otras tareas tales 
como: Presidente del Centro de Historia 
de El Santuario, Presidente de la Funda-
ción Causa de Canonización del Padre 
Jesús Antonio Gómez, Miembro de la 
Sociedad de Mejoras Públicas y socio pro-
motor de Ecooelsa. 

Presbítero Julio César Bedoya Quintero
Capellán Militar

Bodas de Oro de
Monseñor Camilo Gómez Gómez

Acción de gracias en la eucaristía

El prelado fue homenajeado en El Santuario y en Marinilla. El próximo 6 de enero tendrá lugar
un acto público también en reconocimiento y felicitación de los santuarianos y las colonias.

Pasa página 43
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Cómo no traer a la memoria el inicio de mi 
vocación: Mi niñez y mi adolescencia en 
esta inolvidable tierra santuariana, cuna 
de tantísimas vocaciones sacerdotales y 
religiosas. Fue aquí donde sentí el entu-
siasmo y el deseo de ser sacerdote cuando 
advertía en quienes celebraban Misa y 
confesaban, que eran hombres sencillos y 
cercanos como lo eran mis padres y otras 
personas de mi entorno familiar. A la 
verdad que en aquel momento y en los de 
siempre, no se exige ser importante o 
intelectualmente excepcional, pero cier-
tamente es importante tener un fuerte 
deseo de ser buen sacerdote y el esfuerzo 
de responder a la formación que la Iglesia 
nos ofrece. Vinieron los años del semina-
rio, la filosofía, la teología y luego el gran 
día de la Ordenación Sacerdotal, y de esto 
ya hace hoy cincuenta años. Pasa por mi 
memoria en este instante la figura, el tes-
timonio y el apoyo material de mi tío el 
Padre Carlos Gómez Villegas, durante 
toda mi vida de seminario. Dios lo haya 
recompensado con la gloria.
Por eso hoy, 50 años después, yo bendigo 
a Dios, en primer lugar por el regalo de la 
vida que me concedió a través de mis 
padres Ramón y Rosario, quienes hoy, sin 
duda, junto al Señor en el altar del cielo se 
han unido a nosotros llenos de gozo  en 
esta santa celebración, al igual que lo 
habrán hecho mis hermanos Bertalina, 
Tulio, Argemiro y Ofelia que ya han pasa-
do a la Casa del Padre.
Lo bendigo por este pueblo de El Santua-
rio y por esta querida Parroquia, donde 
desde mi más tierna infancia me permitió 
beber en las fuentes de la fe, la piedad y la 
vida cristiana, apreciando el testimonio 
de santidad y de vida de insignes párrocos 
y sacerdotes, que se convirtieron para mí 
en las bases para poder escuchar la llama-
da al sacerdocio. Lo bendigo por la Parro-
quia de San Judas Tadeo a la cual pude 
dedicar 17 años de mi ministerio y de la 
cual guardo los más encantadores y bellos 

recuerdos.
Bendigo al Señor por esta amada Diócesis 
de Sonsón-Rionegro, en la cual nací, en la 
que he vivido, para la cual me ordené y en 
la que he ejercido con amor mi ministerio.
Lo bendigo y lo alabo por todos los pasto-
res que la han gobernado, y a quienes he 
procurado cooperar con obediencia y 
generosidad a fin de que el Reino de Dios 
se plante y se extienda de uno a otro extre-
mo de la jurisdicción diocesana. Monse-
ñor Alberto Uribe Urdaneta, Monseñor 
Alfredo Rubio Díaz, Monseñor Alfonso 
Uribe Jaramillo, Monseñor Flavio Calle 
Zapata —tan especialmente cercano a mi 
corazón sacerdotal— y Monseñor Ricardo 
Tobón Restrepo, como Obispos diocesa-
nos, y Monseñor Darío Gómez Zuluaga a 
quien le ha correspondido guiar los pasos 
de nuestra diócesis, con gran acierto por 
demás, en este período de sede vacante. 
Bendigo a Dios por los hermanos sacerdo-
tes y las muchas Religiosas que han sido 
mis compañeros en la brega apostólica y 
por quienes han sido mis feligreses a lo 
largo de este medio siglo de servicio 
ministerial, en San Francisco, Aquitania, 
Granada, Cocorná, Guarne, San Vicente, 
Guatapé, Concepción, Sonsón y El San-
tuario en ésta parroquia y la de San Judas 
Tadeo. De muchas de ellas están aquí hoy 
feligreses compartiendo mi gozo y mi 
alegría en esta dorada fecha.
Qué hermoso y divino es el don del Sacer-
docio!. Porque el sacerdocio es cruz y 
fiesta; lucha sin tregua y misterioso des-
canso en el corazón del Padre; riesgo 
humano y confianza en la ternura de Dios 
y de María Santísima; misterio y don de la 
fe contra el asedio permanente de la 
incredulidad; verdadero tesoro por el que 
vale la pena "venderlo todo" para adqui-
rirlo todo; el misterio de hacerse todo 
para todos con el fin de ganarlos para 
Cristo, según la gozosa expresión de San 
Pablo.
A la infinita misericordia del Señor confío 

en este día y le entrego como ofrenda de 
filial gratitud el fruto de mis cansancios y 
de mis desvelos pastorales, de mis huellas 
y mis sudores, dejados por los pueblos y 
parroquias donde le he servido. A esa 
misericordia entrego también hoy mis 
flaquezas y mis debilidades, mis omisio-
nes y mis antitestimonios, mis fallas y mis 
pecados, a fin de obtener su perdón y su 
gracia, que me ayuden a vivir unido a Él 
por el resto de vida que me quede y me 
permitan llegar un día a celebrar la Eterna 
Eucaristía en la gloria. 
Agradezco de todo corazón al Excelentísi-
mo Monseñor Ignacio Gómez Aristizábal, 
Arzobispo Emérito de Santa Fe de Antio-
quia, que tan gentilmente ha aceptado mi 
invitación a presidir esta Eucaristía, así 
como a Monseñor Orlando Corrales Gar-
cía, Arzobispo de Santa Fe, Monseñor 
Oscar Aníbal Salazar Gómez, Obispo de 
La Dorada-Guaduas, Monseñor Gonzalo 
Rivera Gómez y Monseñor Gilberto Jimé-
nez Narváez, Obispos auxiliares de Mede-
llín; a Monseñor Darío, nuestro Adminis-
trador Diocesano, a mis hermanos sacer-
dotes que a pesar de sus múltiples tareas 
pastorales han venido a unirse a mi acción 
de gracias; a los señores Coroneles del 
Ejército Nacional, que con gesto de noble-
za y amistad han venido a acompañarme, 
a las autoridades, las Religiosas, los Semi-
naristas, mis familiares, mis feligreses de 
otros años y a todos Ustedes cuya presen-
cia valoro en todo su sentido.
A la Santísima Virgen del Rosario de Chi-
quinquirá, la Madre del Sumo y Eterno 
Sacerdote, la Reina de los Apóstoles, le 
entrego este medio siglo de ministerio 
sacerdotal y le pido de todo corazón que 
me alcance de su Hijo la gracia de vivir y 
morir plenamente sacerdote. Amén.

El Santuario, diciembre 4 de 2010.

Lea en www.elsantuariano.com más 
información.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en el templo de Nuestra
Señora de Chinquinquirá.

La homilía central estuvo a cargo de Monseñor Ignacio Gómez
Aristizábal. 
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Genealogía

hijo de Jesús María Arcila Zuluaga 
y Julia Ramirez; Julia, hija de 
Jesús Maria Ramirez e Isabel 
Gómez; Isabel, nacida de Daniel 
Gómez y Juliana Giraldo Jiménez;  
Juliana, nacida de Salvador Giral-
do y María Jiménez; Salvador, her-
mano del presbítero Nicolás Giral-
do Zuluaga, llamados “hijos de la 
promesa”. De todos los santuaria-
nos conocidos, vale decir que es el 
Dr. Luis Arcila Ramírez, tataranie-
to de Salvador Giraldo Zuluaga, 
hermano del presbítero Nicolás 
Giraldo Zuluaga, primer párroco 
de la parroquia de El Santuario y 
primer presidente del concejo 
municipal, creados ambos en 1838, 
honores que compartió con sus 
queridos hermanos monseñor 
Ramón Antonio, el odontólogo 
Pedro Antonio y Rosarito.
No defraudo el Dr. Luis Antonio 
Arcila Ramírez a sus ancestros de 
esa fe ciega de religiosidad hereda-
da de su madre Julia Ramírez y su 

padre Jesús Arcila Zuluaga, que 
como veremos adelante pocos hom-
bres reúnen tanta cualidad de 
extraordinarios en todos los cam-
pos y etapas de su vida: como niño, 
como joven, como profesional, 
como hombre público y en resu-
men como apóstol social, que lo fue 
para todos los que tuvimos la suer-
te y la oportunidad de conocerlo, 
tratarlo y servirnos de él, de los que 
siempre nos ufanamos de haber 
sido sus parientes y amigos perso-
nales.  

Nacimiento y primeros años 
de su vida
Nació el Dr. Luis Arcila Ramírez en 
el Municipio de El Santuario, el día 
12 de enero de 1.911, en el paraje 
conocido como “Las Cuevas”, de la 
vereda Montañita, límites entre los 
Municipios de El Santuario, El 
Peñol y Marinilla.
Sus primeros estudios los hizo en la 
escuela rural de la vereda Bodegas; 
fueron sus primeros maestros Chi-
quinquirá Arcila y Arsenio Zuluaga 
Gómez, con los que aprendió a leer 
y escribir. Terminó sus estudios de 
primaria en la escuela urbana de 
Varones de El Santuario.
Ingresó al Colegio San Luis Gonza-
ga, en donde cursó los primeros 
años de bachillerato, con los profe-
sores Abelardo Gómez Arbeláez, 
Don Luis Norberto Gómez y su 
pariente Eusebio María Gómez 
Ramírez, entre otros. Luego pasó a 
terminar su bachillerato en el cole-
gio San José de Medellín. Para 
estos días ya el Padre Ramón Arci-
la, su hermano mayor, se había 
abierto paso como seminarista del 
seminario Conciliar de Medellín, 
quien tenía escasos recursos que 
compartía con su familia.
Al terminar su bachillerato, 

só a la facultad de Derecho y Cien-
cias Políticas de la Universidad de 
Antioquia, de la que hubo de reti-
rarse, en el año de 1.936, por dis-
crepancias ideológicas con algunos 
profesores que imponían los cono-
cimientos de doctrinas incompati-
bles con su formación y experien-
cias religiosas.
El Dr. Luis Arcila Ramírez  junto 
con algunos de sus compañeros 
disidentes  estudiantes de Derecho 
conformaron un movimiento de 
beligerancia con la Universidad 
que permitía esas enseñanzas. En 
el participaron Directivas de la Uni-
versidad, entre ellos Monseñor 
Manuel José Sierra, quien asumió 
el liderazgo, se retiraron y se pro-
pusieron fundar otra Universidad 
que fuera Católica, Pontificia y Boli-
variana, y en Septiembre de 1.936, 
abrieron dicha Institución. Tanto 
directivos como estudiantes disi-
dentes se convirtieron en fundado-
res y cofundadores de la UPB  y en 
ser de la primera promoción de 
Abogados Graduados en ella. 
El Dr. Luis Arcila Ramírez se enno-
via y casa con la que fue la compa-
ñera, esposa de sus amores y 
madre de sus hijos, la distinguida 
dama Doña Inés Villa Sierra, naci-
da en Santa Fe de Antioquia, de 
cuya unión nacieron, Beatriz, 
María Victoria, María Cristina (fa-
llecida), Ana Lucía, Clara Inés, 
Adriana y los hijos Luis Fernando y 
Jorge.

Trayectoria Profesional y 
Política
El Dr. Luis Arcila una vez se hizo 
profesional, incursionó en la Rama 
Judicial y en forma notoriamente 
exitosa desempeñó los cargos de 
Juez de la República, Fiscal, 

Centenario del natalicio de
Luis Antonio Arcila Ramírez

Fabio Arcila Zuluaga

Luis Arcila Ramírez, 1911-1984.

Pasa página 45



45Sociales

No. 479 elsantuariano9

Magistrado del Tribunal Superior 
de Medellín y Antioquia, con los 
que siempre alternó como catedrá-
tico.
En el año de 1957 fue nombrado 
Secretario Departamental de Edu-
cación. Dicho nombramiento que 
lo acepó con orgullo Patrio, le fue 
hecho en mérito de los eficientes 
servicios dedicados a la educación 
Superior.
 En el año de 1.962, es elegido por la 
Asamblea Departamental, como 
Auditor del Ferrocarril de Antio-
quia, le correspondió ejercer la fis-
calización de la venta de esta 
Magna Obra del Pueblo Antioque-
ño a la Nación por la Administra-
ción Departamental. El Dr. Luis 
Arcila Ramírez se opuso a ello, ale-
gaba la bonanza económica que le 
había reportado dicha obra con el 
correr de los tiempos.
En  el año de l965, es nuevamente 
elegido por la Corte Suprema de 
Justicia como Magistrado del Tri-
bunal Superior de Medellín y 
Antioquia, cargo que desempeñó 
hasta 1974, cuando se adentró en la 
actividad política. Resultó elegido 
Representante a la Cámara, por el 
Período 1.974 a 1.976. Para el 
período 1.980 - 1.984 es nueva-
mente escogido como Senador  
para el Congreso de la República.
 
En el  Campo Cultural  y Cívi-
co
Desde su graduación de Abogado 
hasta su muerte, fue catedrático 
Universitario, en las Universida-
des de Antioquia y Medellín. En la  

primera de Economía y Finanzas 
de la que fue su cofundador y de 
Hacienda pública; en la facultad de 
Derecho de la Universidad de 
Medellín, dictó la cátedra de Dere-
cho Procesal Penal.
Hombre de servicio y ayuda para 
los más desprotegidos y sin oportu-
nidades. Buscaba que dichas per-
sonas de alguna manera formaliza-
ran su ingreso a la Universidad, 
porque El entendía, que la mejor 
inversión era la profesión Univer-
sitaria, y el pase a un status social y 
económico sin contratiempos y con 
capacidad para liderar al grupo 
familiar. Su experiencia de vida 
tortuosa de su niñez y su juventud 
la veía en cada Santuariano ansioso 
de estudiar o trabajar.
 En el campo cívico, siempre era el 
primero en participar de Institu-
ciones Cívicas que en alguna forma 
iban en beneficio de la comunidad. 
Fue cofundador con su hermano el 
Padre Ramón del Colegio “José 
María Ceballos”. Fundó con los 
líderes cívicos del Municipio de 
Sabaneta la SMP e hizo parte del 
primer Concejo Municipal. 

A El Santuario su querida tierra 
natal, nada le negó que estuviera a 
su alcance. Fue su Concejal, cofun-
dador con Los Monseñores 
Damián Ramírez Gómez y Francis-
co Luis Gómez Gómez del “Centro 
de Historia de El Santuario” y 
miembro hasta su muerte, funda-
ción que se hizo en el año de 1.972, 
actualmente vigente y que edita 
anualmente la revista “Perfiles His-
tóricos” de amplia circulación 

desde 1977. Fundó la Casa de la 
Cultura, “Luis Norberto Gómez” en 
honor a un hombre extraordinario.
 El Dr. Luis Arcila Ramírez escribió 
varias obras relacionadas con el 
Derecho y con las áreas de las que 
fue su catedrático. En el área de la 
erudición del Derecho, llegó a ser 
cofundador y miembro de la “Aca-
demia Nacional de Jurispruden-
cia”. 

Últimos días 
Dos  hechos fueron deteriorando la 
salud del Dr. Luis Arcila. La muerte 
de cáncer a temprana edad y recién 
casada de su hija María Cristina y la 
muerte de su querida esposa Inés 
Villa Sierra, el día 24 de enero 
de1982, bordón inseparable quien 
siempre le hizo sombra.
Finalmente después de una con-
moción cerebral que lo mantuvo 
inconsciente pocos días, falleció el 
día 24 de Octubre de l.984. 
Su cadáver estuvo en Cámara 
Ardiente, en los salones del Conce-
jo Municipal de Sabaneta y sepul-
tado en “Jardines Montesacro”, en 
donde reposan sus restos con los de 
su esposa, en la misma tumba. Las 
exequias se realizaron dentro de 
una multitudinaria manifestación 
de pesar y dolor por su ausencia 
definitiva de quien tanto bien le 
hizo a la profesión, al estudiantado, 
a la familia, a la comunidad  Saba-
neteña, a la comunidad Santuaria-
na, a sus amigos y al pueblo en gene-
ral, despedido con las elocuentes 
palabras pronunciadas por el Ex 
magistrado Dr. Jaime Giraldo Ser-
na. 
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Germán Albeiro Zuluaga Atehortúa, nació 
en el municipio de El Santuario el 03 de 
septiembre de 1980; hijo de Jaime Arge-
miro (fallecido) y María Elena, es el menor 
de seis hermanos. Recibió los sacramen-
tos de iniciación cristiana (Bautismo, 
Eucaristía y Confirmación) en la parro-
quia de San Judas Tadeo.
Inició su primaria en la escuela de la vere-
da las Palmas de este municipio y los dos 
últimos grados los cursó en la escuela 
Eusebio María Gómez del área urbana. La 
secundaria la llevó a cabo en el Instituto 

Wilson Fernando Botero Serna nació 
en el municipio de El Santuario, el 19 de 
septiembre de 1982. Hijo de Juan Evan-
gelista Botero Gómez y Nubia Serna 
Gómez. Ocupa el cuarto lugar entre 
cinco hermanos.  Cursó sus estudios 
primarios en la escuela Eusebio María 
Gómez y la secundaria en el Instituto 
Técnico Industrial José María Córdo-
ba, recibiendo el título de Bachiller en 
la especialidad de Dibujo Técnico. 
Ingresó al Seminario Nacional Cristo 
Sacerdote de la Ceja en el año 2000, 
dónde realizó sus estudios filosóficos y 
tres años de teología. En al año 2006 
inició su año de formación pastoral en 
la Parroquia del Espíritu Santo, en 
Rionegro. Allí prestó sus servicios 
durante un semestre, después de lo cual 
fue enviado a continuar sus estudios a 

la ciudad de Roma. Concluyó la teología 
en el Ateneo Pontificio Regina Aposto-
lorum en el año 2007 y realizó una espe-
cialización en Comunicación Social 
Institucional de la Iglesia en la Univer-
sidad de la Santa Cruz, entre los años 
2008 y 2010. 
El 2 de septiembre de 2008 recibió el 
ministerio del Diaconado. Fue ordena-
do sacerdote el 30 de septiembre del 
presente año, en la parroquia Nuestra 
Señora de Chiquinquirá de El Santua-
rio, por manos de Monseñor Ricardo 
Tobón Restrepo.   
Actualmente, el Padre Wilson desem-
peña sus labores pastorales en la Curia 
Diocesana como Coordinador de la 
Pastoral de los Medios de Comunica-
ción.   

Técnico Industrial José María Cordoba, 
obteniendo el título de bachiller industrial 
con énfasis en mecánica industrial en el 
año de 1997. 
Desde pequeño estuvo vinculado a los 
diversos grupos de la parroquia Nuestra 
Señora de Chiquinquirá: los scouts, el 
movimiento de acólitos y la pastoral juve-
nil a la que dedicó mucha parte de su vida y 
en la que siguió colaborando desde el semi-
nario con el ministerio de música “Arpa de 
David”. Al culminar su bachillerato, pres-
tó servicio militar en la Policía Nacional 
como auxiliar bachiller; luego se desem-
peñó como monitor deportivo con el insti-
tuto para el fomento de la recreación y el 
deporte (INFORDES) en donde se destacó 
con la coordinación del comité municipal 
de recreación (COMURE). Luego de estar 
en estas labores, ingresó al Politécnico 
Colombiano Jaime Isaza Cadavid de Rio-
negro en donde adelantaba sus estudios 
en licenciatura en educación física. 
Estando en el quinto semestre de esta 
carrera decidió ingresar a hacer sus estu-
dios en el seminario para formase como 
sacerdote. Así, en el 2002 ingresó a la 
Asociación Sacerdotal Siervos del Espíritu 
Santo de La Ceja, en donde adelantó los 
estudios correspondientes a la filosofía. Al 
concluir esta etapa, tomó la determina-
ción de suspender el proceso para discer-

nir de un modo más claro el llamado de 
Dios en su vida. De este modo, se desplaza 
a trabajar con su familia a la ciudad de 
Cali, luego regresa a Medellín en donde se 
establece en el comercio durante ocho 
meses. En medio de estas circunstancias, 
Monseñor Ricardo Tobón Restrepo, en 
ese entonces Obispo de la Diócesis de 
Sonsón – Rionegro, lo llama y a partir de 
un diálogo con él, lo motiva para que con-
tinúe su proceso de formación.
Reinicia su proceso teológico en el Semi-
nario Nacional Cristo Sacerdote de La 
Ceja; en el año 2008 realizó su año de 
formación pastoral: el primer semestre en 
la curia episcopal con las Comunidades 
Eclesiales por el Reino (CER) y la delega-
ción de catequesis; el segundo semestre en 
el municipio de Albania, al sur de la Guaji-
ra, perteneciente a la diócesis de Rioha-
cha.
Recibió su ordenación diaconal el 24 de 
abril de 2010 de manos de Monseñor 
Ricardo Tobón Restrepo, que hasta 
entonces era Obispo de Sonsón – Rione-
gro, en la catedral San Nicolás de Rione-
gro. El 20 de noviembre de este mismo 
año fue ordenado sacerdote por manos del 
mismo Monseñor Ricardo, ahora Arzobis-
po de Medellín y en la misma catedral 
donde recibió su orden diaconal. 

Presbítero Germán Albeiro Zuluaga Atehortúa 
“Todo lo puedo en Cristo que me fortalece” (Fil. 4,13)

Presbítero Wilson Fernando Botero Serna
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El pasado siete de diciembre 
de 2010 en un acto sobrio 
pero muy sentido y con la 
asistencia de las diferentes 
autoridades competentes y 
después de un arduo trabajo 
académico, recibe el título de 
psicólogo de la Universidad 
Católica del Norte en la ciu-
dad de Santa Rosa de Osos 
Héctor Alirio Salazar Zulua-
ga este con un gran numero 
de asistentes y estuvo acom-
pañado de su esposa y fami-
liares; es además licenciado 

en Docencia de computadores  de la Universidad de Mede-
llín y desde hace ya varios años presta sus servicios como 
educador en el Colegio María Auxiliadora.
Su esposa, hijos y familiares se congratulan con su nuevo 
logro que a la vez se vuelve el motor para seguir en la bús-
queda de nuevos logros académicos que lo ayuden a crecer 
como persona integra y lo mas importante que todo esto 
redunde en bien de la comunidad augurándole muchos éxi-
tos en su desempeño profesional. 

“Una vivencia corta a la gloria divina, nos anima y nos 
conforta” 
Como es costumbre todos los años, las Damas Rotarias cele-
braron este 8 de diciembre las primeras comuniones a niños 
de escasos recurso del municipio.
En esta ocasión fueron 30 los niños y niñas que recibieron el 
santo sacramento. La ceremonia religiosa se llevó a cabo en 
la parroquia Nuestra Señora de Chiquinquirá.
Las damas rotarias expresan los más sinceros agradeci-
mientos para todas aquellas personas que nos colaboraron 
para que estos niños y niñas pudieran hacer su primera 
comunión.
Gracias a ustedes nos fue posible realizar este evento.
Que el niño de Belén los colme de bendiciones.
Les deseamos una feliz Navidad y un próspero año

La educadora Alejan-
dra Carvajal Muñoz 
recibió el título de Psi-
cóloga de la Universi-
dad Católica del Norte 
el pasado 7 de diciem-
bre, agradece a Dios, a 
su esposo el odontólogo 
y Ortopedista Maxilar 
Ignacio Alberto Aristi-
zábal, y a sus hijos José 
Fernando y  Óscar  
Andrés por haber com-
prendido su ausencia 
en los momentos que 

trabajaba en este proyecto y a todas las personas que de 
alguna manera le permitieron conseguir este sueño.
Sus familiares y amigos la felicitan por su constancia, 
perseverancia y compromiso y se congratulan con este 
nuevo logro.
Esta profesional de la educación es Licenciada en Mate-
máticas y Física de la Universidad Pontificia Bolivaria-
na, Especialista en Dificultades del Aprendizaje de la 
Universidad Cooperativa de Colombia.
Presta sus servicios hace 15 años en la Institución Edu-
cativa Técnico Industrial José María Córdoba en el 
municipio de El Santuario y ahora se desempeña como 
Coordinadora en la misma institución. Ama su profe-
sión, le encanta servir y proyectarse a la comunidad.
Como profesional de la salud prestará sus servicios 
como psicóloga en el municipio de El Santuario, donde 
próximamente abrirá su consultorio.
Le deseamos muchos éxitos en esta nueva tarea que 
comienza.

Yo hago lo mío y tú haces lo tuyo.
No estoy en este mundo para llenar tus expectativas

Y tú no estás en este mundo para llenar las mías.
Yo soy yo y tú eres tú.

Y si por casualidad nos encontramos, es hermoso.
Si no, no puede remediarse.

Frits.S Perls

Recibe grado de Psicólogo 
Héctor Alirio Salazar Zuluaga

Recibe el título de Psicóloga
Alejandra Carvajal Muñoz

"El darse cuenta pleno es cognitivo, sensorial y afectivo.
La persona que se da cuenta, sabe qué hace, cómo lo hace

 sabe que tiene alternativas y elige ser como es".

Primeras comuniones
celebran las Damas Rotarias
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El pasado 9 de noviembre de 2010 
obtuvo su segundo título Profesional 
el joven Jhon Camilo Gómez Castaño, 
como Administrador de Empresas, 
Grado que le fue otorgado en la Uni-
versidad del Rosario en la Ciudad de 
Bogotá, en donde también recibió su 
primer título como Profesional en 
Finanzas y Comercio Internacional en 
octubre de 2009.
Hijo de una Familia Santuariana con-
formada por Alvaro Gómez, Marleny 
Castaño, y su  hermana María Guada-
lupe.
Es de gran satisfacción  para sus 
padres y amigos ver culminar con 
éxito este largo trayecto y lo felicitan 

Este 16 de diciembre en la Universi-
dad EAFIT  recibió el grado profesio-
nal. Hizo sus estudios de Ingles en la 
ciudad de Londres, al igual ocupo un 
importante puesto en un importante 
almacen de ropa internacional en la 
ciudad de Londres donde dejo huella 
ayudándoles en actividades laborales 
a varios antioqueños sus padres y her-
mano son Otoniel Zuluaga  y Blanca 
Ruth Duque y Juan Camilo Zuluaga 
Duque respectivamente. Quienes ofre-
cerán una cena en familia .

Agradezco a Dios este logro y le pido 
que me de la humildad para ayudar a 
los desamparados por que son ellos 
quienes necesitan amor terrenal, por 
que desde ya tienen el pasaporte hacia 
el señor. A mis padres y a quienes me 
rodean, me acompañen por un buen 
rato en este mundo. Elevo plegarias 
por mis abuelos paternos y a los 
maternos tenerlos a mi lado es una 
gran bendición y me recuerdan mis 
ancestros santuarianos.

esperando que siga cosechando y reco-
giendo con  alegría el fruto de su  
esfuerzo y  dedicación. 
Hijo, hoy como el alpinista alcanzas la 
cumbre por la que con esfuerzo habías 
luchado, y desde allí  puedes divisar 
las puertas que se abren en tu camino; 
ahora tienes en tus manos un paquete 
lleno de oportunidades, y eres tú 
quien decide que camino tomar; que el 
Señor guíe cada uno de los proyectos 
que desees realizar, cuentas siempre 
con nuestro apoyo incondicional y 
recuerda que lo mas importante es que 
cada paso que des sea en busca de tu 
felicidad.
 Tus Padres y Hermana.

Jhon Camilo Gómez Castaño
Profesional en Finanzas y Comercio Internacional ( 28 oct 2009)

Administrador de Empresas ( 9 nov 2010)

Diana María Zuluaga Duque
Contadora Pública con énfasis en Internacionalización Organzacional 
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El pasado 14 de Julio del presente año 
cumplió sus 90 años nuestro querido 
papá.
Papa: Nuestro corazón late al unísono con 
el tuyo de gran felicidad y amor. Es tu cum-
pleaños…
Parece que fue ayer en el que nuestros 
labios pronunciaron por primera vez la 
palabra ¡papa!
Eres un hombre extraordinario que nos 
haces muy felices a todos los que disfruta-
mos de tu compañía, tus actitudes para 
con nosotros querido Padre, son las que 
nos llevan hoy a que te admiremos como el 
mejor papá.
Si, porque sus lecciones de vida ante las 
dificultades y los sacrificios que hiciste 
frente a la falta de nuestra MAMA cuando 

éramos unas niñitas, para hacer de noso-
tras lo que hoy somos, hacen que te 
demostremos todo el amor que un verda-
dero hijo debe profesar a su padre.
Nos has regalado un hogar con valores y 
principios, fruto de ello es la realización de 
cada una de sus hijas y que hoy te condeco-
ramos con la joya más valiosa que te pode-
mos regalar como es la gratitud.
Oraciones elevamos al alto poderoso para 
agradecer tus noventa años de vida y por 
permitirnos estar en familia para este 
gran acontecimiento. Hoy tus hijas, yer-
nos, nietos, bisnietos, familiares y amigos, 
nos sentimos honrados con tu presencia y 
pedimos a Dios que nos acompañe 
muchos años más.

90 años de vida de
Claver Serna Gómez

Falleció en Medellín, víctima ino-
cente del sicariato y  de hombres sin 
Dios y sin ley, en la noche del 22 de 
Julio del presente año.
Nació en  San Carlos el 24 de Mayo 
de 1976. Hijo de Ubaldo Salazar 
Zuluaga y Malú Vasseur Parra;  su 
vida fue trabajo y estudio, muy poco 
tiempo, casi nada, dedicó al descan-
so: Ingeniero mecánico de la 
U.P.B., posgrado en administra-
ción, varios diplomados, Magíster 
en alta gerencia de la Universidad 
de los Andes. Gerente de Transpor-
tes Oriente durante ocho años; por 
su inteligencia, capacidad gerencial 
y entrega, posesionó la empresa 
como una de las más organizadas de 
Colombia.
Los que conocimos a Carlos Jaime 
de cerca, y tuvimos la fortuna de 
compartir con el, y gozar de su amis-
tad, tenemos que decir que era un 
hombre excepcional, fuera de serie, 
apenas contaba 34 años y ya era un 
gran ejecutivo; pensaba entregar la 
empresa esta año, para ocupar una 
alta posición en otra empresa, que 
lo conocía y quería sus servicios.
En él todo fue grande: su estatura 

física, su estatura espiritual, su inte-
ligencia, sus conocimientos, sus 
aspiraciones, su nobleza de alma, 
su capacidad de servicio. Su temple 
de espíritu y su verticalidad que le 
hicieron colocar la ley por encima 
de todo en el cumplimiento del 
deber.
Velado en capillas de San Juan, can-
tidad de amigos, conocidos, su fami

lia toda, y muchos  sancarlitanos  le 
hicieron guardia. Sus exequias  se 
realizaron el 24 a las  once de la 
mañana en la parroquia de San Cle-
mente, presididas por el padre 
Rodolfo Salazar y concelebrada por  
ocho sacerdotes. Concluida la cele-
bración Eucarística,  salió el cortejo 
fúnebre hacia San Carlos.
En San Carlos continuó su velación, 
lo acompañó su familia y buena 
parte de la sociedad de San Carlos; 
allá tuvo lugar otra Eucaristía en el 
majestuoso templo parroquial; acto 
seguido partió el cortejo fúnebre al 
cementerio.
En ese hermoso panteón, que evo-
ca, no muerte, sino vida, y que hace 
pensar en la resurrección de los 
muertos, en la galería de la Virgen 
Dolorosa, reposan sus restos mor-
tales. De San Carlos salió buscando 
realizar su vida, y allá volvió des-
pués de ganarle muchas batallas a 
la vida, y de conquistar muchos tro-
feos. Dadle Señor el descanso eter-
no. 

Paz sobre su tumba

Carlos Jaime Salazar Vasseur  
Necrológicas
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El 3 de diciembre de 2010 dejó de existir 
en Medellín la matrona santuariana doña 
Fidelina Duque de Gómez a la edad de 99 
años y con el pleno uso de sus facultades 
mentales.  Hija de don Jesús María 
Duque y doña Zoila Rosa Gómez era la 
única hija viva de esta noble pareja san-
tuariana. Doña Fidelina estuvo casada 
con don Elciario Gómez (tempranamente 
fallecido en 1964) unión en la que pro-
crearon 12 hijos, de los cuales han muerto 
4. Les sobreviven Pascual (casado con 
Liry Aristizábal), sor Teresita y sor Bert-
ha (religiosas de la meritoria comunidad 
de las Hijas de María Auxiliadora – Her-
manas Salesianas), Victor Alonso (casa-
do con Consuelo Gómez), Martha Ligia 
Gómez, José Elciario (casado con Lucía 
Serna), Jesús María (unido a Luz María 
Restrepo) y Rosario (viuda de Alfonso 
Montoya); han fallecido Lucila (quien 
estuvo casada con el doctor Gilberto Sala-
zar),  Eusebio (casado con la señora Mir-
yam Mejía), Luis Enrique (casado con la 
señora Elena Ramírez) y Marina (quien 
estuvo casada con el Ingeniero Fabián 
Hoyos).  También se cuentan entre los 
hijos de doña Fidelina a María Celina 
Quintero Gallego y a Bernardo Gómez 
Henao.  La descendencia de doña Fideli-
na está compuesta por 30 nietos, 31 bis-
nietos y una tataranieta; numerosos 
sobrinos profesaban un especial afecto 
por su tía.
Fue doña Fidelina un ser maravilloso, 
dotada de especiales cualidades y virtu-
des, que la hacían especial entre sus con-
géneres.  Siempre hizo gala de un magná-
nimo amor hacia sus semejantes.  La 
lealtad, la generosidad, la prudencia, la 
honestidad, la nobleza, la ternura, la tole-
rancia, el respeto por los otros y las ideas 
ajenas fueron algunas de las virtudes que 
la adornaron.  Fue un ser dadivoso, des-
prendido y solidario con los más necesi-
tados.
Doña Fidelina fue una persona que ejer-
ció marcado liderazgo en todos los 
medios en donde estuvo presente.  En El 
Santuario se la recuerda como miembro 
de diversas comisiones, tanto cívicas 
como litúrgicas, buscando el bien de los 
demás.  Se anota que en su juventud en 
compañía de otras nobles santuarianas 
semanalmente salía a recoger la solidari-
dad para los pobres vergonzantes. Cuan-
do se trasladó a vivir a Medellín fue una 
activa participante de la Colonia Santua-
riana y en el barrio Belén La Palma, en 
donde vivió, fundó la Legión de María, en 
donde se la recuerda por el vibrante amor 
mariano desplegado y la dulzura en el 

trato con los congéneres.   A las Herma-
nas Concepcionistas (monjitas de clausu-
ra de La Judea) siempre las apoyó con 
generosidad, en razón de lo cual su fami-
lia solicitó que no se enviaran ofrendas 
florales en sus exequias y que más bien, se 
la honrara con una donación en su nom-
bre para tan benemérita institución.
Doña Fidelina falleció en la tranquilidad 
de la casa, rodeada del afecto de los suyos.  
Paz en su tumba y una expresión de afec-
tuosa solidaridad de EL SANTUARIANO 
a su familia en esta hora de dolor.

Palabras en el cumpleaños de Doña Fide-
lina Duque

Demetrio Quintero Quintero*
Buenas tardes.
Quizá a algunos de los presentes produz-
ca extrañeza mi presencia y mi interven-
ción  en un momento tan solemne como 
es el de brindar este vino en homenaje a la 
eximia matrona doña Fidelina Duque, y 
digo que puede sorprender a algunos o a 
muchos, porque este homenaje tiene el 
calor de hogar, del hogar que acrisoló este 
representativo y numeroso grupo que 
constituye la familia Gómez Duque, en 
elque campean la inteligencia y la capaci-
dad para honrar este momento con 
mayor piedad y gallardía de lo que pue-
den expresar mis atrevidas palabras.
Estamos reunidos aquí por una graciosa 
imposición del destino, qué digo, por una 
bondadosa permisión de Dios que ha 
dado a Doña Fidelina 99 años de vida, 
años tan fecundos como los minutos y 
segundos que ellos comprenden. Es gran-
de el regocijo, es inmensa la satisfacción 
de contemplarla en la cima que abre la 

puerta a un siglo de existencia, una gloria 
reservada a seres humanos privilegiados.
Doña Fidelina ciñe hoy sobre sus sienes la 
diadema de las matronas más represen-
tativas del oriente de Antioquia. Es la 
espiga de la cual se ha desgranado la fron-
dosa descendencia, aquí presente.
Del hogar con tradición de nobleza y hon-
radez constituido por don Jesús Duque y 
doña Zoila Rosa Gómez pasó a unirse por 
el vínculo matrimonial con don Elciario, 
roble de laboriosidad y de constancia 
(q.e.p.d.), y conformaron el fecundo 
hogar en el que nacieron 13 hijos en quie-
nes se prolongan su sangre y sus virtudes. 
Como racimo de uvas que infinidad de 
veces ha ofrendado doña Fidelina ante el 
altar de Cristo.
El tiempo, extendiéndose y prolongándo-
se en semanas, meses, y años, es testimo-
nio de la vida embellecida por los auténti-
cos valores de nuestras mujeres, de espo-
sa noble y generosa, madre abnegada, 
tierna, responsable, con calidez afectuosa 
para que en el santuario hogareño no se 
extinguiera la luz del buen ejemplo de los 
padres, ni menguara el calor de la unión 
fraternal.
Ha sido doña Fidelina honra y prez de la 
sociedad santuariana, tipo ejemplar de 
las mujeres de Antioquia por cuyo espíri-
tu de servicio es merecedora de exalta-
ción y reconocimiento por las generacio-
nes venideras hasta donde alcance su 
memoria.
Lejos de mí profanar el íntimo santuario 
de los sentimientos de doña Fidelina al 
tributar gracias a Dios por la longevidad 
de su existencia, prolongada cadena de 
dones y beneficios no exenta de horas de 
dolor y de amargura, que seguramente, 
ha entendido como señales de la presen-
cia de divina y prenda de sempiterna 
felicidad.
Termino con las palabras del salmista: “Y 
el vino que recrea el corazón del hombre: 
de modo que ungiéndose, presente alegre 
su rostro, y con el pan corrobore sus fuer-
zas”. (Salmo 93,15.). ¡En homenaje a 
doña Fidelina, salud!
14 de noviembre de 2010.

* Palabras leídas por el autor (eximio 
educador santuariano.  Miembro de 
Número de la Academia Antioqueña de 
Historia y del Centro de Historia de El 
Santuario) el 14 de noviembre de 2010, 
con motivo de la reunión privada que 
familiares y amigos de doña Fidelina 
efectuaron con ocasión de su cumplea-
ños, justo 19 días antes de su muerte. 

Doña Fidelina Duque de Gómez
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El pasado 9 de septiembre del 
año en curso, a la edad de 92 
años, falleció en su hogar el dis-
tinguido caballero Pedro Luis 
Duque.
En compañía de varios de sus 
hijos después de tenderles sus 
brazos y de mirarlos con amor, 
dejo de existir para este mundo y 
vivió para reencontrarse con 
Dios.
Don Pedro Luis, casado con la 
distinguida dama Elvira Duque 
ya fallecida, gracias a la bondad 
de  Dios pudo disfrutar de la com-
pañía de sus 17 hijos, 95 nietos, 
161 bisnietos y 16 tataranietos.
Toda tu familia quiere expresar-
te muchos sentimientos de grati-
tud y exaltar las virtudes que 
como patriarca te engalanaron.
Te has marchado cuando el sol 
apenas ponía su esplendor en el 

cielo, te fuiste sin esplendor que 
ese sol calentara tu frágil cuerpo, 
pero te comprendemos, porque 
dando alago a tu rectitud no que-
rías quedar mi l en tu ultima cita, 
con tu sonrisa coqueteabas a 
nuestro Dios, a ese tu amigo a 
quien mirabas continuamente, a 
quien le rezabas con frecuencia, 
oraciones que se convertían en 
poesías, porque  de tus labios 
brotaban palabras encantadoras 
cuando en las horas de regocijo 
con nuestro Dios, conversabas 
con El de tal manera que el espa-
cio se transformaba en un espa-
cio translucido, donde solo había 
amor y encanto.
Te has convertido en un ejemplo 
de vida, te has convertido en 
nuestro héroe, tus brazos endu-
recidos y callosos son el reflejo 
del hombre trabajador que lucho 

por el bienestar  de tus hijos, que 
los miro sin distinción alguna, 
que cumplió a grana cabalidad la 
misión de padre que le había 
encomendado nuestro Dios.
Libro de consultas para tus nie-
tos, tu experiencia y sabiduría se 
supieron ganar el amor de todos 
los nietos  y bisnietos quienes 
entablaban conversaciones ame-
nas y disfrutaban escuchar tus 
historias, que reflejaban hones-
tidad, lealtad, historias que nos 
llenan el alma de esperanza, que 
forman en toda tu familia la 
directriz a seguir.
Estamos seguros que en la hora 
de tu partida, los brazos de nues-
tro buen Dios, se extendieron 
para darte el abrazo de bienveni-
da al paraíso de los justos.

Paz en tu tumba.

La vida de un hombre lleno de virtudes

Pedro Luis Duque

La familia Duque Duque agradecemos  a todos sus
familiares y amigos que nos acompañaron en la muerte

de nuestro padre y abuelo.
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El pasado 31 de Mayo, falleció en el 
municipio del Santuario el señor 
Antonio José Alzate Zuluaga, por 
eso hoy en su honor dedicamos 
estas palabras…
“Así como una jornada bien 
empleada produce un dulce sueño, 
una vida bien usada causa una 
muerte tranquila”, estas palabras 
podrían resumir la existencia de un 
ser tan especial como lo fue nuestro 
esposo, padre y abuelo, quien con 
su inesperada partida embargó de 

Madre querida, en tu frondosa cabe-
llera se desgranaron las nieves de los 
años, tu cabecita blanca irradiaba luz 
de sol en primavera, en las noches 
destello de luna llena y estrellas ful-
gurantes como perlas en el cielo; en tu 
piel surcaron los caminos de la vida, 
tus ojos jamás perdieron el brillo de la 
esperanza, el amor y la bondad; tus 
manos firmes jamás temblaron para 
bendecirnos,.
Fuiste mujer maravillosa, dadivosa 
con tu tiempo para cuidarnos desde el 
instante que nos sentiste en tus entra-
ñas, al nacer abriste tus brazos y todo 
tu ser para recibirnos. Tu cuerpo se 
volvió miel para alimentarnos y tus 
consejos, sabios para guiarnos por los 
esplendidos caminos de la vida. En ti 
siempre hubo dulzura, aprehensión y 
ternura;  siempre fuiste firme en tus 
decisiones, con sapiencia suma nos 
enseñaste a tener carácter para vivir 
correctamente. Nos viste crecer, 

madurar, desarrollar y realizarnos; 
compartiste con nosotros los sueños 
que idealizamos y logramos. Hoy, tu 
cuerpo no está a nuestro lado, per tu 

espíritu, tus bendiciones y oraciones 
se anidan en lo profundo de nuestros 
corazones. En cada madrugada al 
despuntar la aurora, sentimos tu pre-
sencia, tus cuidados y tus manos fir-
mes bendiciéndonos como en las 
madrugada de nuestros primeros 
días… Como en todos los días de nues-
tras vidas.

Hijos: José, María Rosalba, Luis Anto-
nio; Juan Manuel Y María Emma. 
Nueras: Luz Amparo Y Blanca Meliá. 
Yernos: Luis Carlos, Jaime Andrés y 
Freddy Alexander. Nietos: Luz Adria-
na, Juan Felipe, Liliana Yanet, Julia-
na, Diana María, Juan Fernando; 
Yeidy Andrea, Juan Ángel. Bisnietos: 
Mariana, Miguel Ángel, Ana Sofía y 
Andrés.
Agradecemos a todos los Familiares y 
amigos por su acompañamiento y 
manifestaciones de Solidaridad.

tristeza nuestros corazones. Hoy 
queremos dar gracias a Dios por 
todos esos años maravillosos que 
logramos disfrutar de su compañía 

y aprender de sus experiencias.
¡Papito! Estamos seguros de que el 
tiempo no podrá borrar jamás de 
nuestras mentes la espontánea 
alegría que te caracterizo, la suave 
sonrisa que dibujaba tu rostro y ese 
amor sublime que le tenías a la 
vida; por todo esto siempre serás 
para nosotros un gran ejemplo de 
vida y superación. Nos fortalece la 
esperanza de saber que vives en 
nuestros corazones y que disfrutas 
de la presencia de Dios.

Antonio José Alzate Zuluaga

Julia Rosa Botero Gómez
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A la edad de 87 años y después de 
una corta pero penosa enferme-
dad, en la ciudad de El Santuario 
dejó de existir la señora María Jose-
fa Ramírez Gómez.
Era hija de los esposos Jesús María 
Ramírez y María Filomena Gómez 
Pineda, ya fallecidos.
Estuvo casada con Francisco Luis 
Giraldo Botero, ya fallecido y de 
cuya unión quedaron 5 hijos, 15 
nietos y 7 bisnietos a quienes amó 
con todas las fuerzas de su corazón; 
les dió buen ejemplo y les inculcó 
las virtudes que un buen cristiano 
debe tener, el amor a Dios y a la 
Virgen, además del respeto a nues-
tros semejantes, sobresaliendo el 
amor a los pobres.
Fué una madre dulce y cariñosa, 
tierna y noble y de todas las virtu-
des y ternuras para con sus 5 hijos, 
15 nietos y 7 bisnietos, le sobró ter-
nura, amor, nobleza y compren-
sión de madre para albergar en su 
corazón 8 hijos más de su aprecia-
do esposo Francisco Luis que 
venían de su anterior esposa ya 
fallecida. Fueron 8 hijos más que 
por su forma de ser, su linda huma-
nidad, se fue conquistando los cora-
zones de todos los que la rodearon 
hasta el punto de que ya no eran 5 
hijos sino 13, porque la amamos 
como se ama una verdadera madre 
sin excepción, sus hijos y los otros 

hijos nos sentimos hermanos pro-
pios, por siempre y para siempre, y 
nuestros hijos son también sus nie-
tos.
“Pepita” como te llamamos cariño-
samente te damos gracias por la 
unión de nuestras familias y por 
inculcarnos como polluelos en un 
solo nido de amor.
Te queremos y te recordaremos 
mucho.

Es difícil expresar con palabras lo 
que se siente al perder a un ser que-
rido, pero cuando los recuerdos se 
hacen sentir más, no podemos 
callar y tenemos que decir:

Pepita: Fuiste una huella en medio 
del camino, tu amor y entrega son 
nuestro legado, tus brazos se 
extendían constantemente para 
apretar nuestros sentimientos 
hasta hacerlos florecer.
Tus pies corrían presurosos a reci-
birnos y nos deleitabas con tus aten-
ciones, tus dulces y tus comidas.
Encantaste a más de unos con tus 
historias y tu voz que aunque a 
veces se quebraba, dejo detalle de 
todo cuanto contabas, ¡que bellos 
momentos! donde reíamos y llorá-
bamos.
Siempre tuviste palabras llenas de 
ternura y comprensión.
Como madre: Llenabas con tu fuer-
za, expresando todo el amor que 
sentías por tus hijos y hacías rebo-
sar esos corazones en los momen-
tos más tristes. Con tus oraciones 
suplicantes dabas tranquilidad a 
todos.
Como esposa: Fuiste amorosa y 
entregada, siempre dispuesta y 
cumplidora del deber.
Como abuela: Has dejado huellas 
imborrables con tu ternura y con 
tantos abrazos que nunca dejaste 
de dar.
Te amamos y siempre estarás lle-
nando un espacio muy grande en 
nuestros corazones.

Tu Familia

María Josefa Ramírez Gómez

La familia Giraldo Ramírez y Giraldo Zuluaga agradecen de corazón a todas las perso-
nas, amigos e instituciones cívicas y religiosas que se hicieron presentes con sus 
manifestaciones de afecto y de pesar con motivo de la enfermedad y muerte de su 

querida madre, suegra y abuela.
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Sombrillas paraguas y parasoles

Ventas al por mayor Tel: 351 17 08
Bogotá D.C.

www.sombrillasyumar.com / email: sombrillasyumar@yahoo.com

Gran variedad de sombrillas para damas, caballeros y niños
en todos los tamaños, diferentes motivos y colores;

sombrillas publicitarias, parasoles campestres.


